
Академик Андрей Каприн:
Радионуклидная 
терапия в лечении 
онкозаболеваний сводит 
риски к минимуму

ВЫБОРЫ В России начинается Единый день голосования

Изберем 
до понедельника

Ксения Колесникова, 
Ольга Бухарова

М
ного ли школ в России 
ушли на удаленку с на-
чала учебного года? 

Продолжают ли они учиться? 
Будет ли вакцинация от COVID 
обязательной для учителей? 
«Российская газета» провела 
федеральную «Горячую ли-
нию» о том, в каких условиях 
начался учебный год в школах. 
В ней приняли участие предста-
вители министерства просве-
щения, Роспотребнадзора, а 
также региональных органов 
управления образованием. 

Много ли классов сегодня 
учатся на удаленке?

Виктор Басюк, заместитель ми-
нистра просвещения РФ: Для нас 
приоритетная задача — обеспе-
чить безопасность наших ребят, 
сохранить здоровье учеников и 
учителей. Мы с Роспотребнадзо-

ром провели серьезную работу 
по организации учебного года в 
условиях профилактики корона-
вируса. И все те условия, которые 
должны были создать школы, на-
чиная от специального расписа-
ния занятий, ограничений кон-
тактов разных классов, организа-
ции системы входа в школы и со-
циальной дистанции, заканчивая 
масочным режимом для работни-
ков школы, все они созданы. У нас 
есть ежедневный мониторинг. И 
да, мы сегодня действительно 
фиксируем случаи, которые по-
казывают, что есть заболевшие 
ребята. Их по количеству больше, 

чем педагогов. И в случае заболе-
вания класс отправляется на ка-
рантин. Но я хочу особо отме-
тить, что для класса образова-
тельный процесс не заканчивает-
ся. Есть дистанционные формы 
обучения. По итогам прошлого 
учебного года они отработаны. 
Единичные случаи заболеваний в 
школах зафиксированы в Буря-
тии, в Новосибирской области, в 
некоторых других регионах. 
Пока класс на карантине, образо-
вательный процесс для него идет 
в удаленной форме. У нас есть ин-
формация, что несколько школ 
сегодня закрыты. И есть еще ряд 

классов, которые переведены на 
обучение с использованием ди-
станционных технологий. Каж-
дый случай на контроле, и здесь 
нужно понимать причину, пото-
му что в некоторых регионах и 
школах принятые меры связаны 
с ОРВИ — это вполне штатная си-
туация, которая повторяется 
каждый год. Считаю, что  на се-
годня оснований для паники, для 
разговоров о том, что все школы 
будут закрыты, нет. 

Вопрос из Москвы:
Будет ли среди мер защиты 
для школ обязательное те-
стирование или вакцинация 
от коронавируса?

Виктор Басюк: Нет. Обязатель-
ных мер по поводу тестирова-
ния и вакцинации от коронави-
руса нет. Это процесс добро-
вольный, и важно, чтобы он про-
ходил при четких реко-
мендациях органов 
здравоохранения.

Галина Мисливская

С
егодня в российских 
регионах стартует 
Единый день голосо-
вания. Впервые он 
пройдет в течение 
трех дней — 13 сентя-
бря и в два предше-
ствующих, 11 и 12 
сентября. Особен-

ными эти выборы делают также 
режим повышенной готовности 
из-за коронавируса и примене-
ние дистанционного электрон-
ного голосования на федераль-
ном уровне. За чистотой нового 
процесса будет следить отдель-
ный корпус наблюдателей. В це-
лом же наблюдатели будут ра-
ботать на всех избирательных 
участках, а их по стране сегодня 
откроется 56 тысяч.

Нынешняя избирательная 
кампания одна из самых мас-
штабных в истории России — од-
новременно девять тысяч выбо-
ров разного уровня почти по всей 
стране (в 83 регионах). На кону 

более 78 тысяч депутатских ман-
датов и выборных должностей. 

— Трехдневное голосование 
организовано в первую очередь 
для того, чтобы не допустить 
скученности, столпотворения 
и, как следствие, вероятного за-
ражения людей, — заявила глава 
ЦИК Элла Памфилова. — Поэто-
му призыв некоторых партий не 
голосовать в два предшествую-
щих дня — безответственный. 
Люди имеют право выбрать 
день голосования и форму голо-
сования, мы предоставляем им 

такую возможность. А партии 
имеют право организовать то-
тальное наблюдение.

Близко к финишу 
В 20 регионах предстоит из-

брать губернаторов. В двух из 
них (в Ханты-Мансийском и Не-
нецком автономных округах) 
законодательством предусмо-
трены непрямые выборы, поэ-
тому здесь руководителей избе-
рут депутаты парламентов из 
числа представленных прези-
дентом России кандидатур.

В 18 регионах, где губерна-
торские выборы будут прямыми, 
Центризбирком фиксирует вы-
сокую активность кандидатов. 
Всего выдвинулись 147 человек, 
89 их них зарегистрированы. «В 
сравнении с предыдущими выбо-
рами в этих регионах конкурен-
ция за пост губернатора либо 
осталась на прежнем уровне, 
либо возросла», — отметила Элла 
Памфилова. В большинстве слу-
чаев конкурс на одно губерна-
торское кресло составил 5 чело-
век. В Архангельской, Калужской 
областях и в Севастополе он 
выше — 6 человек.

Лишь в половине субъектов 
на переизбрание претендуют 
действующие главы, которые 
решили пойти на следующий 
срок полномочий. В девяти ре-
гионах за голоса избирателей с 
конкурентами поборются вре-
менно исполняющие обязан-
ности губернаторов.

Выросла и активность поли-
тических сил на выборах раз-
ных уровней. Своих кандидатов 

зарегистрировали 30 партий из 
41-й, имеющей право участво-
вать в выборах, или 73%. 

— Если сравнить с предыду-
щим избирательным циклом, то 
мы видим, что партийная систе-
ма выходит на качественно но-
вый уровень: партий становит-
ся меньше, «пустышки» посте-
пенно исчезают, остаются толь-
ко те политические силы, у ко-
торых есть реальные избирате-
ли, — считает Элла Памфилова.

Стоит отметить, что бодрый 
старт взяли четыре созданные в 
этом году партии.  «Новые 
люди» бизнесмена Алексея Не-
чаева и «За правду» писателя 
Захара Прилепина смогли заре-
гистрировать 508 и 473 канди-
дата соответственно, а Партия 
прямой демократии создателя 
игры World of Tanks Вячеслава 
Макарова и «Зеленая альтерна-
тива» эколога Руслана 
Хвостова — 172 и 81 
кандидата.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Выборы впервые проходят с соблю-
дением строгих санитарных правил.А К Ц Е Н Т

Голосование растянули на три дня 
в первую очередь для того, 
чтобы не допустить скученности, 
столпотворения и, как следствие, 
вероятного заражения людей

А К Ц Е Н Т

В случае заболевания класс отправляет-
ся на карантин. Но образовательный 
процесс не заканчивается

Австралийский доллар 54,9160
Азербайджанский манат 44,4540
Армянский драм** 15,4484
Белорусский рубль 28,8879
Болгарский лев 45,6883
Бразильский реал 14,2247

Венгерский форинт** 24,9933
Вон Республики Корея*** 63,5881
Гонконгский доллар* 97,4497
Датская крона 12,0108
Доллар США 75,5274
Евро 89,3036

Индийская рупия* 10,2814
Казахстанский тенге** 17,6842
Канадский доллар 57,3873
Киргизский сом** 95,7255
Китайский юань 11,0427
Молдавский лей* 45,3618

Новый туркменский манат 21,6101
Норвежская крона* 83,7565
Польский злотый 20,0721
Румынский лей 18,3971
СДР  106,4158
Сингапурский доллар 55,2020

Таджикский сомони* 73,1323
Турецкая лира 10,0874
Узбекский сум**** 73,5561
Украинская гривна* 27,1303
Фунт стерлингов 98,2611
Чешская крона* 33,6620

Шведская крона* 86,3486
Швейцарский франк 83,0702
Южноафриканский рэнд* 45,3112
Японская иена** 71,2355

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.09.20

Министерство юстиции 
предложило лишить 
Эльмана Пашаева 
статуса адвоката
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ПРОЕКТ Снизится 
минимальная цена тура
по программе кешбэка  

Выходные
с пособием

Марина Трубилина, Алексей Дуэль

Программа получения кешбэка за путешествия по 
России будет скорректирована, заявила глава Росту-
ризма Зарина Догузова. Минимальную продолжи-
тельность тура сократят с четырех до двух ночей.
«Это открывает возможности для коротких поездок 
на выходные, — уверена глава Ростуризма. — Соответ-
ственно, будет снижена минимальная стоимость 
тура или проживания, необходимая для возврата 
средств. Готовится также целый ряд технологических 
доработок для удобства туристов и субъектов отра-
сли».

Программа получения кешбэка за приобретение 
туров по России действовала с 21 по 28 августа. За не-
делю, как сообщает Догузова, туры на общую сумму 
свыше 1,4 млрд рублей приобрели около 70 тысяч че-
ловек. За тур дороже 25 000 рублей можно было вер-
нуть от 5000 до 15 000 рублей, в зависимости от его 
стоимости.

Как рассказали «Российской газете» в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), наиболее востребован-
ными в рамках первой распродажи стали 
осенние заезды в Краснодарский край, Крым, 
Кавминводы, Алтай, Калининград. 

ПЛАНЫ Врачи «cкорой» 
будут помогать пациенту
без письменного согласия

Один в боли 
не волен

Елена Манукиян, Владислав Куликов

Кабмин одобрил законопроект, разрешающий врачам 
«скорой» оказывать помощь гражданам без оформле-
ния письменного согласия, в связи с этим документ 
вынесен на рассмотрение нижней палатой парламен-
та. Об этом сообщили в Комитете Госдумы по охране 
здоровья.

Как пояснили в минздраве, сейчас согласие от гра-
ждан требуется при любом медицинском вмешатель-
стве. Оно подписывается им самостоятельно или его 
законным представителем, если речь идет о ребенке 
или человеке с инвалидностью. 

Под самим медицинским вмешательством подразу-
мевается практически любое действие медработника, 
включая опрос, осмотр, всевозможные манипуляции 
по отношению к пациенту. Только в исключительных 
случаях при состоянии здоровья человека, угрожаю-
щем его жизни, врач может принять решение самосто-
ятельно.

Один из инициаторов законопроекта — глава Коми-
тета Госдумы по охране здоровья Дмитрий Морозов 
считает, что процедура получения от пациента согла-
сия на медпомощь от бригад «скорой» должна 
быть упрощена: это гарантирует получение 
своевременной и качественной медпомощи.

ПРОГНОЗ ЦБ рассказал, 
что будет с экономикой, 
если пандемия повторится 
в полном масштабе 

Вторая 
мировая волна

Роман Маркелов

Банк России представил четыре сценария экономи-
ческого развития на среднесрочную перспективу — 
базовый, дефляционный, проинфляционный и риско-
вый. В самом негативном из них ЦБ допустил повтор-
ную мировую волну пандемии коронавируса и паде-
ние цен на нефть до 25 долларов за баррель. При этом 
российская экономика даже в нем будет восстанав-
ливаться, но только медленнее. 

Это следует из проекта «Основных направлений 
единой государственной денежно-кредитной полити-
ки на 2021 год и период 2022 и 2023 годов», представ-
ленного накануне Банком России.

По базовому сценарию (это самый вероятный, по 
расчетам ЦБ, расклад) мировая экономика будет вос-
станавливаться медленно в целом до конца 2023 года. 
К концу 2022 года цены на нефть стабилизируются на 
повышенном уровне — около 50 долларов за баррель 
(сейчас около 40 долларов). Российская экономика 
продолжит устойчиво восстанавливаться в 2021 и 
2022 годах, а к III кварталу 2022 года доберется до по-
тенциального уровня выпуска, оставаясь на нем до 
конца прогнозного горизонта. Инфляция в 
России, как и сейчас, останется вблизи 4%, 
рассчитывает Банк России. 
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КОНТРОЛЬ Эксперты 
Совбеза выработали 
новые подходы к борьбе 
с контрафактом лекарств

Фальшивые 
таблетки

Иван Егоров

Межведомственная комиссия Совбеза России по об-
щественной безопасности выработала дополнитель-
ные меры по противодействию незаконному обороту 
контрафактных лекарств и биологически активных 
добавок.

На заседании комиссии, которую возглавляет по-
стоянный член Совбеза — глава МВД Владимир Коло-
кольцев, были рассмотрены вопросы, касающиеся вы-
явления и пресечения фактов незаконного оборота в 
России контрафактных, фальсифицированных и недо-
брокачественных лекарств под видом легальных. 

В частности, как сообщил корреспонденту «РГ» 
официальный пред-
ставитель аппарата 
Совбеза Евгений 
Аношин, отмечена 
необходимость не-
замедлительного 
реагирования и 
опровержения не-
достоверной ин-
формации, связан-
ной с лекарствами 
для профилактики и 
лечения коронави-
руса. А также опера-
тивного доведения 
до граждан офици-
альных коммента-
риев и экспертных оценок по этой тематике. Отдель-
ное внимание эксперты Совбеза уделили мерам проти-
водействия незаконной перепродаже лекарственных 
препаратов, которые реализуются по государствен-
ным и муниципальным контрактам.

Что касается темы БАДов, то в их отношении сейчас 
есть серьезные правовые пробелы. Что, в свою очередь, 
не дает возможности правоохранителям своевременно 
и качественно расследовать уголовные дела, связанные 
с незаконным оборотом биологических добавок . 

В минздраве также считают, что уже назрела необ-
ходимость уточнения условий привлечения к уголов-
ной ответственности лиц за незаконное производство 
лекарств, с учетом установленных законодательством 
Российской Федерации особенностей обращения ле-
карственных средств для медицинского применения и 
медицинских изделий, предназначенных для примене-
ния в условиях чрезвычайной ситуации. 

По данным МВД России, за 6 месяцев 2020 года вы-
явлено 156 преступлений, связанных с незаконным 
оборотом лекарств, из которых 63 квалифицированы 
по статье 238.1 Уголовного кодекса Российской Феде-
рации и три — по статье 235.1 «Незаконное производ-
ство лекарственных средств и медицинских изделий». 
Кроме того, в результате проведенных Росздравнадзо-
ром мероприятий в 2019 году изъято из обращения 
738 серий лекарственных средств, качество которых 
не отвечает установленным требованиям.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал защитить пенсионные накопления 
граждан от мошенников

Агенты под запретом 
Татьяна Замахина

З
аконодательство должно 
защитить граждан от мо-
шенников, которые пося-

гают на их пенсионные нако-
пления. Об этом заявил пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин на заседании прави-
тельства. Кабмин рассмотрел 
законопроект, который вводит 
запрет на посредников при пе-
реводе средств в негосударст-
венные пенсионные фонды 
(НПФ).

Документ направлен на за-
щиту пенсионных накоплений 
граждан в случае выявления мо-
шеннических и иных противо-
правных действий в отношении 
средств обязательного пенсион-
ного страхования. Как напом-
нил Мишустин, сегодня любой 
россиянин может перевести 
свои накопления в НПФ. «Пра-
ктически все заявления о пере-
ходе к другому страховщику 
оформляются через досрочный 
переход, несмотря на потерю 
денег, — объяснил он. — Такая си-
туация сложилась из-за актив-
ных действий агентов, которые 
работают на негосударствен-
ные пенсионные фонды».

Чтобы защитить сбережения 
граждан, правительство предла-
гает ввести прямой запрет на 

привлечение посредников меж-
ду застрахованными лицами и 
подобными фондами. Согласно 
предлагаемому законопроекту, 
«если человек хочет подать за-
явление о переходе, то он дол-
жен делать это лично или офор-
мить нотариально заверенную 
доверенность». «Законопроект 
обязывает пенсионный фонд 
проверить подлинность такой 
доверенности через Единую ин-
формационную систему нота-
риата», — отметил Мишустин.

В кабмине уверены, что об-
новленное законодательство 
должно защитить людей от недо-
бросовестных агентов. Важно, 
что при этом сохранится воз-
можность выбора для граждан, 
«где и у кого размещать свои 
пенсионные средства», резюми-
ровал глава правительства.

Кабмин также рассмотрел 
законопроект, который на-
правлен на создание в России 
информационной системы «од-
ного окна» в сфере внешней 
торговли. Благодаря новшест-
вам экспортеры и импортеры 
смогут избавиться от лишней 
бюрократической нагрузки, 
пояснил премьер. Система, как 
сообщил Мишустин, призвана 
облегчить взаимодействие 
участников внешнеторговой 
деятельности с органами госу-

дарственной власти, включая и 
контролирующие организа-
ции. По его словам, новый ме-
ханизм «даст бизнесу удобный 
доступ к государственным 
услугам, снизит издержки за 
счет сокращения бумажного 
документооборота».

Премьер-министр добавил, 
что подать заявку на получение 
услуги можно будет дистанци-
онно в круглосуточном режиме. 
При этом подключение к ин-
формационной системе и об-
служивание будет бесплатным. 
Оператором станет Российский 
экспортный центр, который 
«возьмет на себя взаимодейст-
вие с органами государствен-
ной власти от имени и в интере-
сах бизнеса, будет вести всю ра-
боту по оформлению разреши-
тельных документов в различ-
ных инстанциях».

Кабмин на своем заседании, 
кроме того, одобрил выделение 
ряда дополнительных средств 

из федерального бюджета на 
разные цели. В частности, речь о 
поддержке россиян, оказавших-
ся без работы из-за пандемии. К 
130 млрд рублей, предусмо-
тренных на эти цели, планиру-
ется добавить еще 35 млрд, со-
общил Михаил Мишустин. Эти 
средства пойдут на поддержку 
безработных во всех регионах. 
«Люди оказались в непростом 
положении. Необходимо, чтобы 
средства выплачивались им в 
полном объеме и регулярно», — 
подчеркнул глава кабмина.

Еще 2 млрд рублей выделя-
ются на продление выплат со-
циальным работникам, борю-
щимся с распространением ко-
ронавируса. Эти люди, уточнил 
Мишустин, заботятся о тех, кто 
постоянно проживает в домах 
престарелых, интернатах для 
инвалидов, других социальных 
организациях, и помогают сдер-
живать распространение коро-
навирусной инфекции. «Это 

большой труд, за который мы 
им благодарны», — подчеркнул 
председатель правительства.

Правительство также реши-
ло дополнительно направить 
4,1 миллиарда рублей на закуп-
ку вакцин от гриппа для бес-
платной вакцинации. 1,7 млрд 
рублей власти добавили на еже-
месячные выплаты многодет-
ным семьям на детей до трех лет. 
Всего в нынешнем году на эти 
цели из бюджета во все регионы 
будет направлено более 47,5 
миллиарда рублей, сообщил 
глава кабмина. Кроме того, 4,5 
млрд рублей кабмин добавил на 
развитие дорог в регионах.

Михаил Мишустин на засе-
дании также дал ряд поручений 
по итогам встречи главы госу-
дарства с членами кабмина, ко-
торая состоялась накануне. В 
частности, премьер-министр 
поставил задачу контролиро-
вать работу по подготовке объ-
ектов энергетики и системы 
ЖКХ к отопительному сезону. 
Еще одно поручение членам 
кабмина — следить за реализа-
цией механизма упрощенной 
внесудебной процедуры бан-
кротства граждан.

Кроме того, необходимо бу-
дет подготовить продление про-
граммы кешбэка за внутренние 
туры по России на 2021 год. 
Премьер напомнил, что накану-
не Владимир Путин поддержал 
предложение по расширению 
данной программы. Туристы в 
случае участия в ней могут по-
лучить возврат части стоимо-
сти туров по РФ или прожива-
ния. Поездки с кешбэком будут 
доступны с 1 октября. При этом 
продолжительность тура или 
проживания в гостинице долж-
ны быть не меньше четырех но-
чей, стоимость путевки — от 25 
тыс. рублей. Возврат составит 
от 5 до 15 тыс. рублей в зависи-
мости от цены тура.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал продолжить
адресную поддержку безработных

Задача для бюджета

Кира Латухина

С
амый острый, кри-
зисный этап в эко-
номике, вызванный 
пандемией, для Рос-
сии позади. С июня 
наметилось восста-
новление экономи-
ческой динамики, 
но нужно еще мно-

гое сделать, чтобы выйти на 
траекторию устойчивого роста 
— «широким фронтом во всех от-
раслях». Об этом заявил прези-
дент Владимир Путин на видео-
конференции по экономиче-
ским вопросам. Он подчеркнул, 
что необходимо и дальше ока-
зывать адресную помощь безра-
ботным, а к концу следующего 
года восстановить занятость до 
уровня 2019 года.

Путин предложил обсудить 
ситуацию в экономике, оценить 
ключевые тенденции и опреде-
лить дальнейшие шаги по сти-
мулированию экономического 
роста, повышению занятости и 
доходов граждан. Как и весь 
мир, в этом году наша страна 
столкнулась с объективными 
экономическими трудностями, 
когда из-за эпидемии коронави-
руса были вынужденно останов-
лены целые направления, пре-

жде всего сфера торговли, услуг, 
затем стройка и некоторые про-
мышленные производства. 
«Глубина экономического спа-
да в России, уменьшение ВВП, 
оказалась меньше, чем в других 
ведущих странах», — сравнил 
президент. За второй квартал 
падение ВВП составило 8,5 про-
цента, в США — 9,5, в еврозоне — 
15 процентов. В определенной 
степени это, конечно, связано, 
как говорят эксперты, со струк-
турой экономики, продолжил 
глава государства. Но не только. 
Свою роль сыграли целевые, 
продуманные и своевременные 
меры поддержки коллективов, 
предприятий, отраслей.

«Сегодня многие специали-
сты и эксперты говорят, что са-
мый острый, кризисный этап 
позади. Начиная с июня дейст-
вительно в России наметилось 
восстановление экономической 
динамики. Растет потребитель-

ская активность, постепенно 
возвращаются к прошлогодне-
му уровню такие важные пока-
затели, как потребление элек-
троэнергии и объем грузопере-
возок по железной дороге», — 
констатировал Путин, добавив, 
что глава РЖД об этом не так 
давно докладывал.

Да, восстановление деловой 
активности пока идет неравно-
мерно, предстоит многое сде-
лать, чтобы выйти на траекто-
рию устойчивого роста, «широ-
ким фронтом во всех отра-
слях», подчеркнул президент. 
Этот вопрос подробно обсужда-
ли в июле на таком же совеща-
нии. С тех пор многие экономи-
ческие оценки и прогнозы ста-
ли более позитивными и более 
точными.

Президент обратил особое 
внимание и правительства, и 
региональных властей, что, не-
смотря на возобновление рабо-

ты предприятий и другие пози-
тивные тенденции в экономике, 
безработица еще на достаточно 
высоком уровне — превышает 6 
процентов экономически ак-
тивного населения. Такой уро-
вень был в марте 2012 года. 
Полтора года назад было 4,7, 
сейчас — 6,3. «Вроде бы в про-
центах немного, но это значи-
тельный рост», — констатиро-
вал Путин.

«Мы приняли беспрецеден-
тные меры для поддержки лю-
дей, оставшихся без работы, — 
отметил глава государства. — 
Повысили максимальный раз-
мер пособия по безработице до 
уровня МРОТ». «Да, конечно, 
это тоже повлияло на рост этого 
формального показателя. Рань-
ше люди не обращались за по-
мощью, а теперь, когда деньги 
стали более заметными, люди 
пришли, и количество безра-
ботных у нас автоматом подро-
сло», — пояснил он. «Мы допол-
нили пособия выплатами на де-
тей», — напомнил Путин.

Эти меры изначально плани-
ровались как временные, с огра-
ниченным периодом действия. 
Но ситуация на рынке труда все 
еще остается напряженной, 
подчеркнул президент. Нужно и 
дальше адресно поддержать лю-

дей, которые оказались в слож-
ном положении и пока еще не 
нашли работу, сказал он и по-
просил представить предложе-
ния, как в дальнейшем будет ор-
ганизована эта помощь.

Путин напомнил и о приори-
тетной задаче, которая постав-
лена перед правительством: к 
концу следующего года восста-
новить занятость до уровня 
2019 года. «Рассчитываю сегод-
ня услышать, что предпринима-
ется в этом направлении, в том 
числе какие решения заклады-
ваются в проект федерального 
бюджета, который должен быть 
подготовлен в самое ближайшее 
время», — сказал он. И еще пред-
ложил рассказать, какие изме-
нения предлагаются в нацпро-
екты. «Мы с вами это уже обсу-
ждали», — добавил глава госу-
дарства. Все действия на этом 
этапе восстановления экономи-
ки должны служить достиже-
нию долгосрочных националь-
ных целей развития, заявил 
президент. «Это должно стать 
прочной основой для структур-
ных изменений», — заключил 
он.  

Президент попросил представить 
ему предложения, как в дальней-
шем поддержать людей, потеряв-
ших работу. 

Новый закон сохранит за гражданами возможность выбора, «где и у кого размещать свои пенсионные средства», подчеркнул премьер.

А К Ц Е Н Т

К концу следующего года нужно
восстановить занятость до уровня
2019 года 

А К Ц Е Н Т

Обновленное законодательство
должно защитить людей
от недобросовестных агентов

По данным МВД, 
за 6 месяцев
выявлено 156
преступлений, 
связанных с неза-
конным оборотом 
лекарств

Какие туры не попали 
в программы субсидирования 
внутреннего туризма 
rg.ru/art/1945646

ВЫХОДНЫЕ
С ПОСОБИЕМ

«Рост продаж у разных 
т у р о п е р а т о р о в  п о 
сравнению с тем же пе-

риодом прошлого года составил 
от 14 до 73%, — уточнила испол-
нительный директор АТОР 
Майя Ломидзе. — Сказалось и за-
крытие границ, но многие наме-
ренно откладывали покупку ту-
ров по России именно на период 
акции с кешбэком».

Средний чек  путевки с 
кешбэком, по данным АТОР, 
оказался в диапазоне 50—57 ты-
сяч рублей. Часть туристов ин-
тересовались поездками на 
Камчатку и Байкал, по которым 
можно было получить макси-
мальный кешбэк.

«Максимальный спрос был 
на сентябрьские даты, в целом до 
80% проданных туров с кешбэ-
ком состоятся осенью, — добави-
ла Ломидзе. — Регионы-лидеры 
по продажам: Краснодарский 
край, Крым и Кавминводы — по 
всем этим направлениям заезды 
в рамках акции возможны толь-
ко после 1 октября». 

Операторы отметили значи-
тельное число заявок на комби-
нированные туры. Например, в 
Новосибирск и Саратов, в Челя-
бинск и Воронеж, в Ростов и Ни-
жний Новгород.

Ранее вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко на совещании 
президента РФ Владимира Пу-
тина с членами правительства 
предложил продлить програм-
му до конца новогодних кани-
кул. «Мы считаем, что подоб-
ные программы должны быть 
долгосрочными и реализовы-
ваться комплексно, дополняя 
друг друга. Программа возврата 
части средств — лишь один из 
инструментов повышения до-
ступности и стимулирования 
спроса на внутренние направ-
ления. Полный комплекс мер 
сейчас рассматривается в рам-
ках подготовки национального 
проекта в сфере туризма, кото-
рый заложит основу для разви-
тия отрасли на десятилетия впе-
ред», — уверена Догузова.

Также президент согласился 
с идеей Дмитрия Чернышенко 
об использовании оставшихся 
денег, выделенных на туро-
трасль, и в следующем году для 
развития внутреннего туризма, 
а также пообещал подумать о 
выделении дополнительных 
средств.  
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ПРОЕКТ

МВД планирует 
облегчить 
получение 
российского 
гражданства 

ГРАЖДАНИН 
БЕЗ 
ВОЛОКИТЫ
Александр Степанов 

Концепция нового федерально-
го закона, который упростит 
процедуру получения россий-
ского гражданства, подготовле-
на МВД России.

В случае принятия новый за-
кон значительно облегчит 
жизнь иностранцам, которые 
планируют принять россий-
ское гражданство. Детали про-
екта рассказала начальник 
Главного управления по вопро-
сам миграции МВД России Ва-
лентина Казакова. По ее сло-
вам, в частности, в законопро-
екте о правовом положении 
иностранных граждан, кото-
рый сейчас разрабатывает МВД 
России, планируется отменить 
институт временного прожива-
ния. Она пояснила, что сейчас 
желающие стать гражданами 
России проходят многоступен-
чатый вариант получения за-
ветного штампа. 

Сначала они должны полу-
чить разрешение на временное 
проживание, потом вид на жи-
тельство, а затем уже граждан-
ство. С введением нового зако-
на все упростится и процесс 
займет меньше времени. 

Кроме того, законопроект 
предполагает еще ряд измене-
ний, в частности поменяются 
режимы пребывания в России, 
упростится процедура офор-
мления документов. 

Для тех иностранцев, кто 
прибыл в Россию на работу, 
также постараются упростить 
оформление документов. В 
частности, планируется вво-
дить различные электронные 
реестры: появится реестр рабо-
тодателей, реестр работников-
иностранцев, в итоге все доку-
менты планируют сделать элек-
тронными. Также упростятся 
процедуры и при привлечении 
иностранцев к работе.  

ГРОМКОЕ  ДЕЛО Минюст 
хочет лишить статуса 
адвоката Эльмана 
Пашаева

Адвокаты
не нужны

Юрий Гень, Александр Степанов

В деле Михаила Ефремова, которое уже обросло сканда-
лами и громкими заявлениями, появился новый пово-
рот. Под санкции могут попасть адвокаты, участвовав-
шие в этом громком процессе — Эльман Пашаев и Алек-
сандр Добровинский.

Министерство юстиции РФ планирует вынести пред-
ставление о прекращении статуса адвоката Эльмана Па-
шаева и возбудить дисциплинарное производство в от-
ношении адвоката Александра Добровинского.

Как сообщается на официальном сайте ведомства, 
минюст направил в свои территориальные управления 
по Северной Осетии и Москве указания внести в адво-
катские палаты представления на обоих адвокатов.

Пашаев может лишиться своего статуса, а Добро-
винский получить 
взыскание.

В ведомстве поя-
снили, что оба пред-
ставления направле-
ны в связи с деятель-
ностью адвокатов в 
рамках  уголовного 
дела, связанного с 
ДТП с участием ак-
тера Михаила Ефре-
мова.

Совет Адвокат-
ской палаты Север-
ной Осетии, в кото-
рой состоит защитник Эльман Пашаев, рассмотрит его 
действия на специальном заседании. Оно назначено на 
18 сентября. Об этом в телефонном разговоре с корре-
спондентом «РГ» сообщил председатель Адвокатской 
палаты РСО — Алания Марк Гаглоев.

Речь идет о действиях Эльмана Пашаева в нашумев-
шем деле актера Михаила Ефремова, которого недавно 
осудили на восемь лет лишения свободы за смертельное 
ДТП. Как сообщил корреспонденту «РГ» источник в ад-
вокатских кругах, квалификационная комиссия Адво-
катской палаты Северной Осетии установила, что за-
щитник Эльман Пашаев якобы нарушил кодекс этики. 
По мнению экспертов, его публичная активность долж-
на была быть иной. При этом претензии непосредствен-
но к стратегии защиты адвоката не предъявлялись.

Эту информацию официально не подтвердили, но и 
не опровергли в Адвокатской палате республики. 

По правилам окончательное решение по этому во-
просу должен принять Совет Адвокатской палаты. Он же 
вправе и дисциплинарно наказать того или иного своего 
члена: это может быть замечание, предупреждение или 
же прекращение статуса адвоката.

— Совет Адвокатской палаты рассмотрит действия 
Эльмана Пашаева в деле актера Михаила Ефремова, — 
рассказал председатель палаты Марк Гаглоев. — В заседа-
нии будет участвовать сам Эльман Пашаев, и ему предо-
ставят возможность дать объяснения по каждому пун-
кту работы. 

В СМИ звучат 
обвинения в адрес 
защитников обеих 
сторон в работе 
не на своих клиен-
тов, а на публику
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ЖИЛЬЕ

В капремонт 
идут новые 
технологии

МОДНЫЙ
РЕМОНТ
Марина Трубилина

На 18% выросло за 2019 год 
применение при капремонте 
новейших технологий и мате-
риалов, сообщает Ассоциация 
региональных операторов ка-
премонта многоквартирных 
домов (АРОКР). 

Если в 2018 году объемы 
применения высокотехноло-
гичной продукции оценива-
лись в 3,8 млрд рублей, то в 
2019-м они возросли до 4,5 
млрд. Эта тенденция, скорее 
всего, продолжится и в нынеш-
нем году. Активнее всего ис-
пользуют инновации при ка-
премонте Московская, Белго-
родская, Кировская, Ленин-
градская, Липецкая, Псков-
ская, Ростовская области и Чу-
вашская Республика. 

Технологии, повышающие 
энергоэффективность зданий, 
применяются особенно часто. 
Это утепление фасадов, крыш, 
установка индивидуальных те-
пловых пунктов с узлами погод-
ного регулирования. Среди пре-
имуществ инновационного ка-
премонта — возможность прово-
дить его и в холодный сезон, а не 
только летом. К примеру, уте-
пление фасада с применением 
навесной системы или быстрос-
борных фасадных панелей, осо-
бенно актуальное для северных 
регионов, можно делать пра-
ктически в любое время года. 

Кроме того, новейшие мате-
риалы и технологии имеют 
больший срок годности. «В Че-
лябинской области, например, 
кардинально решают вопрос с 
постоянно протекающими пло-
скими кровлями на домах до 5 
этажей, — отмечают в АРОКР. — 
В регионе зафиксировано, что 
при капремонте нужно делать 
переустройство кровли на скат-
ную. При массовой застройке 
применялась преимуществен-

но плоская кровля, которая де-
шевле и проще при монтаже. Но 
ремонт ей требуется раз в 10 
лет, а скатной — раз в 30 лет».

Ограничивает применение 
инноваций их высокая стои-
мость. Однако жители могут 
претендовать на получение фи-
нансовой поддержки на выпол-
нение энергоэффективного ка-
премонта от Фонда содействия 
реформированию ЖКХ или 
установить для этого взносы в 
повышенном размере, а впо-
следствии экономить на ком-
мунальных платежах. Напри-
мер, в Липецкой области сов-
местно с теплоснабжающей 
компанией оператор капре-
монта провел аудит потребле-
ния домами тепловой энергии и 
выделил «красные» зоны, где 
существует явный перетоп. 
Собственникам таких домов 
предлагается софинансировать 
установку ИТП за счет допол-
нительных взносов на капре-
монт. Как показывает практи-
ка, около 40% тепловой энер-
гии зимой фактически расходу-
ется на обогрев воздуха на ули-
це, особенно «проницаемы» 
стены домов. 

Повышение энергоэффек-
тивности дома при проведении 
капремонта сейчас действи-
тельно весьма популярно, отме-
чает заместитель директора НП 
«ЖКХ Контроль» Артем Криво-
шеев. Если после ремонта уда-
лось снизить коммунальные 
платежи на 10% и более, жите-
ли могут вернуть до 80% потра-
ченных средств через субси-
дию.  Платежи именно за ото-
пление вполне реально снизить 
на 20—40%. 

Внедрение новых техноло-
гий при капремонте более до-
ступно для домов, которые со-
бирают на это средства через 
спецсчета, для них нет ограни-
чений предельной стоимости 
работ, отмечает директор на-
правления «Городское хозяйст-
во» Фонда «Институт экономи-
ки города» Ирина Генцлер. Что-
бы расширить применение ин-
новаций, нужно информиро-
вать жителей о новых техноло-
гиях, а также дать им возмож-
ность привлекать заемные 
средства для проведения ре-
монта. Возврат займов может 
идти за счет экономии на опла-
те коммунальных ресурсов и на 
текущих ремонтах.  

Изберем 
до понедельника

По мнению специали-
стов Экспертного ин-
ститута социальных 

исследований (ЭИСИ), избира-
тели в большинстве своем опре-
делились с симпатиями. Поли-
тологи прогнозируют в эти вы-
ходные довольно высокую для 
региональных выборов явку.

Три в одном
Комиссии всех уровней сде-

лали все возможное, чтобы си-
туация с коронавирусом не по-
влияла на активность избира-
телей, а само голосование было 
безопасным. Там, где выбира-
ют руководителей регионов и 
депутатов законодательных 
собраний, оно продлится три 
дня. Столько же времени Цен-
тризбирком отвел на дополни-

тельные выборы депутатов 
Госдумы в четырех одноман-
датных округах. Участки в этих 
регионах будут работать в пят-
ницу, субботу и воскресенье с 
восьми утра до восьми вечера, 
общий подсчет голосов начнет-
ся по всей стране 13 сентября 
после 20.00 по местному вре-
мени.

ЦИК воспользовалась пра-
вом, которое парламентарии 
дали ей в мае: для безопасности 
и удобства граждан проводить 
голосование в дополнительные 
дни. «Мы для чего это вводили? 
Мы заинтересованы, чтобы бо-
лее или менее равномерно люди 
приходили», — пояснила Элла 
Памфилова.

Формально 11 и 12 сентября 
считаются днями досрочного 
голосования. Поэтому «день ти-
шины» в этот раз, как обычно, 
суббота. Со следующего года за-
работает новый закон, приня-
тый в июле. Комиссии в регио-
нах смогут самостоятельно ре-
шать, сколько дней у них про-
длится голосование — один, два 
или три. Соответственно запрет 
на агитацию начнет действо-
вать накануне первого дня голо-
сования. Если оно трехдневное 
— то с четверга, а если двухднев-
ное — с пятницы.

В Думу через интернет
В течение трех дней у изби-

рателей 110-го Сеймского одно-
мандатного округа в Курской 
области и 194-го Ярославского 
округа есть возможность вы-
брать депутатов Госдумы са-
мым безопасным и удобным 
способом — через интернет.

Здесь пройдет дистанцион-
ное электронное голосование 
(ДЭГ) по новой технологии, раз-
работанной «Ростелекомом» по 
заказу ЦИК. Эта форма впервые 
применяется в Единый день го-
лосования на федеральном 
уровне. Для участия в ДЭГ заяв-
ления через портал госуслуг по-
дали 13 186 курян и 18 385 
ярославцев.

Центризбирком учел уроки 
общероссийского голосования 

по поправкам в Конституцию, 
где были зафиксированы попыт-
ки двойного голосования — через 
интернет и на обычном участке. 
В этот раз никто из участников 
ДЭГ не сможет вернуться «на 
свой родной участок» и проголо-
совать с помощью бумажного 
бюллетеня, заявил зампред ЦИК 
Николай Булаев. Всех, кто подал 
заявки на онлайн-голосование, 
вычеркнули из списков по месту 
жительства, пояснил он.

«Мы не забываем о перспек-
тиве, о том, что через год нас 
ждет большая федеральная кам-
пания (по выборам в Госдуму. — 
Прим «РГ»). И надо к ней серьез-
но готовиться, — отметила Элла 
Памфилова. — Будем расширять 
эксперимент по дистанционно-
му голосованию, будем дораба-
тывать все остальные элементы 
в соответствии с требованиями 
времени и запросами наших из-
бирателей».

За семью печатями
Больше всего опасений в свя-

зи с многодневным голосовани-
ем вызвал вопрос сохранности 
бюллетеней и протоколов в ноч-
ное время, когда участки будут 
закрыты. Центризбирком на-
шел выход, который должен 
снять все вопросы: после закры-

тия участков 11 и 12 сентября 
все бюллетени из всех ящиков 
упакуют в сейф-пакеты и за-
прут в сейфе до окончания 
основного дня голосования. Это 
будет происходить под видеоза-
пись и в присутствии наблюда-
телей, они смогут даже поста-
вить подписи на сейф-пакете.

Незаметно вскрыть пакет не-
возможно, нарушителя выдаст 
микротекст на линии склейки 
или на боковых швах. В ЦИКе 
считают, что эта процедура до-
статочно надежна, в комиссии 
назвали излишними предложе-
ния некоторых партий добавить 
еще какие-нибудь степени за-
щиты. «Если всякий, исходя из 
своих соображений, будет идти 
со своими наклейками, банти-
ками, пломбами, замочками, то 
это сделает процесс нелегитим-
ным», — считает Элла Памфило-
ва. «Есть жесткие требования, 
они более чем достаточны», — 
добавила она.

Глаз да глаз 
Наблюдателей в этот раз бу-

дет больше, чем в прежние годы. 
По действующему закону, пар-
тия, кандидат или Обществен-
ная палата могут направить на 
каждый участок не более двух 
представителей. Но учитывая 
длительность голосования, 
Центризбирком разрешил со-
здавать резерв наблюдателей, 
чтобы они в течение трех дней 
смогли охватить все виды голо-
сования — на участке, на дому и 
на придомовой территории.

Свой наблюдательский кор-
пус сформирован и для дистан-
ционного голосования. В этом 

случае партии и общественни-
ки делают упор на технически 
подкованных людей, которые 
смогут разобраться в исходных 
кодах и криптографических ал-
горитмах новой системы.

Как рассказал «РГ» руково-
дитель Координационного сове-
та Общественной палаты РФ по 
общественному контролю за го-
лосованием Максим Григорьев, 
наблюдатели будут присутство-
вать на всех 56 тысячах участ-
ков по стране. Они будут рабо-
тать по «Золотому стандарту», 
который ОПРФ разработала с 
учетом изменений в законода-
тельство и ситуации с корона-
вирусом. Документ включает 
53 пункта, по которым наблю-

датели проверят готовность 
участков к работе и правиль-
ность выполнения всех проце-
дур. Отдельный блок касается 
санитарных мер по защите всех 
участников процесса от угрозы 
распространения инфекции.

Расписание на будущее
В Центризбиркоме уверены, 

что избирательная система хо-

рошо подготовилась к выбо-
рам. А вот законодателям еще 
предстоит найти выход из ситу-
ации, в которой оказались рос-
сийские школы в связи с трех-
дневным голосованием. Боль-
шинство из них работает по пя-
тидневному расписанию, но 
есть и такие, у кого «шестид-
невка».

В этом году проблему реши-
ли точечно, но в будущем, счи-
тает Элла Памфилова, надо 
подумать, как отделить учеб-
ный процесс от электорально-
го. Одно из ее предложений — 
перенести Единый день голосо-

вания на другое время, напри-
мер, на весну, и выбрать для 
него период школьных кани-
кул. Другой вариант — вывести 
избирательные участки из 
школ и освободить учителей от 
работы в комиссиях. Все эти 
возможности Центризбирком 
намерен обсудить с министер-
ством просвещения и экспер-
тным сообществом.  

А К Ц Е Н Т

Своих кандидатов зарегистрировали 
30 политических партий из 41-й,
имеющей право участвовать в выборах
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Платежи за ото-
пление после 
капремонта 
могут снизиться 
на 20—40%

УЙТИ НА БАЗУ
Председатель «Единой России» Дмитрий Медведев 
предложил ввести в России базовый гарантированный 
доход. Предложение прозвучало на партийном сове-
щании по социальным проектам. Речь идет о «мини-
мальной сумме», которую человек будет получать от 
государства, «независимо от рода его деятельности, 
социального и экономического положения». Медведев 
также напомнил, что введение такой модели уже неод-
нократно обсуждалась на экспертном уровне, подоб-
ные модели уже работают в ряде других стран.

Идею поддержал первый замглавы фракции «Еди-
ная Россия» в Госдуме Андрей Исаев. По его словам, су-
ществующие сегодня нормы, направленные на то, что-
бы минимальный размер оплаты труда не опускался 
ниже прожиточного минимума, не в полной мере за-
щищают граждан от того, чтобы «они оказались без 
средств существования». «Нас заставил задуматься, в 
частности, конкретный случай: когда возникла ситуа-
ция с предложением президента выплачивать по 10 
тысяч рублей се-
мьям, нам стали по-
ступать многочи-
сленные звонки, 
что эти 10 тысяч 
просто не дойдут до 
семей. Они перей-
дут кредиторам, по-
скольку многие се-
мьи в тяжелой эко-
номической ситуа-
ции оказались в ти-
сках кредитов. И 
тогда «Единая Рос-
сия» в считанные 
часы подготовила 
соответствующую 
поправку, которая 
защитила от списа-
ния эти конкретные 
средства», — расска-
зал Исаев. Он сообщил, что депутаты от «Единой Рос-
сии» подготовили законопроект, направленный на за-
щиту минимального гарантированного дохода гра-
ждан. «Мы считаем, — сказал Исаев, — что данный зако-
нопроект мог бы быть внесен в Госдуму и принят уже в 
осеннюю сессию».

Как показывают опросы, большинство россиян же-
лали бы «уйти на базу». Согласно исследованию, про-
веденному российской компанией HeadHunter, кон-
цепцию безусловного основного дохода (БОД), предпо-
лагающую регулярные государственные выплаты всем 
гражданам без исключения, одобряют 62 процента 
опрошенных. Против высказались 20 процентов ре-
спондентов. 

Аргументы тех, кто за: снижение преступлений, 
спровоцированных бедностью (50 процентов опро-
шенных считают это главным достоинством концеп-
ции), повышение уровня жизни на фоне снижения со-
циального неравенства (47) и расширение возможно-
стей для получения высшего образования. В число 
привлекательных факторов вошли также рост покупа-
тельной способности, сокращение расходов на госап-
парат (станут не нужны пенсии и социальные пособия, 
а следовательно, и чиновники, обслуживающие эту 
сферу), увеличение числа предприятий малого бизне-
са, рост числа желающих заняться благотворительно-
стью и волонтерством.

Аргументы тех, кто против: возможность массового 
нежелания работать (50 процентов опрошенных видят 
здесь главную угрозу), увеличение потока мигрантов в 
страну с узаконенным БОД, рост инфляции и еще боль-
шая концентрация власти у государства. 

Больше, чем кто-либо (от 68 до 72 процентов), реа-
лизацию БОД поддержали представители таких отра-
слей, как «туризм, гостиницы, рестораны», «рабочий 
персонал» и «транспорт, логистика». Против высказа-
лись работники сферы сферы управления персоналом 
(26 процентов), строительства/недвижимости (25) и 
медицины (24). Наибольшую долю положительных от-
ветов дали Омская 
(73 процента), 
Свердловская (68)  
области и Перм-
ский край (67). Наи-
более часто выра-
жали отрицатель-
ное отношение к 
концепции БОД жи-
тели Кемеровской 
(25 процентов), Ро-
стовской (24) и 
Свердловской (22) 
областей. 

Так или иначе се-
годня весь мир оза-
бочен проблемой 
экономического не-
равенства граждан. 
И одна из обсуждаемых концепций — концепция без-
условного базового дохода. В Финляндии уже подвели 
итоги эксперимента. Он был начат 1 января 2017 года 
и завершился 31 декабря 2018-го. В нем участвовали 
две тысячи безработных, получавших ежемесячный 
базовый доход в размере 560 евро, который не обла-
гался налогами, независимо от того, какой у них был 
другой доход и как активно они искали работу. Получа-
тели основного дохода были выбраны методом случай-
ной выборки среди тех, кто в ноябре 2016 года получал 
пособие по безработице от Института социального 
страхования Kela. Контрольную группу составили те, 
кто в ноябре 2016 года получал обычное пособие по 
безработице от Kela, но не участвовал в эксперименте. 
«Небольшой эффект для занятости, но хорошее психо-
логическое воздействие», — таково вкратце заключе-
ние об итогах эксперимента, опубликованное в пресс-
релизе Министерства социального развития и здраво-
охранения Финляндии.

А в Швейцарии в 2016 году состоялся референдум 
на эту тему.  Спрашивалось, одобряют ли граждане 
введение ежемесячных выплат от государства по 2,5 
тысячи швейцарских франков для взрослых и 625 
франков для детей. Почти 77 проценов населения про-
голосовали против. 

Вопрос о безусловном базовом доходе будет  все ак-
тивней вставать в повестку. И поскольку эта идея объе-
диняет всех — правых и левых, либералов и консервато-
ров, то в ряде стран, вероятно, придут к введению без-
условного базового дохода. Что касается России, то она 
имеет достаточно ресурсов, чтобы позволить себе та-
кую меру экономической поддержки населения. Есть 
категории людей, для кого безусловный базовый доход  
может оказаться спасительным. Важно только, чтобы 
не государство, а само общество решало, что оно не 
даст своим гражданам пропасть, что готово их поддер-
жать и верит в их желание работать.  

Председатель 
«Единой России» 
Дмитрий 
Медведев
предложил
ввести в России 
базовый
гарантированный 
доход

Россия имеет 
достаточно
ресурсов, чтобы 
позволить себе 
такую меру
экономической 
поддержки
населения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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— Узнайте больше: 
как ремонтируют
дома-памятники
rg.ru/art/1934341

Тестирование системы онлайн-голо-
сования включало процедуру раз-
деления ключа шифрования.

А К Ц Е Н Т

После закрытия участков
11 и 12 сентября все бюллетени
из всех ящиков упакуют в сейф-пакеты
и запрут в сейфе до окончания
основного дня голосования
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УЩЕРБ Росприроднадзор 
подал иск о возмещении 
вреда на 148 млрд рублей

Час расплаты 

Светлана Ментюкова

Росприроднадзор подал иск о возмещении вреда окру-
жающей среде к «Норильско-Таймырской энергетиче-
ской компании» (НТЭК, входит в группу «Норни-
кель»). «Енисейским межрегиональным управлением 
Федеральной службы по надзору в сфере природополь-
зования направлен иск в Арбитражный суд Краснояр-
ского края о возмещении вреда, причиненного окру-
жающей среде (ее компонентам) вследствие наруше-
ния АО «Норильско-Таймырская энергетическая ком-
пания» обязательных требований природоохранного 
законодательства. Исковые требования составляют 
147 784 627 500 рублей», — говорится в сообщении 
пресс-службы минприроды.

Авария с одним из топливных резервуаров НТЭК 
произошла в конце мая 2020 года. Предположительно 
из-за деформации из хранилища вылилось более 20 
тысяч тонн дизельного топлива, большая часть кото-
рого попала в реки Амбарную и Далдыкан. Ситуация 
потребовала введения режима ЧС, очистные работы 
на объекте продолжаются до сих пор.  

Один в боли не волен

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных 
в соответствии с законодательством 

Российской Федерации террористическими
(на 31 августа 2020 г.)

№ 
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение 
(приговор), дата вынесения 

решения (приговора) 
и номер дела (при наличии), 

дата вступления решения 
(приговора) в законную силу 

1 «Высший военный Маджлисуль 
Шура Объединенных сил 
моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии 
и Дагестана»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

5 «Священная война» 
(«Аль-Джихад» или
 «Египетский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» 
(«Аль-Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003 

7 «Братья-мусульмане» 
(«Аль-Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского 
освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа»
 («Джамаат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» 
(бывшее «Исламское движение 
Узбекистана»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» 
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджти-
маи»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения ислам-
ского наследия» («Джамият Ихья 
ат-Тураз аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Хара-
мейн»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03-116, вступило в 
силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой 
Сирии)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006 

17 «Исламский джихад — Джамаат 
моджахедов»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского 
Магриба»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 13.11.2008 
№ ГКПИ 08-1956, вступило 
в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» 
(«Кавказский Эмират»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 08.02.2010 
№ ГКПИ 09-1715, вступило 
в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая
террористическая организация 
(АБТО)»

Московский городской суд, 
от 28.06.2013 № 3-67/2013, 
вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество — 
структурное подразделение орга-
низации «Правый сектор» на тер-
ритории Республики Крым

Московский городской суд, 
от 17.12.2014 б/н, вступил 
в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие 
названия: «Исламское Государство 
Ирака и Сирии», «Исламское Госу-
дарство Ирака и Леванта», «Ислам-
ское Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха аль-
Нусра ли-Ахль аш-Шам»
(Фронт поддержки Великой Сирии)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное дви-
жение «Народное ополчение имени 
К. Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, 
от 18.02.2015 № 3-15/2015, 
вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьа-
ля SHAM» (Благословение от Алла-
ха милоственного и милосердного 
СИРИЯ)

Московский окружной воен-
ный суд, от 28.12.2015 
№ 2-69/2015, вступил в силу 
05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике» 
(Aum Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 20.09.2016 
№ АКПИ 16-915С, вступило 
в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхи-
да Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 
28.04.2017 № 3а-453/17, 
вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной воен-
ный суд, от 23.03.2017 
№ 1-2/2017, вступил в силу 
31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исломи» 
(«Путеводитель в исламское 
государство»)

Московский окружной воен-
ный суд, от 22.02.2018 
№ 2-1/2018, вступил в силу 
24.07.2018

30 Террористическое сообщество 
«Сеть»

Московский окружной воен-
ный суд, от 17.01.2019 
№ 2-132/2018, вступил в силу 
14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной воен-
ный суд, от 05.06.2019 
№ 2-63/2019, вступил в силу 
05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» 
(«Организация освобождения 
Леванта», «Хайят Тахрир аш-Шам», 
«Хейят Тахрир аш-Шам», «Хейят 
Тахрир Аш-Шам», «Хайят Тахри аш-
Шам», «Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 04.06.2020 
№ АКПИ 20-275С, вступило 
в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» 
(«Красноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной 
военный суд, от 30.09.2019 г. 
№ 1-21/2019, вступил в силу 
05.07.2020 

Информация ФСБ России

При этом парламента-
рий подчеркивает, что 
отказ от нее должен 

оформляться в письменной 
форме, что предусмотрено за-
конопроектом.

В Комитете Госдумы по ох-
ране здоровья также отмечают, 
что работники «скорой» часто 
сталкиваются с ситуациями, 
когда получить письменное со-
гласие от человека на оказание 
медицинской помощи практи-
чески невозможно. Причиной 
этому может быть отсутствие 
на месте законного представи-
теля несовершеннолетнего па-

циента или состояние психоло-
гического стресса граждан, 
учитывая, что время контакта 
с пациентом у «скорой» огра-
ничено. 

С ними согласен председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев. По его словам, приня-
тие данных норм позволит 
ускорить получение своевре-
менной и качественной медпо-
мощи и обеспечить правовую 
защищенность медицинского 
работника выездной бригады 
«скорой помощи». Он пояснил, 
что действующие сегодня по-
ложения создают противоре-

чие. С одной стороны, сотруд-
ник «скорой помощи» может 
быть привлечен к уголовной 
ответственности за неоказа-
ние помощи больному. С дру-
гой — врач, приехавший по вы-
зову, должен получать инфор-
мированное добровольное со-
гласие пациента на любое дей-
ствие, считающееся медицин-
ским вмешательством, в том 
числе инъекцию и другие ма-
нипуляции. В том случае, если 
больной находится в сознании, 
это не представляет проблем. 
Но зачастую человек не может 
самостоятельно принять реше-
ние.

«В соответствии с законода-
тельством допускается меди-
цинское вмешательство без 
с о гл а с и я  г р а ж да н и н а  д л я 
устранения угрозы жизни. Но 
какие случаи и состояния счи-
тать угрозой, а какие нет, на 
законодательном уровне не 
урегулировано. Не описаны 
заболевания, патологические 
состояния, признаки, свиде-
тельствующие именно об угро-
зе жизни. Не обозначен меха-
низм определения угрозы», — 
следует из слов Груздева.

«В случае принятия предла-
гаемых поправок в Закон «Об 
основах охраны здоровья гра-
ждан в Российской Федера-
ции» у медицинских работни-
ков «скорой помощи» появит-
ся возможность оказать по-
мощь незамедлительно и сво-
евременно. Правительство 
России поддерживает законо-
проект с учетом определенных 
доработок ко второму чте-
нию», — резюмировал эксперт.

Законопроектом предлага-
ется устранить законодатель-

ный пробел: включить врачей 
«скорой помощи» в перечень 
лиц, принимающих решение о 
медицинском вмешательстве 
без согласия гражданина в свя-
зи с его неспособностью выра-
зить свою волю.  При этом 
предполагается, что офор-
мляться в письменном виде бу-
дет только отказ от получения 
медицинской помощи. 

Инициатором нововведе-
ния выступил Комитет Госду-
мы по охране здоровья, под до-
кументом подписались члены 
Совета Федерации и предста-
вители разных фракций ни-
жней палаты парламента. Гос-
дума планирует рассмотреть 
законопроект в осеннюю сес-
сию.  

1

Вторая мировая волна
Дефляционный сцена-
рий допускает, что ог-
раничительные меры 

из-за коронавируса в мире бу-
дут сохраняться долгое время. 
Цена на нефть опустится до 35 
долларов за баррель в 2021 
году и вырастет до 50 долларов 
за баррель только после 2023 
года, при этом сделка ОПЕК+ 
будет продлена. Экономика 
России в этом сценарии будет 
восстанавливаться слабо, по-
требительская активность не 
вернется на докризисные уров-
ни, склонность людей к сбере-
жениям повысится, а бизнес 
будет откладывать инвестици-
онные проекты. В рамках сце-
нария инфляция в 2020 году 
составит 3,7—4,2%, 2021 году — 
3,5—4%, 2022 году — 2—3%, 
2023 году — 3—4%. Российская 
экономика снизится на 4,5—
5,5% в 2020 году, в 2021 году 
поднимется на 1,5—2,5%, в 
2022 году — на 2—3% и на 1,5—
2,5% в 2023 году.

Проинфляционный сцена-
рий предполагает более глубо-
кое падение потенциального 

уровня выпуска мировой эко-
номики, хотя он предполагает 
и ослабление эпидемии, и вос-
становление мировой эконо-
мики. Цена на нефть в этом 
сценарии снижается до 35 дол-
ларов и к 2023 году вырастает 
только до 42—43 долларов за 
баррель. Также здесь предпола-
гается, что поддержка россий-
ской экономики через меры 
бюджетной политики будет бо-
лее долгой, возврат к бюджет-
ному правилу произойдет 
только в 2023 году. Инфляция в 
2020 году будет на уровне 3,7—
4,2%, в 2021 году — 4,5—5%, в 
2022 году — 4%, в 2023 году — 
4%. Российская экономика 
снизится на 4,5—5,5% в 2020 
году, поднимется в 2021 году 

уже на 3—4%, в 2022 году — на 
1,5—2,5% и в 2023 году — на 
1—2%.

Наконец, рисковый сцена-
рий допускает и повторный 
рост заболеваемости корона-
вирусом в мире, и вероятные 
другие экономические шоки — 
усиление торговых войн, гео-
политической напряженности, 
долговых проблем отдельных 
государств и отраслей. Приня-
тых мер стимулирования эко-
номик может оказаться недо-
статочно, предприятиям и на-
селению все еще будет требо-
ваться поддержка, пусть и 
меньшего объема. Однако рост 
госдолга и уже высокие дефи-
циты бюджета ряда стран не 
позволят реализовать допол-

нительные меры бюджетного 
стимулирования.

По этому сценарию цены на 
нефть падают до 25 долларов за 
баррель, даже несмотря на сдел-
ку ОПЕК+, и медленно восста-
навливаются только к 35 долла-
рам к концу 2023 года. В России 
при этом с 2021 года усиливает-
ся проинфляционное давление 
из-за ослабления курса рубля и, 
вероятно, более мягкой бюджет-
ной консолидации.

Инфляция в 2020 году в этом 
сценарии ожидается на уровне 
тех же 3,7—4,2%. В 2021 году 
она ускоряется до 5,5—6,5%, в 
2022 году — замедляется до 
2—3%, в 2023 году — находится 
на уровне 2,5—3,5%. В этой вер-
сии прогноза спад ВВП в ны-
нешнем году составляет 4,5—
5,5%, в 2021 году восстанавли-
вается лишь на уровне 0—1%, в 
2022 году растет на 1—2%, в 
2023 году — на 1,5—2,5%.

Позднее на онлайн-конфе-
ренции, посвященной проекту, 
зампред Банка России Алексей 
Заботкин заявил, что значимая 
положительная динамика вос-
становления российской эко-
номики может наблюдаться 
уже в III квартале этого года 
(по отношению ко II кварталу). 
По его словам, это произойдет, 
даже несмотря продолжение 
ограничений на добычу нефти, 
связанных с действующим со-
глашением ОПЕК+.

Кроме того, Банк России не 
видит особенных последствий 
для экономики и финансового 

рынка от текущих колебаний 
курса рубля, подчеркнул За-
боткин. По его словам, Банк 
России оценивает эффект пе-
реноса курса рубля при его 
ослаблении в инфляцию в 0,1 
процентного пункта. Это озна-
чает, что снижение курса на 
10% прибавляет инфляции 1 
процентный пункт.

При этом уровень неопреде-
ленности по будущей динами-
ке в российской экономике в 
связи с пандемией сейчас не-
сколько выше обычного, и в 
этих условиях Банк России при 
принятии решений стремится 
выбирать политику, устойчи-
вую к любым сценариям, сооб-
щила ранее в четверг первый 
зампред Банка России Ксения 
Юдаева, выступая на форуме 
«Казначейство 2020», органи-
зованном Национальной фи-
нансовой ассоциацией. Сейчас 
Банк России фактически про-
водит мягкую денежно-кре-
дитную политику, снижая клю-
чевую ставку и понижая таким 
образом стоимость кредита в 
экономике — это должно сти-
мулировать экономическую 
активность. По словам Забот-
кина, базовый сценарий по-
дразумевает сохранение мяг-
кой монетарной политики в 
2021 году с постепенным пере-
ходом в следующие два года к 
нейтральной политике, кото-
рая уже не будет оказывать на 
экономику ни стимулирующе-
го, ни сдерживающего влия-
ния.

А К Ц Е Н Т

Банк России пока не видит далеко-
идущих последствий для экономики 
от колебаний курса рубля

1

Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4255

— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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За пациентом оставляют право 
отказаться от медицинского 
вмешательства. 
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На законодательном уровне сейчас
не урегулировано, какие случаи 
и состояния следует считать 
угрозой жизни, а какие нет

Европейский центробанк 
снова сохранил нулевую ставку
Европейский центробанк (ЕЦБ) по итогам заседания в четверг оставил 

нулевую процентную ставку в экономике. На этом уровне она неизмен-

но находится уже с марта 2016 года. Ставка по депозитам сохранена на 

отрицательном уровне в -0,5%.

ЕЦБ планирует сохранять все ставки на текущем или более низком 

уровне, пока не увидит, что инфляция приближается к 2% в рамках про-

гнозного периода, следует из заявления регулятора. 

Позднее на пресс-конференци глава ЕЦБ Кристин Лагард заявила, что 

экономика стран еврозоны упала на 11,8% квартал к кварталу во II квар-

тале 2020 года. «Поступающие данные и результаты исследований ука-

зывают на продолжающееся восстановление экономики еврозоны, а 

также на сильный отскок в росте ВВП в III квартале», — подчеркнула она. 

Вместе с восстановлением производства заметны и признаки восста-

новления потребления, но его устойчивость будет серьезно зависеть от 

успехов в борьбе с пандемией, добавила Лагард.

ЦИФРА

2754
МАШИНЫ

скорой помощи планируется 

закупить российскими регио-

нами до конца нынешнего года

КОШЕЛЕК  
У владельцев 
счетов на 
бирже может 
появиться 
новый вариант 
налоговых 
льгот

ТРЕТЬИМ 
БУДЕТ
Игорь Зубков

У граждан, приобретающих 
ценные бумаги на индивиду-
альные инвестиционные счета 
(ИИС), может появиться воз-
можность использовать новый 
вариант налоговых льгот — так 
называемый ИИС третьего 
типа. 

При выборе гражданином 
такого типа ИИС от НДФЛ бу-
дут освобождены как взносы на 
счет (либо непосредственно, 
либо в виде отдельного налого-
вого вычета), так и доход при 
снятии средств со счета. Одна-
ко в случае с ИИС третьего типа 
срок, в течение которого нельзя 
вывести средства без потери 
налоговых льгот, будет более 
длительным — не три года, а, на-
пример, 10 лет.

Об этой инициативе расска-
зал журналистам глава НАУ-
ФОР Алексей Тимофеев по ито-
гам встречи участников фондо-
вого рынка с председателем 
Банка России Эльвирой Наби-
уллиной. «ИИС третьего типа 
видится как смесь ИИС первого 
и второго типов и обладает дос-
тоинствами того и другого, но 
это правильно, иначе никто не 
согласится заморозить средст-
ва на более продолжительный 
срок, чем по ИИС первого и 
второго типов, — сказал Тимо-
феев. — Не исключаем, что срок 
может быть определен дости-
жением пенсионного возраста. 
Но и в этом случае речь не идет 
о пенсионном продукте — сред-
ства с него будут сниматься, а 
не выплачиваться, как пенсия, 
то есть это просто более долгос-
рочный ИИС».

По его словам, Банк России 
поддержал идею создания ИИС 
третьего типа и готов разраба-
тывать его условия вместе с ин-
дустрией. В ЦБ не смогли опера-
тивно ответить на запрос «РГ».  

СЛЕДСТВИЕ 

Новое 
подразделение 
появится 
в Следственном 
комитете РФ

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Наталья Козлова

Председатель СК России Алек-
сандр Бастрыкин объявил, что 
принял решение о создании но-
вого подразделения. Оно будет 
входить в структуру управле-
ния по расследованию прош-
лых лет. Это отделение займет-
ся расследованием преступле-
ний, связанных с реабилита-
цией нацизма и фальсифика-
цией истории Отечества.

Работа этого подразделе-
ния будет направлена не толь-
ко на установление виновных 
в совершении преступлений в 
годы войны и реализацию та-
ким образом принципа неот-
вратимости наказания, но и 
предотвращение искажения 
исторических фактов, — зая-
вил глава СК.

По словам руководителя СК, 
на Нюрнбергском и других про-
цессах, состоявшихся после 
войны, далеко не все преступ-
ники были осуждены. Многим 
нацистам, причастным к жес-
токим преступлениям, удалось 
скрыться от правосудия. Но их 
розыск и привлечение к уголов-
ной ответственности продол-
жались долгие годы, вплоть до 
80-х годов XX века. 

Сейчас же, когда рассекре-
чиваются архивы, мы узнаем о 
новых фактах преступлений, о 
многочисленных жертвах сре-
ди мирного населения. Таким 
деяниям даже по прошествии 
десятилетий необходимо да-
вать надлежащую правовую 
оценку. Вместе с тем мы ви-
дим, какую неприемлемую для 
России позицию занимают от-
дельные западные страны, 
оценивая итоги Второй миро-
вой войны.

Работа нового подразделе-
ния будет направлена не толь-
ко на установление виновных 
в совершении преступлений в 
годы войны, но и предотвра-
щение искажения историче-
ских фактов, подчеркнул глава 
ведомства.  Российская экономика будет расти даже при самом негативном сценарии развития событий с пандемией.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Национальные 
стандарты на детские товары 
обновят с учетом экологии

Игра «зелеными» 

Екатерина Петрова

Программа национальных 
стандартов на продукцию для 
детей, включая игрушки, будет 
обновлена с учетом «дорожной 
карты» по развитию индустрии 
детских товаров на 2020—2024 
гг., рассказали «РГ» в Ассоциа-
ции предприятий индустрии 
детских товаров (АИДТ). Доку-
мент утвердило правительство.

Сейчас разрабатываются 
ключевые обновления до конца 
2020 года и на 2021 год. Основ-
ной акцент — на повышение без-
опасности и качества детских 
товаров, пояснили в Ассоциа-
ции. Речь идет об актуализации 
стандартов, которые регламен-
тируют методы испытаний про-
дукции. Так, специалисты рабо-
тают над определением нормы 
содержания ряда фталатов (хи-
мические вещества, которые 
придают гибкость изделиям из 
пластмассы и резины. — Прим. 
«РГ») в игрушках и изделиях для 
детей, пояснила президент 
АИДТ Антонина Цицулина. 
«Фталаты находятся под при-
стальным вниманием техноло-
гов и экспертов. Разработка 
стандарта ведется на основе 
международного стандарта для 
гармонизации требований. Это 
позволит, в том числе, соответ-
ствовать международным тре-
бованиям экспортной продук-
ции», — рассказала Цицулина. 

Также планируется пересмо-
треть некоторые ГОСТы, многие 
из которых приняты 4—6 лет на-
зад. Они касаются требований к 
безопасности электрических 
игрушек, методам испытаний 

детских кроватей, а также гиги-
енических требований к книгам 
и журналам для детей и под-
ростков. 

Среди трендов — разработка 
экологичных стандартов к иг-
рушкам и детским товарам для 
детей, говорит Цицулина. Это 
касается, к примеру, предложе-
ний о разработке ГОСТов на ла-
тексные соски для детей. 

По данным Ассоциации за 
2019 год, доля незаконного обо-
рота рынка детских товаров со-
ставила 27%. Весомая часть 
подделок приходится на лицен-
зионные игрушки, выполнен-
ные по мотивам мультфильмов. 
Одной из мер может стать вне-
дрение системы маркировки 
детских товаров. Возможность 
проведения экспериментов по 
некоторым видам этой катего-
рии продукции заложена в «до-
рожную карту». Как ранее «РГ» 
сообщили в Минпромторге Рос-
сии, рассматривается предло-
жение о  введении цифровой 
маркировки игрушек. Решение 
будет принято после детального 
анализа ситуации с учетом дан-
ных об объемах «серой» про-
дукции.  

ПРЕЦЕДЕНТ Продавать излишки улова разрешат только 
рыбакам-любителям в Мурманской области

Рыбе нашли где лучше

Татьяна Карабут 

Д
ля борьбы с незакон-
ным оборотом кра-
сной икры физлицам 
запретят возить на 
борту самолета боль-
ше 25 кг, а продавать 
улов рыбакам-люби-
телям разрешат толь-
ко в Мурманской об-

ласти. Таковы решения правко-
миссии по рыбохозяйственно-
му комплексу, заседание кото-
рой прошло накануне.

Область для эксперимента
С инициативой разрешить 

продажи излишек улова рыба-
кам-любителям изначально 
выступали четыре региона — 
Мурманская, Магаданская, Са-
халинская и Томская области. 
Это дает возможность реализа-
ции рыбаками-любителями 
рыбы  по аналогии с граждана-
ми, ведущими личные подсоб-
ные хозяйства или занимаю-
щимися садоводством, огород-
ничеством на рынках или яр-
марках. 

«Возможна будет реализа-
ция уловов в размере не более 
трех суточных норм и только в 
установленных местах. От-
дельных квот на это устанавли-
ваться не будет. Соответствен-
но это не скажется на квотах 
промышленных предприятий. 
При этом граждане, участвую-

щие в этой программе, должны 
будут иметь рыболовный би-
лет и отчитываться о своем 
улове. Для рыбаков, которые 
не собираются реализовывать 
улов, никаких рыболовных би-
летов не потребуется», — поя-
снил замглавы Росрыболовст-
ва Василий Соколов.

Однако ФСБ, Роспотребнад-
зор и Россельхознадзор увиде-
ли риски в случае реализации 
этой идеи: обеспечить безопа-
сность такой продукции будет 
сложно, а легализовать неза-
конную продукцию легко. По 
словам вице-премьера Викто-
рии Абрамченко, необходимо 
проработать вопрос обеспече-
ния ветконтроля и подтвер-
ждения законности реализуе-
мого улова. Поэтому пока ре-
шено провести пилотный про-
ект только в одном регионе.

«Наиболее готовыми оказа-
лись коллеги из Мурманской 
области, где рыбаки, прожива-
ющие в прибрежных поселках, 

ждут такую законодательную 
инициативу», —  сказала Аб-
рамченко.

Не более 10 кг в руки
Участники правкомиссии 

также предложили установить 
ограничения на объемы авиа-
перевозок красной икры физ-
лицами без документов — не бо-
лее 10 кг, сообщила вице-пре-
мьер.

Сейчас никаких ограниче-
ний на провоз икры в личном 
багаже авиапассажиров не су-
ществует. Что позволяет прово-
зить партии икры от 25 кг для 
дальнейшей перепродажи. По 
оценкам Россельхознадзора,  
объем транспортировки икры 
авиасообщением достигает 2 
тыс. тонн в год.  

«Граждане, которые живут 
на Дальнем Востоке и просто 
везут икру как гостинец родст-
венникам в центральную часть 
России, не пострадают. А огра-
ничения на перевозку икры в 

промышленных масштабах 
якобы в личных целях для по-
следующей перепродажи в не-
понятных и непрозрачных 
формах, без ветеринарных 
сертификатов, разумеется, 
нужно внимательно прорабо-
тать и ввести», — сказала вице-
премьер.

«Вакханалия с авиаперевоз-
ками красной икры позволяет 
финансово подкармливать бра-

коньеров, и с этим необходимо 
бороться», — согласен прези-
дент Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников 
Герман Зверев. По его мнению, 
сверхнормативный объем икры 
должен сопровождаться вете-
ринарными документами и че-
ком о приобретении икры.  

Рыбакам-любителям разрешат про-
давать не более трех суточных норм 
вылова рыбы.

А К Ц Е Н Т

Прежде чем разрешить
рыбакам-любителям продавать 
излишки, нужно закрыть лазейки
для легализации незаконного улова

Доля незаконного 
оборота рынка 
детских товаров 
составила 27%
в 2019 году

ТЕХНОЛОГИИ Рекламу покажут из космоса 
с помощью искуственных созвездий

В сверхновом свете

Ирина Алпатова

В 
ближайшие годы реклама 
выйдет на космический 
уровень — новые россий-

ские разработки позволяют де-
монстрировать рекламные со-
общения с помощью лазеров, 
установленных на космических 
спутниках. Успешное тестиро-
вание разработки сколковского 
резидента Avant Space прошло 
недавно в Подмосковье.

Идея заключается в создании 
искусственных созвездий, яр-
кость которых будет сопостави-
ма с яркостью Венеры. Такой ре-
кламе может помешать облач-
ная погода, но при ясной погоде 
созвездия будет видно даже в 
ярко освещенных городах.

Это абсолютно новое слово в 
рекламном бизнесе, идея зву-
чит впечатляюще, делится эмо-
циями Игорь Кирикчи, управля-
ющий директор рекламного 
агентства BBDO. За последние 
5—10 лет технологичные ре-

кламные решения — такие, как 
дополненная реальность или 
3D-mapping, когда на здания 
проецируются трехмерные изо-
бражения — стали уже привыч-
ными. Идея показывать с неба 
логотипы компаний может выз-
вать «wow-эффект».

Пока российская компания 
стала первой в мире, кто пред-
ложил столь необычную ре-
кламную подачу. Валентин Ель-
цов, директор по продуктам ре-
кламного агентства Gallery, ви-
дит риски в том, что такая ре-
клама будет стоить слишком до-
рого и подойдет только глобаль-
ным брендам. Кроме того, это 
абсолютно новая визуальная 
коммуникация с людьми, и ре-
акцию потребителей будет 
сложно предугадать.

В Avant Space уверены, что 
рекламные «созвездия», кото-
рые могут охватить сразу мил-
лиарды потенциальных поку-
пателей, выйдут значительно 
дешевле в перерасчете на одно-

го человека, чем обычные ре-
кламные носители. Кроме того, 
лазеры намного экологичнее 
пластиковых баннеров и рабо-
тают исключительно на сол-
нечной энергии. Антон Оссов-
ский, генеральный директор 
компании, даже высказал по-
желание, чтобы первым заказ-
чиком «звездной» рекламы 
стал Всемирный фонд дикой 
природы (WWF).

При этом Оссовский призна-
ет, что основными заказчиками 
новой технологии станут круп-
ные международные бренды, 
поскольку предполагается мас-
штабный охват аудитории.

Запуск первых спутников с 
рекламными лазерами заплани-
рован на 2022 год. Avant Space 
осуществит его совместно с 
Объединенной ракетно-косми-
ческой корпорацией.  

Лазеры на спутниках будут высве-
чивать логотипы компаний во 
время пролета над крупными мега-
полисами.

ЭКОЛОГИЯ 
Крупнейшую 
на Северном 
Кавказе реку 
углубили

ТЕРЕК 
ВЕРНУЛИ
В РУСЛО
Тимур Алиев, Дагестан

Дно русла реки Терек в райо-
нах Дагестана, пострадавших 
от катастрофических паводков 
более 15 лет назад, расчистили 
и углубили.  «Обеспечение без-
опасности населения и объек-
тов экономики от негативного 
воздействия воды — одна из на-
ших главных задач», — расска-
зал «РГ» замглавы управления 
проектной деятельности и пла-
нирования расходов Федераль-
ного агентства водных ресур-
сов (Росводресурсов) Алек-
сандр Сланник.

Терек — крупнейшая водная 
артерия Северного Кавказа. В 
2002-2005 годах произошел 
крупный разлив реки - вода раз-
мыла десятки километров дорог, 
защитных валов и дамб, разру-
шила жилые дома, вывела из обо-
рота тысячи гектаров сельско-
хозземель. До 2017 года русло на 
этом участке не расчищали, и его 
пропускная способность умень-
шилась.

Теперь все работы заверше-
ны, и большая часть потока Те-
река вернется в основное ру-
сло, что снизит вероятность 
подмыва валов по правому бе-
регу реки и предотвратит зато-
пление территорий на площади 
в 6700 гектаров, рассказали в 
Росводресурсах. Часть воды 
пойдет по рыбохозяйственным 
каналам в систему Аракумских 
и Нижне-Терских водоемов 
площадью около 32 тыс. гекта-
ров. Это уникальные природ-
ные объекты бассейна Каспий-
ского моря. Здесь нерестятся 
десятки видов рыб, водится 
дичь и более 20 видов птиц. Из-
за дефицита воды из Терека во-
доемы постепенно высыхали. 
Теперь ситуация должна изме-
ниться.

Работы на гидротехниче-
ских сооружениях Дагестана 
продолжатся -  на их капиталь-
ный ремонт в 2021—2023 годах 
Росводресурсы направят 
200 млн рублей.  
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ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) материалов 
по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «Этап 
1. Комплекс зданий и сооружений по откорму, свиноводческого 
комплекса № 15. Площадка № 1 близ н.п. Покровское Троснян-
ского района Орловской области», общественные обсуждения 
проводятся в период с 12.09.2020 по 13.10.2020.

Цели деятельности: искусственное осеменение, воспроиз-
водство и откорм свиней.

Месторасположение деятельности: близ н.п. Покровское 
Троснянского района Орловской области.

Заказчик: ООО «Мираторг-Курск», 307120, Курская область, 
Фатежский район, село Верхний Любаж, улица Западная, владе-
ние 6, тел. +7(4722)58-64-00, доб 70162. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: август 2020 г. — ноябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждений, — адми-
нистрация Троснянского района Орловской области совместно 
с ООО «Мираторг-Курск».

Постановление администрации Троснянского района Орлов-
ской области о проведении обсуждений от 07.09.2020 № 206.

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду по объекту государственной экологической экспертизы— 
проектной документации «Этап 1. Комплекс зданий и сооружений 
по откорму, свиноводческого комплекса № 15. Площадка №1 близ 
н.п. Покровское Троснянского района Орловской области» и Тех-
ническое задание на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности в со-
ответствии с проектной документацией «Этап 1. Комплекс зданий 
и сооружений по откорму, свиноводческого комплекса № 15. Пло-
щадка № 1 близ н.п. Покровское Троснянского района Орловской 
области», доступны для ознакомления в рабочие дни с 9.00 до 13.00 
и с 14.00 до 17.00 в период с 12.09.20 по 13.10.20 по адресу: 303450, 
Орловская область, Троснянский район, с.Тросна, ул.Ленина, д. 4, 
отдел архитектуры, строительства и ЖКХ, тел.: +7 (48666) 2-16-05 
и на официальном сайте администрации Троснянского района 
(http:// adm-trosna.ru///).

Направлять замечания и предложения в письменной форме 
в отдел архитектуры, строительства и ЖКХ администрации 
Троснянского района в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00 в период с 12.09.20 по 13.10.20 по адресу: 303450, Ор-
ловская область, Троснянский район, с.Тросна, ул.Ленина, д. 4, 
отдел архитектуры, строительства и ЖКХ, по адресу: 308000, 
Белгородская область, г. Белгород, просп. Богдана Хмельниц-
кого, 113. Телефон для справок: +7(48666) 2-16-05, +7(4722) 
58-64-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний)  материалов по 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду по объекту государственной эко-
логической экспертизы–проектной документации «Комплекс 
зданий и сооружений по откорму, свиноводческого комплекса 
№14 близ н.п. Лаврово Троснянского района Орловской облас-
ти», общественные обсуждения проводятся в период с 
12.09.2020 по 13.10.2020.

Цели деятельности: искусственное осеменение, воспроиз-
водство и откорм свиней.

Месторасположение деятельности: близ н.п. Лаврово 
Троснянского района Орловской области.

Заказчик: ООО «Мираторг-Курск», 307120, Курская об-
ласть, Фатежский район, село Верхний Любаж, улица Западная, 
владение 6, тел. +7(4722)58-64-00, доб 70162. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: август 2020 г. – ноябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждений, — адми-
нистрация Троснянского района Орловской области совместно 
с ООО «Мираторг-Курск».

Постановление администрации Троснянского района Орлов-
ской области о проведении обсуждений  от  07.09.2020 № 207.

Предварительный  вариант материалов по оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду по объекту государственной экологической эк-
спертизы – проектной документации «Комплекс зданий и со-
оружений по откорму, свиноводческого комплекса №14 близ 
н.п. Лаврово Троснянского района Орловской области» и Тех-
ническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти в соответствии с проектной документацией «Комплекс зда-
ний и сооружений по откорму, свиноводческого комплекса 
№14 близ н.п. Лаврово Троснянского района Орловской облас-
ти» доступны для ознакомления в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и 
с 14.00 до 17.00 в период с 12.09.20 по 13.10.20 по адресу: 303450, 
Орловская область, Троснянский район, с.Тросна, ул.Ленина, 
д.4, отдел архитектуры, строительства и ЖКХ, тел.: +7 (48666) 
2-16-05 и на официальном сайте администрации Троснянского 
района  ( http:// adm-trosna.ru///).

Направлять замечания и предложения в письменной форме 
в отдел архитектуры, строительства и ЖКХ администрации 
Троснянского района в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
17.00 в период с 12.09.20 по 13.10.20 по адресу: 303450, Орлов-
ская область, Троснянский район, с.Тросна, ул.Ленина, д.4, от-
дел архитектуры, строительства и ЖКХ, по адресу: 308000, Бел-
городская область, г. Белгород, просп. Богдана Хмельницкого, 
113. Телефон для справок: +7(48666) 2-16-05, +7(4722) 58-64-
00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЧТО И ГДЕ БУДУТ ПРОДАВАТЬ 
В МУРМАНСКЕ
В Баренцевом море правилами рыболовства для рыбаков-любителей 

установлена суточная норма вылова морских видов рыб суммарно 100 

кг (треска, пикша, сайда, зубатка, камбала, сельдь) и по 100 кг мойвы и 

сайки. Морской любительской рыбалкой с марта по октябрь занимается 

в среднем около тысячи местных жителей таких населенных пунктов, 

как Териберка, Ура-Губа, Лиинахамари, Печенга, Островной, Александ-

ровск, Мурманск. Суммарный улов в год при этом не превышает тысячи 

тонн различных разрешенных к добыче видов водных биоресурсов. 

По словам губернатора Мурманской области Андрея Чибиса, регио-

нальное правительство определит ряд мест, где рыбаки-любители смо-

гут продавать улов. Кроме того, будет организован необходимый вете-

ринарный контроль. Рыбаки, которые занимаются промыслом и не име-

ют другого места работы, смогут получить статус самозанятых. Област-

ные власти отмечают, что благодаря этому на прилавках магазинов, рын-

ков, в кафе и различных заведениях общепита региона появится больше 

качественной, свежей, проверенной соответствующими службами ры-

бопродукции, которая востребована как среди местных жителей, так и 

среди туристов, приезжающих на Кольский полуостров.

Подготовил Алексей Михайлов

СЛЕДСТВИЕ СК уверяет, 
что к обману на сотни 
миллионов причастно 
больше граждан, 
чем объявлено

Замминистра 
вину не признал

Наталья Козлова

Следственный комитет разыскивает еще несколько че-
ловек, причастных к многомиллионному мошенниче-
ству с бюджетными деньгами, которые были выделены 
«Российскому энергетическому агентству» Минэнер-
го России.

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель Следственного комитета Светлана Пет-
ренко, на этот момент обвинение в особо крупном мо-
шенничестве предъявлено бывшему директору ФГБУ 
«РЭА» Анатолию Тихонову, его советнику Роману 
Рыжкову, а также вице-президентам АО «Ланит» Вла-
димиру Макарову и Виктору Серебрякову.

Началом преступления следствие считает 2014 год. 
В том году был заключен государственный контракт на 
сумму более 600 миллионов рублей по разработке 
программы информационной системы топливно-энер-
гетического комплекса. А в 2016 году были подписаны 
акты выполненных работ, на основании которых эти 
600 миллионов рублей были перечислены IT-компа-
нии «Ланит».

По версии следствия, работы были выполнены не 
полностью, а деньги украдены.

Светлана Петренко объясняет, что исходя из мате-
риалов уголовного дела, организатором этой мошен-
нической схемы является Анатолий Тихонов, ныне за-
нимающий должность заместителя министра энерге-
тики.

Узнав, что по делу начались активные следственные 
действия, Тихонов попытался скрыться, применяя раз-
личные способы конспирации, многократно изменяя 
используемые автомашины и места временного нахо-
ждения на территории Москвы. Однако в итоге он был 
задержан. Следствие ищет и других лиц, причастных к 
многомиллионному мошенничеству. Сам Тихонов 
останется под стражей до октября, но вину он не при-
знает.  

АРМИЯ

Учения 
танковой 
армии прошли 
на двух 
полигонах

ВОЮЮТ 
И ПОД ВОДОЙ
Александр Степанов

В преддверии Дня танкиста, ко-
торый отмечается 13 сентября, 
в Московской и Нижегород-
ской областях на полигонах 
«Головеньки» и «Мулино» 
прошли масштабные учения 
танковой армии Западного во-
енного округа.

На тренировках экипажи 
танков Т-80 и Т-72Б3 выполни-
ли стрельбы в сложных услови-
ях, отработали элементы флан-
говой стрельбы, стрельбы с 
ходу по движущимся мишеням. 

Танкисты также выполнили 
один из самых сложных эле-
ментов боевой подготовки — 
подводное вождение танков. 

Учения проводились под ру-
ководством командующего 
танковой армии генерал-лейте-
нанта Сергея Киселя.

Как рассказал командую-
щий, танкисты должны не 
просто знать возможности тех-
ники, но и уметь применять их 
в различных ситуациях боя. 

Выработка профессионализ-
ма достигается постоянными 
занятиями по вождению, в том 
числе подводному, а также бое-
выми стрельбами. 

Генерал отметил, что в этом 
году танковая армия освоила 
новые виды техники, которые 
поступили на вооружение. Это 
новейшие танки Т-90М «Про-
рыв», модернизированные тан-
ки Т-80БВМ, боевые машины 
пехоты БМП-3, бронетран-
спортеры БТР-82А, разведыва-
тельно-химические машины 
РХМ-6-01. 

Он уточнил, что на вооруже-
нии армии также находятся 
оперативно-тактические ра-
кетные комплексы «Искандер-
М», зенитные ракетные ком-
плексы «Тор-М2У» и «Верба». 

Сергей Кисель подчеркнул, 
что танкисты встретят свой 
праздник на боевом посту, од-
нако все желающие могут 
прийти в части в День откры-
тых дверей.  
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МНЕНИЕ «Хайли лайкли» секретно: почему обвинения в адрес России каждый раз скрывают от общественности?

Привет из Лондона 
Константин Косачев, 
председатель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам

Д
ля начала процити-
рую авторитетного 
политолога А. Коэна 
в «Форбс»: «В Европе 
немецкие концерны 
будут стоять до кон-
ца,  защищая свои 
«гешефты» с Россией. 
Газ гуще крови. Но 

ситуация поменялась... Фрау 
Ангела Меркель не сможет бес-
конечно противостоять санкци-
ям». Конечно, в этих словах нет 
ничего необычного на фоне са-
мой обсуждаемой ныне темы — 
предполагаемого отравления 
российского политика А. На-
вального. Если бы не одно «но»: 
эти строки написаны… в июле 
2014 года, через несколько дней 
после гибели малазийского 
«Боинга» на Донбассе. 

Ощущение «дежа-вю», не так 
ли? И тогда трагедия с самоле-
том — до всякого объективного 
расследования — стала послед-
ним аргументом для присоеди-
нения федерального канцлера 
А. Меркель к жестким санкциям 
США против целых секторов 
российской экономики.

И вот опять А. Меркель перед 
выбором. Объединяет оба слу-
чая именно Германия, как будто 
именно она является «адреса-
том» в обоих случаях. Ведь ког-
да о своих возражениях против 
газового проекта России и ЕС 
говорят Вашингтон, Лондон или 
Варшава, это никого не удивит. 
Поэтому так важно, чтобы рез-
кие слова в адрес России про-
звучали именно из Берлина, ко-
торого обвиняют в излишней 
лояльности к Москве. 

Кстати, в этом просматрива-
ется еще одна аналогия. Когда на 
фоне искусственного скандала с 
пресловутым российским вме-
шательством в американские вы-
боры и якобы связей с Россией Д. 
Трампа именно ему пришлось 
вопреки логике своих же предвы-
борных обещаний соревновать-
ся в жесткости антироссийских 
мер и слов с Конгрессом. 

Злая ирония ли судьбы, или 
точный расчет за этим — выну-
ждать на резкую риторику 
именно прагматично настроен-
ных политиков — но факт остает-
ся фактом: каждый инцидент 
максимально используется уже 
не столько против России (здесь 
обвинения давно поставлены на 
поток), сколько против голосов 
в поддержку сотрудничества с 
ней. А. Меркель в своем заявле-
нии сказала, что Навального 

«заставили замолчать», но пока 
первые результаты показывают, 
что замолчать заставляют сов-
сем других людей — сторонни-
ков «Северного потока-2».

Речь идет уже не столько 
о новых санкциях против Рос-
сии — министр экономики Гер-
мании Петер Альтмайер на днях 
справедливо поставил под сом-
нение эффективность санкций в 
отношении России, заявив, что 
не знает «ни одного случая», 
когда санкции заставили бы та-
кую страну, как Россия, «изме-
нить свое поведение». Дело не в 
поведении России, но в поведе-
нии Германии. 

Утверждения германских по-
литиков со ссылкой на мнение 
специалистов лаборатории бун-
десвера о том, что А. Навальный 
был отравлен боевым вещест-
вом группы «Новичок», сразу 
перевело ситуацию в геополи-
тическую плоскость. Ведь «Но-
вичок» — «раскрученный» на 
Западе «бренд», который счита-
ется, во-первых, «государствен-
ным», то есть недоступным для 
производства частными субъ-
ектами, и, во-вторых, «россий-
ским», то есть СМИ обеспечили 
жесткую привязку в умах об-
ывателей с Россией, хотя даже 
западные эксперты указывали 
на возможность его производ-
ства многими странами. 

Несмотря на солидарно при-
нятые Западом жесткие меры 
против России после инцидента 
с отравлением Скрипалей, «ду-
шок» от той истории сохранялся 
всегда. Все помнят про «хайли 
лайкли», про абсолютно де-
структивную позицию Лондона, 
отказавшегося к реальному вза-
имодействию с Россией, про то, 
как страны Запада в 2018 году 
отвергли предложение 14 стран 
начать совместное расследова-
ние и заблокировали соответст-
вующую резолюцию в Органи-
зации по запрещению химиче-
ского оружия (ОЗХО) и т.п. 
До сих пор доказательств нет, а 
санкции есть, что лишний раз 
убеждает — санкции и есть цель. 

Есть, кстати, британский след 
и в данном инциденте. Так, ВВС 
со ссылкой на эксперта по химо-
ружию Милтона Лайтенбурга 
предполагает, что немецкие вра-
чи изначально работали в кон-
такте с экспертами «Портон-Да-
уна» и госпиталя в Солсбери. 
К тому же в СМИ появились све-
дения о том, что в окружении На-
вального в поездке по Сибири 
была женщина, подозреваемая в 
связях с британскими спецслуж-
бами и поставлявшая ему конфи-
денциальные сведения о частных 
российских капиталах в Лондоне 

(ссылки на конкретику в интер-
нете найти легко). Глупо отри-
цать, что именно власти Вели-
кобритании крайне заинтересо-
ваны в том, чтобы тема «Нович-
ка» — бессмысленная с точки зре-
ния интересов России, но крайне 
удобная для ее «демонизации» — 
вновь вернулась на страницы 
мировой прессы. 

Увы, в нынешних действиях 
Германии мы видим тревожные 
признаки «лондонского» сцена-
рия. Вместо полномасштабного 
сотрудничества — ссылка на се-

креты, вместо диалога — ульти-
матумы в адрес России, которую 
хотят вопреки базовым право-
вым принципам заставить дока-
зывать свою невиновность. 

Кстати, и здесь просматрива-
ется интересная аналогия — на 
с е й  р а з  с  п р о и с х о д я щ и м 
в окружном суде Гааги, где идет 
суд по делу о гибели рейса 
MH17. В июне этого года, через 
6 (!) лет после запроса суда 
в США по поводу возможных 
спутниковых снимков, стало 
известным, как ответила амери-

канская сторона. А ответила 
она, примерно как Лондон 
в деле Скрипалей, и сегодня 
Берлин в инциденте с Наваль-
ным: у нас есть доказательства, 
но мы их не обнародуем по соо-
бражениям секретности. Доста-
точно, мол, того, что мы в них 
уверены, и кому-то из тех, кому 
доверяем, мы их покажем. 

Еще один очень характерный 
случай: суд американского сто-
личного округа Колумбия в 
этом году вдруг снял обвинения 
с российской компании «Кон-
корд Менеджмент и Консал-
тинг», которую обвиняли в орга-
низации того самого преслову-
того «российского вмешатель-
ства» в президентские выборы 
2016 года. На первый взгляд, до-
вольно странное решение, ведь 
вердикт суда придал бы по край-
ней мере видимость легитимно-
сти антироссийской кампании, 
в которой тема вмешательства 
для американцев намного важ-

нее, например, украинской. 
Но суд оставил россиян в по-

кое на очень показательном ос-
новании: американские проку-
роры заявили, что, хотя они 
и убеждены в виновности «Кон-
корда», однако не хотят предо-
ставлять доказательства по 
делу, чтобы не раскрывать се-
кретную (опять!) информацию 
о том, как США выявляют и пре-
дотвращают иностранное вме-
шательство в выборы. Проще го-
воря: правда о том, как амери-
канцы придумали «вмешатель-
ство», могла стать достоянием 
широкой общественности, и эта 
угроза заставила прекратить 
важный и потенциально очень 
громкий процесс. 

Хрестоматийной стала и си-
туация с односторонним выхо-

дом США из Договора о ликви-
дации ракет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД). Вашингтон 
обвинял Россию в его наруше-
нии с 2014 года. Но когда мы 
официально попросили предъя-
вить эти доказательства, США 
заявили, что данные есть, но 
они… засекречены. Как писал 
немецкий журнал «Шпигель» 
правительству ФРГ, и тогда это-
го оказалось достаточным, что-
бы осудить Россию за якобы на-
рушение договора по итогам 
встречи министров иностран-
ных дел НАТО в начале декабря 
2018 года. Представитель госде-
партамента США Ванесса Аскер 
тогда сказала: «Я не могу гово-
рить за других членов НАТО 
о том, почему такое решение 
было принято именно сейчас. 
Но, возможно, на их решение по-
влияли недавние действия Рос-
сии в Керченском проливе». То 
есть еще один инцидент, в кото-
рый искусственно втянули Рос-
сию, начинает играть совершен-
но новыми красками в этом кон-
тексте…

Удивительно, что при этом 
отказывающейся от сотрудни-
чества почему-то каждый раз 
представляют именно россий-
скую сторону, требуя, однако, от 
нее же убедить Запад в собст-
венной невиновности. Напом-
ню, что речь идет в том числе 
о тех государствах, которые 
в свое время пошли на прямой 
обман мировой общественно-
сти, демонстрируя пробирку 
с якобы имевшимся у лидера 
Ирака Саддама Хусейна оружи-
ем массового поражения, что 
стало предлогом для военной аг-
рессии против этого государст-
ва. 

В последнее время Запад во-
обще наладил целую индустрию 
фейковых оснований для обви-
нений в адрес неугодных госу-
дарств и правительств, создавая 
под это разного рода псевдооб-
щественные конторы, вроде «Бе-
лых касок» и «Беллингкэта». Так 
что неудивительно и в новом 
деле наше требование предста-
вить настоящие доказательства, 
а не только рассказы весьма за-
интересованных сторон о неких 
«секретных доказательст-
вах».  Заявление властей ФРГ 
о том, что в Берлине не видят 
причин для передачи России до-
казательств об отравлении На-
вального, выходит уже за рамки 
элементарного дипломатическо-
го этикета. России предъявлен 
ультиматум, от нее требуют 
разъяснений и сотрудничества, 
но ее даже не считают нужным 
информировать о причинах об-
винений. 

Ссылка германских предста-
вителей на передачу результа-
тов проб в ОЗХО никого не 
должна вводить в заблуждение: 
в последнее время эта организа-
ция пребывает в глубоком кри-
зисе, в который ее ввергли 
именно попытки западных 
стран превратить ее в инстру-
мент «прокурорских» обвине-
ний в адрес неугодных стран. 
К ОЗХО в данном случае обра-
щаются не как к независимой 
инстанции, а как к структуре, 
находящейся под влиянием За-
пада. В июле в американском 
журнале «The Nation» была опу-
бликована статья, в которой 
убедительно разоблачались ма-
нипуляции при подготовке до-
клада спецмиссии ОЗХО по 
установлению фактов примене-
ния химоружия в сирийском г. 
Дума 7 апреля 2018 года. А по-
сле известных событий в сирий-
ском Хан-Шейхуне миссия 
ОЗХО по установлению фактов 
несколько лет проводила рас-
следования… с территории Тур-
ции! Хотя ей был обеспечен до-
ступ к месту происшествия. 
В качестве «свидетелей» ис-
пользовали людей, которых за 
руку приводили боевики и пре-
словутые «Белые каски», и в 57 
из 247 случаев якобы постра-
давшие ухитрились обратиться 
за медпомощью еще до проис-
шествия. 

Так что расчет Германии на 
лояльность ОЗХО может быть 
вполне оправдан, тем более что 
теперь никому не известно, что 
именно передаст в эту органи-
зацию заинтересованная гер-
манская сторона. Но не нужно 
рассчитывать, что и в этом слу-
чае Россия, как и другие влия-
тельные страны, «проглотит» 
о ч е р е д н ы е  м а н и п у л я ц и и 
в ОЗХО под нажимом Запада. 

Реакция с нашей стороны 
должна быть достаточно се-
рьезной. Расследование следу-
ет провести особенно тщатель-
но и достоверно, без всяких 
«хайли лайкли». Неготовность 
германских и других западных 
партнеров к реальному взаи-
модействию следует расцени-
вать как очень важный сигнал о 
том, что на самом деле стоит за 
отравлением А. Навального. 
Отказ предоставить убедитель-
ные доказательства обществен-
ности, а не только друг другу 
внутри НАТО, будем считать 
подтверждением того, что За-
паду точно есть что скрывать. И 
до появления новых сноуденов 
и ассанжей мир вряд ли узнает 
правду о том, кто стоит за мно-
гими инцидентами последнего 
времени.  

Константин Косачев: В последнее 
время Запад вообще наладил целую 
индустрию фейковых оснований 
для обвинений в адрес неугодных 
государств и правительств.

А К Ц Е Н Т

Каждый инцидент максимально 
используется уже не столько против 
России, сколько против голосов 
в поддержку сотрудничества с ней
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Диана Ковалева

Б
ританско-шведская 
компания AstraZeneca, 
которая разрабаты-
вала вакцину от коро-
навируса совместно с 
у ч е н ы м и  О к с ф о р -
дского университета, 
была вынуждена при-
остановить клиниче-

ские испытания препарата из-
за неблагоприятной реакции, 
которая началась у одного из 
участников в Великобритании. 
Как пишет издание STAT, окон-
чательного диагноза пока нет, 
однако, по словам генерально-
го директора компании Паска-
ля Сорио, у испытуемой — а 
речь идет именно о женщине — 
проявились неврологические 
симптомы, соответствующие 
редкому и серьезному заболе-
ванию позвоночника — попе-
речному миелиту.

Кстати, неврологические 
симптомы разработчики фик-
сируют у участника испыта-
ний уже второй раз. Первый 
случай был еще в июле. Тогда 
тестирование также поставили 
на паузу, но вскоре возобнови-
ли после того, как у испытуе-
мого диагностировали «рассе-
янный склероз». Врачи заяви-

ли, что произошедшее никак не 
было связано с инъекцией. Те-
перь группе независимых эк-
спертов на основе всех анали-
зов также нужно выяснить 
было ли выявленное заболева-
ние связано с прививкой.  

Когда AstraZeneca сможет 
продолжить испытания - нея-
сно. Многие эксперты с одо-
брением встретили решение 
компании о приостановке те-
стирования по всему миру — в 
том числе в таких странах, как 
Бразилия, Великобритания, 
США и  ЮАР.  «Беря паузу, 
AstraZeneca выделяет время 
для тщательного анализа прои-
зошедшего и тем самым делает 
безопасность продукта наи-
высшим приоритетом», — ци-
тирует телеканал ABC News 
профессора школы обществен-
ного здравоохранения Блум-
берга при университете Джона 

Хопкинса Анну Дурбин. Как от-
метили многие специалисты, 
подобные паузы — нормальная 
практика в разработке как вак-
цин, так и лекарств.

Но немало экспертов также 
выразили обеспокоенность по 

поводу того, к какому выводу в 
итоге приведет официальная 
проверка. «Если окажется, что 
поперечный миелит действи-
тельно вызван вакциной, то 
это безусловно станет пробле-
мой», — объяснил профессор 
медицины Пол Гёпферт.  «В 
этом испытании участвовали 
10 тысяч человек, поэтому 
один случай редкого побочно-
го эффекта, который может 
быть связан с вакциной, вызо-
вет беспокойство у регулирую-
щих органов», — заявил в эфире 
телеканала CNBC бывший ко-
миссар американского Управ-
ления по санитарному надзору 

за качеством пищевых продук-
тов Скотт Готтлиб.  По мнению 
главы отделения иерусалим-
ской больницы Хадасса Ар-
ацофим профессора Якова Бер-
куна, вполне возможно, что 
произошедшее может быть 
связано с вакциной. «Такие 
воспаления (поперечный мие-
лит. — Прим. «РГ») — это ауто-
иммунный воспалительный 
процесс, который может быть 
после инфекции или являться 
частью аутоиммунного заболе-
вания. Это вызывает опасе-
ния», — цитирует Беркуна РИА 
Новости.

AstraZeneca- одна из многих 
зарубежных фармкомпаний, 
которые сегодня работают над 
прививкой от коронавируса. 
По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, на 
данный момент в разработке 
находятся порядка 180 вакцин, 
и уже 35 из них перешли в ста-
дию клинических испытаний. 
Однако к третьей — финальной 
— фазе тестирования приступи-
ли пока менее десяти разработ-
чиков, среди них в том числе 
AstraZeneca, американская 
компания Moderna, китайская 
Sinovac, а также Пекинский и 
Уханьский институты биологи-
ческих продуктов.  

МЕДИЦИНА Заявки на российскую вакцину 
от COVID-19 подали более 30 стран

«Спутник V» 
летит в Америку
Ирина Невинная 

П
о с та в к и  п е р в о й 
российской вакци-
ны от коронавиру-
са «Спутник V» за 
рубеж могут на-
чаться уже в ноя-
бре.  Российский 
фонд прямых инве-
с т и ц и й  ( Р Ф П И ) 

подписал соглашение о постав-
ке 32 миллионов доз в Мексику 
— этого хватит для того, чтобы 
привить четверть населения 
страны. Достигнута договорен-
ность и с двумя штатами Брази-
лии — там готовы производить 
более 500 миллионов доз вак-
цины на собственных предпри-
ятиях. Об этом рассказал вчера 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев 
на онлайн-брифинге, собрав-
шем более 500 зарубежных 
участников.

«Наш подход поможет заин-
тересованным странам полу-
чить вакцину уже в ноябре — де-
кабре, — заявил Дмитриев. — Са-
мый сложный вопрос — удовлет-
ворить огромный спрос. Поэто-
му мы прорабатываем с разны-
ми странами возможность мас-
штабировать производство, пе-
редав им нашу технологию. До 
конца года, как мы ожидаем, 
можно будет произвести 200 

млн доз российской вакцины за 
рубежом. В следующем — плани-
руем выйти на 500 млн доз».

Мексика, Бразилия и еще не-
сколько государств готовы на-
чать использовать вакцину при-
мерно в таком же порядке, что и 
наша страна: они присоединят-
ся к начавшейся два дня назад в 
Москве третьей фазе клиниче-
ских испытаний. Представляв-
ший одну из клиник Мехико до-

ктор Алихандро Лара сообщил, 
что у мексиканских врачей есть 
опыт командной работы с рос-
сийскими коллегами и они с ра-
достью примут участие в этом 
жизненно необходимом проек-
те. «Нам нужно не только бо-
роться с болезнью, но и делать 
профилактику», — сказал до-
ктор Лара.

Руководитель группы уче-
ных, разработавших вакцину, 

заместитель директора НИЦЭМ 
имени Гамалеи Денис Логунов 
уточнил, что воспроизвести 
российскую технологию произ-
водства вакцины на зарубеж-
ных биофармплощадках,  в 
принципе, несложно. «Возмож-
ности платформы нашей вакци-
ны — это стандартная история. 
Любое производство монокло-
нальных антител может без про-
блем переориентироваться на 

ее изготовление. Трансфер 
очень легкий», — сказал он.

Замдиректора НИЦЭМ уточ-
нил, что в ходе первых двух фаз 
испытаний была доказана пол-
ная безопасность «Спутника 
V», и главная цель третьей фазы 
— подтвердить эпидемиологиче-
скую эффективность вакцины, 
то есть насколько стойким и 
длительным окажется вызывае-
мый ею иммунитет.

Выбранная платформа — ис-
пользование двух разных адено-
вирусов человека — позволила 
получить иммунный ответ в 
100% случаев. По словам учено-
го, уровень ответа оказался в 
8—10 раз выше, чем у переболев-
ших COVID-19. «Без интоксика-
ций, без заболевания мы форми-
руем мощный иммунитет, — под-
черкнул Денис Логунов. — По-
бочные эффекты после введения 
вакцины не отличались, судя по 
опубликованным материалам, 
от эффектов после введении  
других аденовирусных вакцин, 
проходящих сейчас клиниче-
ские испытания». 

Данные о первых двух фазах 
клинических испытаний можно 
прочитать в журнале The Lancet, 
напомнил он. «Опубликованные 
данные прошли экспертизу у 
пяти рецензентов издания и яв-
ляются достоверными и точны-
ми. Полноразмерный клиниче-
ский протокол предоставлялся в 
редакцию журнала. Мы предста-
вили именно те данные, которые 
получили, а не те, которые долж-
ны нравиться итальянским эк-
спертам», — отметил Логунов.

Тем не менее вчера в мин-
здраве сообщили, что ответное 
сообщение в The Lancet ученые 
Центра Гамалеи уже отправи-
ли.  

А К Ц Е Н Т

Экспертов беспокоит побочная реакция 
на вакцину: прививка уже сделана 
10 тысячам человек

А К Ц Е Н Т

До конца года планируется произвести 
200 млн доз российской вакцины 
за рубежом. В следующем году — 
500 млн

РЕЗОНАНС Почему приостановили испытания 
оксфордского препарата от COVID-19

Английскую вакцину 
ставят на паузу
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ГАДЖЕТЫ Motorola 
представила
обновленный razr

Попытка 
номер два

Иван Черноусов

Компания Motorola представила новую версию рас-
кладного смартфона razr. Первая реинкарнация попу-
лярной «раскладушки» начала 2000-х годов была по-
казана годом ранее, новинка получила улучшенные ха-
рактеристики и поддержку сетей пятого поколения — 
5G.

Дизайн раскладного смартфона практически никак 
не изменился по сравнению с первым razr. Смартфон 
оснащен 6,2-дюймовым сгибающимся дисплеем с со-
отношением сторон 21,9:9 и разрешением 2142 х 876 
пикселей. Внешний дисплей обладает диагональю 2,7 
дюйма при разрешении 800 х 600 пикселей — с его по-
мощью можно проверить уведомления и выполнять 
некоторые функции — например, на нем можно смо-
треть карты.

В новой версии раскладушки используется чип 
Snapdragon 765G с поддержкой сетей пятого поколе-
ния 5G. Объем встроенной памяти составляет 256 Гб, а 
оперативной — 8 Гб. Кроме того, обновленная версия 
получила аккумулятор на 2800 мАч.

Также были улучшены камеры — если у «оригиналь-
ного» смартфона этот набор был довольно скудным и 
состоял из 5-мега-
пиксельной фрон-
тальной и 16-мега-
пиксельной основ-
ной, то теперь гад-
жет получил фрон-
тальную камеру на 
20 мегапикселей, а 
разрешение основ-
ной камеры состав-
ляет 48 мегапиксе-
лей. Камера получи-
ла лазерный авто-
фокус. Сканер отпе-
чатков пальцев «пе-
реехал» с фронтальной стороны на заднюю крышку.

Стоимость смартфона в США — 1399 долларов, в Ев-
ропе продажи начнутся осенью, появится ли устройст-
во в России, пока неизвестно.

«Motorola снова пытается развивать сегмент флаг-
манов, — объясняет Эльдар Муртазин, аналитик Mobile 
Research Group. — Говорить про какой-то коммерче-
ский успех не приходится — компания просто демон-
стрирует, что «мы можем создавать и такой гаджет». 
Это очень нишевый продукт, с минимальными прода-
жами, первый razr не продавался хорошо, судя по евро-
пейским скидкам на аппарат. Компания пытается рас-
продать остатки — объем производства первого поко-
ления был минимальным».

Аналитик полагает, что предпосылок к тому, чтобы 
второе поколение смартфона стало популярным, пра-
ктически нет. «Компания выпустила новый смартфон, 
чтобы не терять навыки производства флагманов, — 
считает Муртазин. — Но, с другой стороны, за послед-
ние два года Motorola вернулась к прибыли (они не те-
ряют деньги, как предыдущие семь лет), и это хорошо. 
Но этот девайс успеха компании не принесет».

Главный редактор портала о гаджетах и технологи-
ях DGL.ru Людмила Мурзина настроена менее скепти-
чески. «Сама идея возродить razr в 2019 году была пра-
вильной, — отмечает она. — Но другая идея — лишить 
устройство физической SIM-карты — ужасной. Именно 
это и сгубило первую версию аппарата. К счастью, в 
обновленной версии этот и ряд других недостатков ис-
правили, и на первый взгляд аппарат выглядит очень 
неплохо. Сочетание технологичности с легким привку-
сом ностальгии многим понравится».  

Удаленки.NET
Виктор Стефанович, к 
вам обращается много-
детная семья Малахо-

вецких из Ставрополя: Наш 
сын, Алишер Александрович, 
ученик 5-го класса 22-й школы 
г. Ставрополя, не может 
участвовать в дистанцион-
ном обучении, так как у нас 
нет компьютера. Мы обра-
тились в школу с просьбой 
обеспечить рабочее место 
ученика. Но, к сожалению, 
никто из руководства  не  от-
ветил. Подскажите, как по-
ступить, чтобы сын смог об-
учаться?

ВИКТОР БАСЮК: Это решаемая ситу-
ация, мы с ней столкнулись еще в 
самом начале развития эпиде-
миологической ситуации весной 
2020 года. У нас вместе с Агент-
ством стратегических инициа-
тив и партией «Единая Россия» 
была организована всероссий-
ская акция «Помоги учиться 
дома». Мы собрали и поставили 
детям домой более 500 тысяч 
гаджетов, более 70 тысяч — пере-
дали педагогам для того, чтобы 
они могли продолжать образова-
тельный процесс из дома. Да, не 
каждая школа сегодня может по-
зволить себе передать компью-
теры ученикам. Считаю, что за-
просы конкретных родителей и 
школы должны быть услышаны, 
оказана поддержка со стороны 
муниципалитета, региона, и мы 
здесь также следим за подобны-
ми ситуациями. 

Вопрос из Санкт-Петербурга. 
В ряде школ Северной столи-
цы детям на питание выде-
лили по 10 минут, хотя даже 
в армии солдатам дают пол-
часа. Школы ссылаются на 
требования о социальной ди-
станции и дезинфекции. Куда 
обращаться родителям?

ВИКТОР БАСЮК: Во всех регионах 
мы вместе с региональными ор-
ганами управления образова-
ния, с Роспотребнадзором, с ад-
министрациями школ входим в 
штатный режим организации 
питания. Министерство запу-
стило федеральную «Горячую 
линию» по питанию учеников в 
начальных классах.  Ее номер: 
8-800-200-91-85. За первые 10 
дней учебного года мы получи-
ли около 700 звонков от родите-
лей. Мы отвечаем на все. Что ка-
сается случая, о котором сказа-
ли читатели, здесь я всем роди-
телям, независимо от того, ка-
кое было нарушение, в первую 
очередь предлагаю обращаться 
к администрации школы. Если 
это не помогает, есть органы 
управления образования муни-
ципалитетов, региона. Всегда 
можно позвонить к нам на «Го-
рячую линию».  Мы будем при-
нимать меры по каждому тако-
му случаю. Абсолютно согла-
сен, что не может быть переме-
на для питания детей 10 минут. 
У нас сегодня даже в СанПиНах 
увеличено время для перемен, 
на которых ребята завтракают и 
обедают. И с этими случаями 

мы однозначно будем разби-
раться. 

На «Горячую линию» пришел 
вопрос из Стерлитамака: по-
чему такие «скудные» обеды, 
если это обед, то он должен со-
стоять из супа, второго с мя-
сным продуктом и чай или 
компоты, морсы и т.д. А по-
лучается так, что обед состо-
ит из одной каши, булочки и 
какого-нибудь напитка. Объ-
ясните, это что за обед? Мне 
сказали, что стоимость одно-
го обеда составляет 55 руб. 
Что входит в эту сумму? По-
ясните, стоимость бесплат-
ного обеда должна быть оди-
накова во всех регионах или 
разная в зависимости от тол-
щины кошелька муниципали-
тета?

Ирина Шевкун, начальник управ-
ления санитарного надзора Рос-
потребнадзора: Если говорить о 
стоимости школьных завтра-
ков-обедов, то у каждого регио-
на свои сумма, которая на это 
выделяется. Предельной грани-
цы нет. Сколько будет стоить 
школьный обед, зависит в том 
числе от стоимости набора про-
дуктов в том или ином регионе.

Теперь, что касается меню. 
Согласно поручению президен-
та, с 1 сентября 2020 года все 
дети с 1-го по 4-й класс должны 

получать бесплатное горячее пи-
тание. Меню составляется непо-
средственно образовательной 
организацией. И уже школа ре-
шает, что это будет — горячий 
обед либо горячий завтрак. Если 
последнее, то это может быть и 
каша с булочкой. Если же это 
обед, то он должен включать пер-
вое, второе и третье блюдо. Нуж-
но разбираться в каждой кон-
кретной школе, в которой есть 
жалобы родителей и детей. Для 
этого в Роспотребнадзор можно 
направить обращение, и мы по 
этому факту проведем проверку.

А кто контролирует качест-
во школьных завтраков?

ИРИНА ШЕВКУН: Качество питания 
контролируют территориальные 
органы Роспотребнадзора. В ходе 
проведения контрольно-надзор-
ных мероприятий оценивается 
соответствие фактического 
меню утвержденному. Напри-

мер, обед должен состоять из 
трех блюд, а по факту каша, тако-
го не должно быть. В санитарных 
правилах содержатся нормы по 
объему приему пищи, суточной, 
пищевой и энергетической цен-
ности. Эти нормы должны учиты-
ваться при составлении школь-
ного меню, и школы отступать от 
него не имеют права. Если такой 
факт подтвердится по результа-
там проверки Роспотребнадзора, 
будут приняты меры админи-
стративной ответственности. 

Вопросы из Новосибирска и 
Пензы: Сейчас некоторые 
классы и даже школы закры-
ваются на карантин. Какой 
порядок действий предусмо-
трен, если COVID-19 будет 
подтвержден у ребенка или его 
ближайших родственников?

Юрий Савостьянов, заместитель 
министра образования Новоси-
бирской области:  К сожалению, 

в Новосибирской области се-
годня восемь таких случаев, 
когда классы были закрыты на 
карантин. У нас создан опера-
тивный штаб, который в опера-
тивном режиме отслеживает 
ситуацию. Возглавляет его за-
меститель губернатора. Школы 
знают, как реагировать в такой 
ситуации. Есть совместный 
приказ министерства образо-
вания и министерства здраво-
охранения Новосибирской об-
ласти, которым утвержден 
определенный алгоритм дейст-
вий. Когда ребенок приходит в 
образовательную организацию 
с повышенной температурой и 
при обследовании выясняется, 
что у него есть заболевание и он 
может быть потенциальным но-
сителем вируса, его отстраняют 
от занятий. В этом случае выя-
сняется, с кем он контактиро-
вал. А чтобы не допустить рас-
пространение инфекции, весь 
класс вместе с учителем, согла-
сно рекомендациям Роспотреб-
надзора, на две недели перехо-
дит на дистанционное обуче-
ние. Такие случаи у нас уже есть 
и каждый раз оперативно отре-
агировали.
Александр  Воронков, министр 
образования Пензенской области: 
В Пензенской области, по ин-
формации из министерства 
здравоохранения и Роспотреб-

надзора, ситуация стабильная. 
У нас сейчас семь классов из 
120 тысяч детей отправлены на 
дистанционное обучение. Это 
немного. Всего у нас в регионе 
306 образовательных органи-
заций, в каждой мы отслежива-
ем ситуацию с самочувствием 
учителей и учащихся. В школах 
проводится и термометрия, 
есть рециркуляторы воздуха. 
Действительно, выявляются 
учащиеся школ, которые или 
контактировали, или являются 
носителями COVID-19, руко-
водители образовательных ор-
ганизаций реагируют на каж-
дый случай, как предписывают 
требования Роспотребнадзо-
ра.  

Полную версию материала 
по итогам «Горячей линии» 
читайте в ближайшем номере 
«Российской газеты»

А К Ц Е Н Т

Не может быть перемена для питания 
детей 10 минут. Сегодня даже в СанПиНах 
увеличено время для перемен, на кото-
рых ребята завтракают и обедают

Новая версия 
смартфона полу-
чила улучшенные 
технические 
характеристики 
и поддержку 5G

НАЦПРОЕКТ Новая модель лечебных учреждений сохраняет нервы и врачам, и пациентам

Моя поликлиника время бережет
Роман Мерзляков, 
Юлия Потапова,
«Российская газета», 
Волгоград — Кемерово

Р
егистратуру Кемеровской 
областной больницы № 1 
раньше осаждали очереди 

пациентов, а дозвониться туда 
было невозможно. Теперь мож-
но попасть к врачу без про-
блем, например, позвонив в 
call-центр, по интернету или 
воспользовавшись инфоматом. 
Упростилась процедура записи 
на прием, сократилось время 
ожидания. Это стало возмож-
ным благодаря технологии бе-
режливого производства, кото-
рую реализуют поликлиники в 
рамках национального проек-

та «Здравоохранение». Чтобы 
понять, в чем принципиальное 
отличие «бережливых поли-
клиник», собкоры «РГ» прове-
рили, как работает проект в ре-
гионах.

В Волгоградской области 
«Бережливая поликлиника» на-
чалась в 2018 году и сейчас до-
бралась до большинства меди-
цинских учреждений. «Мы по-
чувствовали перемены. Самое 
заметное — это ситуация со 
льготным обеспечением лекар-
ствами, — рассказывает заведу-
ющая поликлиникой волгоград-
ской больницы № 22 Ирина 
Солдатова. — До этого были жа-
лобы. Люди приходили и не мо-
гли получить рецепт, потому 
что доктора были очень заняты 

приемом. Мы выделили отдель-
ного врача для оформления ре-
цептов. И жалоб не осталось, и 
персонал освободили от лишне-
го труда, они могут сосредото-
читься на лечении».

Раньше поликлиники вечно 
ассоциировались с очередями. 
Теперь ввели предварительную 
запись на нужное время, и в ко-
ридорах под дверью больше 
трех пациентов не собираются. 
Оснастили рабочие места меди-
ков компьютерами и ввели 
принцип «одного окна». То есть 
человеку больше не нужно бе-
гать по кабинетам, он у одного 
сотрудника может записаться и 
на обследование, и на анализы. 
По данным облздрава, установ-
ленные в рамках программы ин-

фоматы также показывают 
свою эффективность: в медуч-
реждениях региона выдано та-
лончиков на запись к врачу на 
30 процентов больше, чем за те 
же месяцы прошлого года.

В областной детской больни-
це кабинеты специалистов тоже 
оснастили современной техни-
кой. На электронном табло те-
перь можно посмотреть распи-
сание приема врачей. Средства 
на покупку оборудования по-
ступают из областного и феде-
рального бюджетов. На техни-
ческое переоснащение за по-
следние два года направлено 
около 35 миллионов рублей.

А в Кузбассе «бережливую» 
модель работы поликлиник вне-
дряют уже несколько лет. В 2019 
году в новом формате начали 
работать 77 организаций здра-
воохранения, а в этом — еще че-
тыре десятка. «Первопроход-
цы» делятся с коллегами опы-
том. «Прежде всего мы сделали 
навигацию, которая помогает 
пациентам сориентироваться. 
Но уже на входе в поликлинику 
их встречает администратор, — 
рассказала главный врач Кеме-
ровской городской детской кли-
нической больницы № 1 Татья-
на Кармалитова. — Самой «горя-
чей» точкой у нас раньше была 

регистратура. Поток жалоб на 
то, что туда невозможно дозво-
ниться, что очереди огромные, а 
регистраторы грубят, не пре-
кращался. И вполне справедли-
во, ведь сотрудник, дежурив-
ший у стойки, буквально все де-
лал сам: и отвечал на телефон-
ные звонки, и принимал вызо-
вы, и выдавал справки»...

Теперь, как признается глав-
врач, все эти функции разделе-
ны. Записаться к врачу можно 
разными способами: позвонив 
в call-центр, по интернету, вос-
пользовавшись инфоматом. А 
на повторный прием доктора 
записывают сами. При этом пе-
рестали теряться медицинские 
карты: на руки родителям они 
больше не выдаются, их откла-
дывают и разносят по кабине-
там картоноши. «В результате 
вот уже третий год мы получаем 
не жалобы, а благодарности, — 
говорит Татьяна Кармалитова. — 
Итоги анкетирования показали, 
что уровень удовлетворенности 
наших посетителей — более 90 
процентов, тогда как в самом 
начале внедрения бережливых 
технологий едва превышал 40».  

Если раньше родители с 
детьми тратили на профосмо-
тры до трех недель, то теперь, 
когда все отделения, включая 

диагностическое, сконцентри-
рованы под одной крышей, спе-
циалистов можно пройти и за 
полтора часа. Время и место 
приема указаны в маршрутном 
листе, который формируется 
одним нажатием кнопки — до-
статочно ввести в компьютер 
данные того или иного пациен-
та. И мамам лишний раз ходить 
в поликлинику не нужно, участ-
ковая медсестра сама доставит 
«пригласительный». С недав-
них пор на нем есть QR-код, ко-
торый позволяет занести напо-
минание о предстоящем визите 
к врачу в телефонную записную 
книжку. 

Специалисты работают по 
скользящему графику, так что 
столпотворения в коридорах 
медучреждения больше не уви-
дишь. Времена, когда в один 
день на прививку являлись по 
150 человек, канули в Лету. До-
статочно было открыть допол-
нительные кабинеты вакцино-
профилактики, оптимизиро-
вать работу медсестер и ввести 
должность педиатра-иммуно-
лога.   

Времена, когда в коридорах медучреждения были столпотворения, канули в Лету.

А К Ц Е Н Т

Раньше поликлиники прочно ассоцииро-
вались с очередями. Теперь ввели
предварительную запись на конкретное 
время, и в коридорах под дверью
больше трех пациентов не собираются

1

Больше всего вопросов на «Горячую 
линию» пришло по горячему пита-
нию в школах. Заместитель мини-
стра просвещения России Виктор 
Басюк успокоил родителей.
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Продажа принадлежащего ПАО «Газпром»  
и ООО «Газпром трансгаз Югорск» комплекса зданий 

и сооружений для организации погрузочно-разгрузочных 
работ по адресу: ХМАО-Югра, Октябрьский район, 

пгт. Андра (совместная продажа единым лотом)
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7853, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром трансгаз Югорск»: (34675)  
2-23-24, ER.Novikova@ttg.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
etp. gpb.ru, (495) 2760051 доб.422 e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 14.10.2020 в 12.00 МСК.

Дата начала приема заявок с 11.09.2020 с 12.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 12.10.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 13.10.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа комплекса зданий и сооружений для организации погрузоч-
но-разгрузочных работ по адресу: ХМАО-Югра, Октябрьский район, 
пгт. Андра (продажа единым лотом).

Цена первоначального предложения (начальная цена): 
12 000 000 руб., кроме того НДС.

Цена отсечения (минимальная цена предложения): 
9 000 000 руб., кроме того НДС.

Шаг понижения/повышения цены: 120 000 / 120 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном пред-

ложении (задаток) составляет: 1 200 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официаль-

ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
http:// www. gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати
Во внедрении бережливых техно-

логий уже приняли участие 3346 

медицинских организаций, в том 

числе 1716 детских. Результаты: 

время ожидания в очереди у ре-

гистратуры уменьшилось в 4 раза; 

время ожидания приема у каби-

нета врача уменьшилось более 

чем в 3 раза; увеличилось время 

работы врача непосредственно с 

пациентом — более чем в 2 раза; 

повысилось удобство прохожде-

ния диспансеризации — теперь 

чтобы пройти диспансеризацию, 

достаточно 1—2 визитов вместо 5.

Новая модель — 
доработанная
и улучшенная

версия Motorola 
razr 2019 года.
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— Четыре вредные привычки, которые «убивают» 
любой смартфон, — подробности на сайте
rg.ru/art/1950516
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Видео
о том, 
как проходила 
«Горячая 
линия»,
смотрите
на сайте «РГ».
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ГЕОПОЛИТИКА Во Франции молодые мусульмане ставят 
религию выше ценностей государства и местного общества

Зашатается ли 
республика?

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
арижская влиятель-
ная газета «Фига-
ро» обнародовала 
результаты опроса 
о б щ е с т в е н н о г о 
мнения, проведен-
ного солидным со-
циологическим ин-
с т и т у т о м  I F O P. 

Предметом исследования стали 
настроения, царящие среди 
французских мусульман, а они, 
напомню, составляют пример-
но десятую часть населения 
страны.

Оказалось, что мусульман-
ская молодежь в возрасте до 35 
лет куда более радикальна, чем 
их отцы и матери. На вопрос о 
том, ставят ли они свои религи-
озные убеждения «выше ценно-
стей Республики», 74 процента 
ответили утвердительно. Более 
того, почти половина из них во-
обще считают, что ислам «не-
совместим с основополагающи-

ми ценностями французского 
общества». Налицо полное от-
рицание всего, что составляет 
фундамент государственного 
устройства страны. Среди стар-
шего поколения таких было в 
три раза меньше, что и понятно.

Ведь отцы и деды этих пар-
ней и девушек в свое время пе-
ребирались во Францию в пого-
не за лучшей жизнью. Их же от-
роки, автоматически став за-
конными гражданами Франции, 
не все, но многие, не смогли 
найти свое место в обществе. 
Альтернативой и фактором са-
моутверждения для них стал ис-

лам часто в радикальной интер-
претации, и, как следствие, от-
торжение здешних  многовеко-
вых традиций. Это подтвержда-
ет исследование IFOP: за по-
следние десять лет посещение 
молодежью мечетей возросло в 
два раза.

Правда, недовольство и жела-
ние перекроить общество по 
своим лекалам во Франции пока 
прослеживается только на мест-
ном уровне. Здесь нет, как в Бель-
гии, официально зарегистриро-
ванной партии «Ислам», кото-
рая добивается внедрения поло-
жений шариата в законодатель-

ство страны, или «Исламской 
партии Великобритании», кото-
рая ставит своей целью изуче-
ние исламских  религиозных 
дисциплин в общеобразователь-
ной школе островного государ-
ства. Тем не менее адепты ради-
кального ислама то и дело про-
биваются в местные органы 
власти. Показателен в этом отно-
шении департамент Валь-д’Уаз, 
что к северу от Парижа. Там мэ-
ром города Гуссенвиля на недав-
них выборах стал Абделазиз Ха-
мида, известный своими связя-
ми с экстремистским  движени-
ем «Таблиг Джамаат» (запреще-
на на территории РФ). В сосед-
нем Гарж-ле-Гонесс в муници-
пальных делах активно участву-
ет некто Сами Деба, основатель 
Коллектива против исламофо-
бии, метавший в свое время 
гром и молнии против закона, 
запретившего во Франции ника-
бы и прочие чадры. И таких при-
меров множество.

То, что радикализм поднима-
ет во Франции голову особенно 

среди молодежи, хорошо из-
вестно как предшественникам 
нынешнего президента, так 
и ему самому. Однако до сих пор 
действенного решения пробле-
мы не было найдено. Не так дав-
но президент Эмманюэль Ма-
крон заявил, что во Франции 
«нет места для тех, кто именем 
бога, порой с помощью ино-
странных государств, надеются 
установить законы одной груп-
пы». С его подачи подготовлен 
закон о «борьбе с сепаратиз-
мом», под которым в первую 
очередь подразумевается рели-
гиозный радикализм. В планах 
Елисейского дворца закрыть до-
ступ в страну имамов из таких 
мусульманских стран, как Ту-
нис, Египет, Саудовская Ара-
вия, и взять под усиленный 
контроль ассоциации и частные 
школы, где учащих  приучают 
к идеологии далекой от респу-
бликанских ценностей.  

А К Ц Е Н Т

Почти половина молодых мусульман 
Франции считает, что ислам 
несовместим с основополагающими 
ценностями местного общества

ГОРЯЧАЯ  ТОЧКА 

США 
аннулировали 
больше тысячи 
виз студентам 
из КНР

УЧИТЬСЯ 
ЗАПРЕЩЕНО
Александр Гасюк

Госдепартамент США аннули-
ровал более тысячи въездных 
виз категории F1, ранее выдан-
ных гражданам Поднебесной 
для получения высшего обра-
зования на территории Соеди-
ненных Штатов. В министерст-
ве внутренней безопасности 
(МВБ) уточнили: речь идет 
о студентах и исследователях 
из КНР, представляющих «уг-
розу для национальной без-
опасности». Всего в прошлом 
академическом году в Америке 
обучалось около 370 тысяч 
студентов из Поднебесной. Ис-
полняющий обязанности руко-
водителя МВБ Чад Вульф поя-
снил, что права на въезд в США 
лишились лица, «связанные с 
Народно-освободительной ар-
мией Китая», и это сделано 
в целях «предотвращения кра-
жи чувствительной информа-
ции». Каким образом студен-
ты, «грызущие гранит науки», 
могут собрать такие сведения, 
чиновник не пояснил. Напом-
ним, что спецслужбы США при 
администрации президента 
Дональда Трампа, неоднократ-
но обвинявшего Китай в хище-
нии интеллектуальной собст-
венности, резко активизиро-
вали поиски «руки Пекина» в 
Америке. Так, в минувшем 
июле американские власти 
принудительно закрыли гене-
ральное консульство КНР в 
Хьюстоне. А ФБР и министер-
ство юстиции США предупре-
дили американские универси-
теты и колледжи об опасности 
сотрудничества с Китаем в об-
ласти образования. В частно-
сти, под удар попали Институ-
ты Конфуция — культурно-
образовательные центры по 
изучению китайского языка и 
культуры, которые функцио-
нировали в американских сту-
дгородках и кампусах. Не 
исключается, что следующим 
шагом Вашингтона может 
стать тотальный запрет на об-
учение граждан Китая в амери-
канских вузах по целому ряду 
специальностей. В настоящее 
время в конгрессе США прора-
батывается соответствующий 
дискриминационный законо-
проект. Согласно утечкам в  
СМИ, он запретит гражданам 
Поднебесной изучать естест-
венно-технические, инженер-
ные и математические науки 
на старших курсах американ-
ских университетов и в аспи-
рантуре.  

СКАНДАЛ Бывший советник «разоблачил» президента Украины 

Богдан вернулся 
Петр Лихоманов

Б
ывший глава офиса прези-
дента Украины Андрей 
Богдан, после увольнения 

долгое время живший на Сей-
шелах, решил вернуться в мест-
ную политику. Первым его ша-
гом стало четырехчасовое ин-
тервью, где Богдан раскрыл из-
нанку президентского офиса и 
некоторые детали личного ха-
рактера, связанные с Зелен-
ском, которые, впрочем, на-
звать сенсационными можно с 
большой натяжкой.

Так, Богдан заявил, что во-
круг президента Украины созда-
ется его советниками специ-
фичная атмосфера. «Говорят, 
например, что президент не по-
нимает, что происходит вокруг 
него и в государстве» , — утвер-

ждал Богдан. По его словам, с ре-
альностью Зеленский встреча-
ется только в социальных сетях, 
которые регулярно читает и 
сильно расстраивается, увидев 
критику в свой адрес. «Бытует 
мнение, и я с ним абсолютно со-
гласен, что Владимир Александ-
рович вообще не понимает, куда 
мы катимся. Вообще. Некому 
сказать. Мало того, если ты мо-
жешь попасть к президенту, то 
только с радостными новостя-

ми, со счастливой улыбкой и до-
вольным взглядом», — пояснил 
бывший ближайший советник 
Зеленского. В целом он конста-
тировал полный развал и «бар-
дак» в президентском офисе.  

Как шутку многие на Украи-
не восприняли заявление Богда-
на, что самым влиятельным и 
близким к президенту челове-
ком сегодня является депутат и 
ресторатор Николай Тищенко. 
Дело в том, что своими высту-

плениями и действиями Тищен-
ко снискал себе репутацию 
«второго Кличко», а многие и 
вовсе подозревают у того психо-
логическое расстройство: дей-
ствительно, взрослый, обеспе-
ченный мужчина, танцующий 
тверк и выкладывающий эти 
провокационные телодвижения 
в социальные сети, вряд ли мо-
жет считаться серьезным госу-
дарственным деятелем. Однако 
Зеленский действительно все-
ми силами «продвигает» Ти-
щенко, и тот еще весной рассма-
тривался как первый претен-
дент на кресло столичного мэра.   

Досталось от Богдана главе 
СБУ Ивану Баканову, который 
«не занимается вопросами без-
опасности, и это плохо кончит-
ся». Но главной целью стал ны-
нешний глава офиса Ермак — 
«мужчина с кошачьими повадка-
ми», по словам Богдана. На него 
Богдан возложил вину за то, что 
Петр Порошенко так и не был 
привлечен к ответственности ни 
по одному делу, и в целом пред-
положил, что Ермак в большей 
степени служит бывшему прези-
денту, а не нынешнему. Однако 
конфликт между Богданом и Ер-
маком известен давно, и экс-гла-
ва офиса считает, что именно 
преемник стоит за недавним под-
жогом его автомобиля «Тесла». 

Уже после интервью Богдан 
завел собственный телеграм-
канал и первой записью сооб-
щил, что в «связи с физической 
угрозой вынужден перейти 
украино-румынскую границу». 
Поскольку переход румынской 
границы прямо отсылает к фи-
налу «Золотого теленка», а Бог-
дан гордится своим чувством 
юмора, эта запись была воспри-
нята как реклама именного ка-
нала, где он продолжит сводить 
счеты с Зеленским и его офи-
сом.  Андрей Богдан (справа) «ударил» в спину президенту Зеленскому. 

СТАТИСТИКА Эксперты 
спрогнозировали сокращение 
населения ЕС

Во всем виновата 
модель

Ариадна Рокоссовская

К 2100 году население Евросою-
за сократится на 31 миллион че-
ловек. Среди причин низкой ро-
ждаемости эксперты называют 
не только социальные и эконо-
мические проблемы, но и жен-
скую эмансипацию. Европей-
ская статистическая служба 
Eurostat опубликовала прогноз, 
согласно которому до 2026 года 
население европейских стран 
вырастет до 449 миллионов че-
ловек, а затем будет постепенно 
сокращаться. Ожидается, что к 
2100 году оно уменьшится на 7 
процентов. Европа будет ста-
реть, и трудоспособное населе-
ние сократится с нынешних 65 
процентов до 55, а количество 
детей до 14 лет, которых сейчас 
в ЕС около 15 процентов, — до 14 
процентов. 

Средний возраст жителей 
Евросоюза увеличится с 43,7 до 
48,8 лет.  Доля лиц в возрасте 65 
лет и старше, по прогнозам, 
опубликованным на сайте 
Eurostat, увеличится на 11 про-
центов — с 20 в начале 2019 года 
до 31 в 2100 году.

 В Польше доля пенсионеров 
относительно числа граждан 
трудоспособного возраста к 
этому времени будет самой вы-
сокой в Европе, а население 
этой 38-миллионной страны 
может сократиться на 10 мил-
лионов человек. В местном жур-
нале Do Rzeczy в публикации 
под кричащим заголовком 
«Польша вымирает» проанали-
зировали представленные дан-
ные и пришли к выводу, что при-
чиной этого является не только 
социальная и экономическая 

политика. В стране, в которой 
семья получает за каждого ре-
бенка ежемесячное пособие в 
размере 500 злотых (10 тысяч 
рублей. — Прим. ред.), наблюда-
ется самый низкий прирост на-
селения со времен Второй ми-
ровой войны. «Само общество 
изменилось. Изменились прио-
ритеты, прежде всего молодых 
женщин. А будущее Европы за-
висит именно от них», — пишет 
автор публикации Ян Федорчук.

«Не следует сбрасывать со 
счетов финансовые вопросы, до-
ступность яслей или всей необ-
ходимой инфраструктуры, но не 
в этом кроется суть проблемы. В 
прошлом рост рождаемости был 
естественным явлением. Так же, 
как и многодетные семейства во 
многих поколениях. Ведь совер-
шенно естественным был и сам 
по себе порядок вещей, при ко-
тором все внимание было сосре-
доточено на семье. Сегодняшние 
экономические условия лучше с 
любой точки зрения, но люди 
как могут откладывают произ-
водство потомства, решившись 
в конечном итоге на одного, 
максимум — двух детей», — пи-
шет Do Rzeczy.

По мнению автора, главной 
причиной демографического 
кризиса в Европе является от-
ход в XX веке от традиционной 
модели мировосприятия, в цен-
тре которой была семья, а жен-
щина реализовывала себя не в 
работе, а в качестве матери и 
жены. «Это, конечно, прозвучит 
очень неполиткорректно, но 
вряд ли этот кризис можно пре-
одолеть без отхода от навязан-
ной XI веком модели эмансипа-
ции», — считает автор.  

Многим молодым мусульманам ока-
зались не по душе нравы в нынеш-
нем французском обществе.
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Главной целью Богдана стал нынешний 
глава президентского офиса Ермак — 
«мужчина с кошачьими повадками»
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ЖЕСТКОСТЬ 
ОТ НЕУВЕРЕННОСТИ
Газопровод «Северный поток», напрямую соединяю-
щий Россию и Германию, с самого появления идеи (на-
чало 2000-х годов) рассматривался в качестве страте-
гического начинания. Но тогда трудно было предста-
вить себе, что этот важный, но все-таки не уникальный 
объект превратится в квинтэссенцию противостояния 
не только России и Запада, но и внутри самого Запада. 
В 2020 году, когда проект должен быть закончен, мы 
подошли к моменту истины: состоится ли он вообще. 

Стаж газовых отношений СССР/России и ведущих 
европейских стран составляет более полувека, за это 
время они переживали разные эпизоды. То, что проис-
ходит сейчас, напоминает коллизию начала 1980-х го-
дов, когда админи-
страция Рональда 
Рейгана решила 
взвинтить градус 
противостояния 
с Советами и нало-
жила санкции на ев-
ропейских участни-
ков газового со-
трудничества с Мо-
сквой. Был один 
из самых сумрач-
ных периодов хо-
лодной войны, но, 
как ни удивительно, 
Берлину, Парижу, 
Лондону и Риму 
удалось добиться от Вашингтона отмены ограничи-
тельных мер. Рейгана убедили в том, что расширение 
закупок сибирского газа не подрывает единства «кол-
лективного Запада» и не уменьшает его способность 
давать отпор коммунизму. Тогда страх Западной Евро-
пы перед Советским Союзом действительно оставался 
искренним, и никакие кубометры голубого топлива 
изменить этого не могли. Так что не было оснований 
ставить под сомнение атлантическую солидарность.

Казалось бы, если углубление газового сотрудниче-
ства было возможно тогда, тем вероятнее оно теперь, 
когда, несмотря на все трения, военно-политического 
противостояния того уровня нет и в помине. Но на деле 
наоборот. Битва вокруг газопровода достигла небыва-
лого накала, она втягивает новые страны и интересы. 
Соединенные Штаты полны решимости не допустить 
окончания строительства и ввода трубы в эксплуата-
цию. Внутри Германии и Европейского союза царят 
раскол и растерянность. На них наслаиваются сканда-
лы и поводы, никакого отношения к энергетической 
теме не имеющие.

Важнейшая причина именно в том, что в отличие 
от 1981 года никто ни в чем не уверен. Отношения между 
двумя берегами Атлантики остаются формально нераз-
рывными, при этом на деле они все чаще неприязнен-
ные, а зачастую просто откровенно конкурентные. Ска-
жем, относительно того самого «Северного потока — 2» 
президент США открыто говорит, что Вашингтон про-
тив, потому что проект укрепляет позиции России на ев-
ропейском газовом рынке, а между тем  его надо откры-
вать для американских производителей.

Последнее можно списать на особенности бизнес-
психологии Дональда Трампа. Но, во-первых, жесткий 
прагматизм вообще отличает политику Соединённых 
Штатов наряду с весьма пафосной декларацией ценност-
ных постулатов.  Во-вторых, именно по этому вопросу 
оппоненты Трампа в США ему не возражают, ибо неце-
лесообразность газопровода является консенсусным 
мнением. Санкции, которые ещё в прошлом году затор-
мозили процесс достройки, были приняты на двухпар-
тийной основе, то же будет и с вероятной следующей 
порцией. 

Такой подход глубоко коробит Берлин, ибо являет-
ся, без сомнения, бесцеремонным давлением на сферу 
интересов и полномочий Германии. Вопрос престижа, 
пожалуй, остается 
последним барье-
ром, не позволяю-
щим федеральному 
правительству от-
ступить и отказать-
ся от «Северного 
Потока  — 2».

Но дело не толь-
ко в коммерческих 
аппетитах Трампа. 
Возвращаясь к теме 
доверия — участни-
ки трансатлантиче-
ского альянса в на-
растающей степени 
подозревают друг 
друга в неискренно-
сти. И связано это с 
тем, что идейно-политическая рамка альянса, в общем, 
не изменилась по сравнению с началом 1980-х годов. 
Да, холодной войны нет, но НАТО, например, поплавав 
в волнах неопределенности, пристало обратно к берегу 
русской угрозы. Пристать-то оно пристало (за отсутст-
вием внятных альтернатив предлагаемой миссии), но 
вот воспринимается эта угроза иначе и по-разному. 
Что бы ни инкриминировали Москве, а палитра, как из-
вестно, богата, страны Западной Европе не восприни-
мают и не воспримут Россию как опасность, хотя бы со-
поставимую с той, что нес СССР.

В Восточной Европе ситуация иная, естественно, и 
сбрасывать ее со счета не стоит. Но будем реалистами — 
установочные решения принимаются все же не в Буха-
ресте или Риге, и даже не в Варшаве.

В итоге важный для России (и для Германии) проект 
оказывается в плену у все более запутанных и менее 
урегулированных отношений внутри западного сооб-
щества. Это самая неудачная позиция, поскольку сде-
лать с этим что-либо Москва не может. Судьба газопро-
вода становится индикатором уже даже не российско-
германских/европейских отношений, а состояния свя-
зей Европы и США. И исход покажет, есть вообще пер-
спективы серьезных начинаний с европейскими пар-
тнерами. 

Пессимистический прогноз заключается в том, что 
федеральное правительство Германии, лавируя и обо-
роняясь на внутреннем и внешнем фронте, избежит-
таки отмены проекта. Официально Берлин будет его 
поддерживать.

Но Вашингтон, ссылаясь на инцидент с Алексеем 
Навальным, поддержку Москвой Минска или бог знает 
что еще, введет такие санкции, которые заставят биз-
нес-партнеров «Северного Потока  — 2» выйти из про-
екта из-за риска попасть на огромные штрафы и огра-
ничения работы на американском рынке. Тогда и воз-
никнет вопрос, считать ли дальше Европу потенциаль-
ным партнером хоть в чем-то.   

Судьба газопрово-
да становится 
индикатором 
состояния связей 
Европы 
и Соединенных 
Штатов

Будущее 
«Северного пото-
ка» покажет, 
есть вообще пер-
спективы серьез-
ных начинаний 
с европейскими 
партнерами

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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ФОТОФАКТ

РАКУРС Профессор 
Полина Степенски: 
Российским ученым 
и медикам браво!

Трудно быть 
авангардом

Захар Гельман, Израиль

В Израиле с энтузиастом встретили известие о созда-
нии российскими учеными Национального исследо-
вательского центра эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи вакцины против COVID, готовой к 
массовому производству под торговой маркой 
«Спутник V». 

Крупнейший израильский иммунолог, заведующая 
отделением трансплантации костного мозга и иммуно-
терапии университетской клиники «Хадасса» в Иеру-
салиме профессор Полина Степенски (уроженка Вин-
ницы, выпускница медицинского факультета Еврей-
ского иерусалимского университета) так охарактери-
зовала «Спутник V»: «Первое, что надо сказать рос-
сийским ученым и медикам, это «браво!» Создание 
вакцины вызывает массу уважения. И как врач, и как 
ученый я думаю, что россияне создали действительно 
замечательное средство и совершили большой прорыв 
в науке». Уместно напомнить, что В 2018 году Полину 
Степенски признали в Израиле «Человеком года», а 
журнал Forbes включил ее в список лучших врачей ев-
рейского государства. Так что ее мнением пренебречь 
никак нельзя. 

Следует также обратить внимание на заявление ге-
нерального директора клиники «Хадасса» профессора 
Зеэва Ротштейна, согласно которому специалисты 
этой университетской клиники, работающие в ее отде-
лении в «Сколково», участвуют в проверке эффектив-
ности и безопасности российской вакцины.  

Мировая гонка за первенство в области науки и тех-
ники нередко сносит головы конкурирующим сторо-
нам. Об этом, продолжая свою мысль, профессор По-
лина Степенски высказалась так: «Российские иссле-
дователи создали прекрасную вакцину, которая по эф-
фективности может превзойти разработки исследова-
телей в других странах. При этом критика российской 
вакцины часто политизирована и связана с непонима-
нием того, как работают  ученые». 

Нарочитая подозрительность в отношении к от-
крытиям, сделанным российскими учеными не нова. 
Примером может служить внедрение в медицинскую 
практику первых в мире вакцин против холеры и 
чумы, разработан-
ных Владимиром 
Хавкиным, россий-
ским бактериоло-
гом, иммунологом 
и эпидемиологом 
конца XIX — начала 
XX веков. Вначале 
доктор Хавкин ис-
пытал противохо-
лерную вакцину на 
себе, а затем при-
менил ее в широких 
масштабах в Ин-
дии. Аналогичен 
его вклад в борьбу с 
чумой, эпидемия 
которой в 1896 
году поразила Бом-
бей (ныне Мумбай). И противочумную сыворотку, на-
званную «лимфой Хавкина», уроженец Одессы также 
вначале испытал на себе. 

Весьма показательно, что сперва индийцы не дове-
ряли Хавкину и отказывались прививаться, ибо счита-
ли его английским, то есть «колонизаторским», докто-
ром. Доверие к «лимфе Хавкина» возросло, когда мест-
ные студенты, участвовавшие в вакцинизации, разъя-
снили своим согражданам, что врач Хавкин не «ингли-
зи», а «руси». Владимиру Ароновичу надо было обла-
дать немалой уверенностью в эффективности создан-
ных им вакцин в условиях, когда его учителя и покро-
вители — великие Илья Мечников и Луи Пастер — пер-
воначально выражали сомнения в их безусловной дей-
ственности. 

В науке, особенно в областях, связанных со здоро-
вьем человека, новационные методы, включая и забы-
тые старые, всегда поначалу вызывали и продолжают 
вызывать недоверие. Мало кто знает, что и сегодня 
в мире существует так называемое антипрививочное 
движение (антивакцинаторство), оспаривающее эф-
фективность, безопасность и даже правомерность вак-
цинации. Эксперты Всемирной организации здравоох-
ранения характеризуют «антивакцинаторов» как лич-
ностей, находящихся «в тревожном и опасном заблу-
ждении». Подобное недоверие ВОЗ внесла в список де-
сяти проблем здравоохранения. 

Российский «Спутник V», несомненно, в той или 
иной степени будут использовать в качестве прививок 
во многих странах. Можно сказать, что с коронавиру-
сом начнут разбираться по-русски! Но это не значит, 
что будут проигнорированы разработки вакцины про-
тив коронавируса, произведенные в других странах. 
Сегодня поиски эффективных лечебных  средств и 
прививок против мировой вирусной напасти ведутся 
в сотнях лабораторий по всему миру. 

Фактически на выходе противоковидные вакцины 
в Великобритании, Израиле, Соединенных Штатах, 
Германии, Казахстане, Китае, Франции, Австралии и в 
ряде других стран. И государство, в лабораториях ко-
торого произведут вакцину, которая завершит поход 
COVID-19 против человечества, будет первым в списке 
победителей «короны». Первым, после России. Так 
распорядилась история.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Академик Андрей Каприн: Радионуклиды — 
это новое слово в диагностике и лечении онкозаболеваний 

Конструктор 
спасения

Ирина Краснопольская 

С
уперсовременные 
методы ядерной ме-
дицины позволяют 
не просто проводить 
высокоточную диаг-
ностику, но и избав-
лять больного от по-
следствий опухоли — 
метастаз. Речь о ра-

дионуклидной терапии.
Онкологические заболева-

ния уступают первенство по 
распространению и трагиче-
ским исходам сердечно-сосуди-
стым. Но именно они вызывают, 
без преувеличения, шоковое со-
стояние у того, кому поставлен 
онкодиагноз. Правда, в послед-
нее время эти пациенты реже 
утрачивают веру в возможность 
дальнейшей, причем полноцен-
ной жизни. И это, как говорит-
ся, слава Богу. Онкологи же, да и 
не только они, замечают, что 
больше тревоги вызывает не 
сама опухоль, а возможность ее 
метастазирования. 

Пугает, что, излечившись, 
казалось бы, полностью, чело-
век не избавлен от того, что че-
рез какое-то время может поя-
виться рецидив, метастаз. При-
чем метастазирование совсем 
не в том месте, где была опу-
холь. Ученые и практики, онко-
логи всего мира ищут пути эф-
фективного уничтожения рака, 
метастаз в том числе. Об этом 
беседуем с главным внештат-
ным специалистом  — онкологом 
Минздрава России, генераль-
ным директором ФГБУ «НМИЦ 
радиологии» Минздрава Рос-
сии, академиком РАН Андреем 
Каприным. 

Андрей Дмитриевич! Мы се-
годня можем предсказать па-
циенту, что в будущем у него 
могут появиться метаста-
зы? Или это пока никому не 
дано, и никто не знает, когда 
метастазы появятся и какой 
орган они затронут? 

АНДРЕЙ КАПРИН: И да и нет. Есть 
опухоли, которые с высокой ве-
роятностью метастазируют, 
с учетом их высокой степени 
злокачественности, большого 
размера и запущенной стадии. 

Назовете эти опухоли? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Рак легкого, под-
желудочной железы, некоторые 
формы рака молочной железы, 
рак предстательной железы, же-
лудка, кишки в запущенной ста-
дии, саркомы. Нам почти из-
вестно, в какие органы «выстре-
лит» метастаз этих опухолей. 
Так, рак легкого с большей до-
лей вероятности метастазирует 
в кости, головной мозг. К типич-
ным зонам наиболее частого 
процесса метастазирования 
можно отнести печень, легкие, 
головной мозг, костную ткань. 

Но если вы это знаете, то 
как-то повлиять на сам про-
цесс можно или нет? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Еще до возникно-
вения метастаз мы можем пред-
положить, исходя из степени 
злокачественности опухоли, ве-
роятность их появления. Имен-
но поэтому больные, у которых 
диагностированы «злые» — вы-

сокой степени злокачественно-
сти — опухоли, в обязательном 
порядке подвергаются комби-
нированным и комплексным 
методам лечения. Даже, повто-
рюсь, если на момент хирурги-
ческого лечения метастаз нет. 

Со стороны иногда кажется 
избыточным, скажем, после 
операции проведение химио-
терапии, лучевой терапии. 
Тем более что каждый теперь 
образован и знает, что лучи — 

это опасно, что химиотера-
пия дает тяжелую токсиче-
скую реакцию. Настолько мы 
образованны, что даже знаем, 
что и иммунотерапия для ор-
ганизма небезразлична. Но вы, 
онкологи, не только не реко-
мендуете отказываться от 
такого лечения, но и настаи-
ваете на нем. 

АНДРЕЙ КАПРИН: Настаиваем, пото-
му что хотим с наибольшей ве-
роятностью предотвратить ме-
тастатическое поражение и спа-
сти человека от прогрессирова-
ния заболевания. Особенно се-
годня, когда, опираясь на совре-
менные морфологические и мо-
лекулярно-генетические иссле-
дования опухолевой ткани, по-
рой мы четко пониманием, что 
в этом случае метастазирова-
ние предопределено. Более того, 
знаем, какой именно путь боль-
ше всего подходит данному па-
циенту с данной опухолью. Ведь 
еще совсем недавно гормональ-
ная терапия, иммунотерапия не 
были задействованы в онколо-
гической помощи. Теперь эти 
технологии и их комбинации 
широко применяются. 

Но сегодня я хочу поговорить 
о пока еще малоизвестном, но 
явно перспективном направле-
нии ядерной медицины, которое 
позволяет не просто проводить 
высокоточную диагностику, но 
и избавлять от последствий опу-
холи — от метастаз. Речь о радио-
нуклидной терапии. Онкологи 
всего мира возлагают большие 
надежды на способы воздейст-
вия на опухоль суперсовремен-
ными и точными методами лу-
чевой адронной терапии — про-
тонной и ионной, и последние 
достижения ядерной медицины 
— радионуклиды. Эти методы на-
иболее таргетны, наиболее точ-
ны, имеют возможность воздей-
ствия на множество очагов. 

Но это же все-таки лучи, об-
лучение, пусть даже таргет-
ное, то есть точно попадаю-
щие только в очаг поражения. 
Как-то страшновато! Или я 
ошибаюсь? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Во-первых, хочу 
обратить ваше внимание на раз-
ницу в методах, которые мы сей-
час обсуждаем. Лучевая терапия 
— это воздействие «лучами», как 
вы говорите, на опухоль. Совре-

менные технические достиже-
ния протонной и ионной тера-
пии позволяют суперточно об-
лучать труднодоступные лока-
лизации — головной мозг, опухо-
ли головы и шеи. Да, представле-
ние об опасности такого вида лу-
чевой терапии существует. 
Не исключено, что наш разговор 
поможет тем, кто с опаской от-
носится к лучевой терапии. По-
верьте, я в онкологии уже трид-
цать лет, и потому имею право 
говорить: не надо бояться тако-

го лечения! Современные техно-
логии позволяют с минималь-
ными потерями, точно и дели-
катно добиться успеха, практи-
чески не затрагивая, окружаю-
щие опухоль ткани. Индивиду-
альный план лечения и дозиро-
вания сводит риски лучевых по-
вреждений к минимуму. 

Теперь о радионуклидах. Это 
совершенно новое слово в диаг-
ностике и лечении злокачест-
венных новообразований и ме-
тастазов. В организм пациента 
непосредственно вводится ра-
диофармпрепарат — «радиоак-
тивный элемент» типа йода-
131, стронция или самария. 
Вводится перорально или вну-
тривенно и целенаправленно 
«ищет» опухолевую ткань либо 
метастатическое поражение, 
и убивает ядра опухолевой 
клетки. Все дело в том, что опу-
холевые клетки гораздо более 
активны, чем здоровые. Для их 
жизнедеятельности нужно 
большее количество энергии, и 
радиофармпрепараты устрем-
ляются именно в  активную ми-
шень, разрушая ее ДНК. 

Расскажу вам о суперсовре-
менной технологии — о терано-
стике. Это высший пилотаж сов-
ременной онкологии — радиофар-
мпрепараты используются и для 
лечения, и для диагностики опу-
холевого процесса, находя в орга-
низме и «подсвечивая» злокаче-
ственные клетки, которые нака-
пливают их в себе. В частности, к 
такой технологии относится ме-
тод позитронно-эмиссионной то-
мографии в режиме «все тело», 
который используется сегодня в 
онкологии. Во время процедуры 
ПЭТ/КТ на диагностический ра-
дионуклид «цепляют» радиону-
клид терапевтический, который 
попадает в «подсвеченный» опу-

холевый процесс (будь то сама 
опухоль или ее метастаз) и начи-
нает ее разрушение. Такой дели-
катный метод позволяет не 
просто продлить человеку жизнь, 
но и повысить ее качество. 

Где вы берете радионуклиды? 
Они есть во всех онкологиче-
ских учреждениях? И главное: 
радионкулидная терапия до-
ступна всем, кто в ней нужда-
ется? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Россия — великая 
ядерная держава, в которой 
мирный атом давно на службе у 
медицины. Наработки многих 
препаратов начинались еще 
в семидесятые годы прошлого 
века. Многое уже было готово 
к клиническим испытаниям. К 
сожалению, в связи с события-
ми последних тридцати лет 
опять же многое утрачено. Не-
мало наших разработчиков уе-
хало за рубеж. И мы увидели ак-
тивное внедрение наработан-
ных у нас методик в США, Евро-
пе, Израиле. Более того, пошел 
отток нашего радиоизотопного 
сырья в зарубежные страны, от-
куда оно возвращалось уже в 
виде готовых препаратов с вну-
шительным ценником. 

Поделюсь: министр здраво-
охранения Михаил Альберто-
вич Мурашко, еще будучи руко-
водителем Росздравнадзора, 
летом 2019 года пригласил 
меня к себе с просьбой обра-
тить внимание на возрождение 
этой отрасли в России, на раз-
работку и производство отече-
ственных радиофармпрепара-
тов. Мы начали совместную ра-
боту над совершенствованием 
нормативно-правовой базы. 

А недавно уже в ранге министра 
здравоохранения во время сво-
его визита в МРНЦ имени Цыба 
— филиал нашего Центра — Ми-
хаил Альбертович уделил осо-
бое внимание именно разра-
ботке и производству отечест-
венных РФП. То есть хочу ска-
зать, что отечественное здраво-
охранение идет по пути разви-
тия  радиофарминдустрии 
в ядерной державе. 

Андрей Дмитриевич, вернем-
ся к вопросу доступности. Вот 

уже есть положительные ре-
зультаты в разработке рос-
сийских РФП. Вы можете на-
звать клиники, где с их помо-
щью проводят такую тера-
пию? 

А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н :  Таких клиник 
в стране около семи. Но пока ко-
личество применяемых радио-
фармпрепаратов недостаточно. 
В нашем Центре мы работаем 
с тремя-четырьмя РФП, тогда 
как потенциал использования 
более чем двадцати препаратов 
огромен. 

Почему так? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Очень сложен про-
цесс доклинических и клиниче-
ских испытаний, которые необ-
ходимо провести, чтобы затем 
применять данные препараты 
в клинике. А это очень не просто. 
Необходима четкая законода-
тельная база, четкая организа-
ция взаимосвязи «медицинский 
заказчик — конструктор радио-
нуклидов». В ФГБУ «НМИЦ ра-
диологии» Минздрава России 
прошли доклинические испыта-
ния семь препаратов. 

Кто создает радионуклиды? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Специализиро-
ванные научно-исследователь-
ские предприятия минобрнау-
ки и Росатома. Мы работаем 
с этими учреждениями. Нака-
нуне нашей с вами встречи 
прошло совещание с представи-
телями различных учреждений, 
занимающихся разработкой, 
производством и клиническим 

применением радионуклидов. 
Обсуждался вопрос расшире-
ния спектра препаратов и под-
готовки нормативно-правовой 
базы. 

Денежка на это есть? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Надеюсь, что на 
такое дело деньги найдутся. 
Ведь радионуклидная терапия 
хороша для пациентов с самыми 
запущенными формами рака 
вплоть до метастатического по-
ражения костей и внутренних 
органов.   

Андрей Каприн: Я в онкологии уже 
тридцать лет, и потому имею право 
говорить — не надо бояться лучевой  
терапии!

А К Ц Е Н Т

Индивидуальный план лечения 
и дозирования сводит риски лучевых 
повреждений к минимуму

Сотрудники «Российской газеты» одни из первых сделали при-
вивку от гриппа. Их вакцинировали российским препаратом, 
разработанным специально против новых штаммов вируса, 
которые ожидаются в этом году. По данным ВОЗ, три из них поя-
вятся уже осенью и будут отличаться от тех, что были в прошлом 
и позапрошлом эпидемических сезонах. То есть популяционного 
иммунитета у населения к ним еще нет. Всего в 2020—2021 годах 
циркулировать будут четыре штамма вируса гриппа, поэтому 
вакцину для прививки рекомендуется выбирать четырехвален-
тную. Редакция «Российской газеты» выражает благодарность 
ГБУЗ  города Москвы «Консультативно-диагностический центр 
№ 2 Департамента здравоохранения города Москвы».

Поиски эффектив-
ных лечебных 
средств против 
мировой виру-
сной напасти 
ведутся в сотнях 
лабораторий 
по всему миру 
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Высший пилотаж современной 
онкологии — радиофармпрепараты 
используются и для лечения, 
и для диагностики

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Можем заглянуть в завтрашний день? Где будет при-
меняться такая терапия?  Есть ли для этого специали-
сты?  
Каприн | Повторюсь, наибольшие успехи достига-

ются  при комплексном и комбинированном лече-

нии. Обсуждаемые нами методы хороши не «соло», 

мы рассчитываем, что они будут использоваться 

при химио-  и радиорезистентности опухоли в ком-

плексе, и как поддерживающая терапия.  

Андрей Дмитриевич! Где еще, помимо вашего Центра, 
станет возможной такая диагностика и терапия? Как 
это скажется на результатах лечения? 

Каприн | Когда будет оптимизирована законодатель-

ная база, мы сможем тиражировать методики в круп-

ные диспансеры в регионах. Сможем делиться кадра-

ми и обеспечивать их подготовку. Опыт нашего Цен-

тра по введению препарата Самарий — 153 оксаби-

фор показал двукратное увеличение общей выживае-

мости пациенток с раком молочной железы с мета-

стазами в кости. Опять же, по опыту нашего Центра: 

применение эндоваскулярных методов лечения при 

раке печени, не имеющем показаний к хирургическо-

му лечению, увеличивает срок продолжительности 

жизни пациента в несколько раз. 
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В Воронеже 
впервые 
пересадили 
сердце 

С НОВЫМ 
МОТОРОМ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

Воронежец, про которого мож-
но смело сказать, что он заново 
родился, чувствует себя хоро-
шо и уже выписался из больни-
цы. Он стал первым в регионе 
человеком, которому провели 
трансплантацию сердца. 

— 41-летний пациент долгое 
время страдал сердечной недо-
статочностью, развившейся по-
сле перенесенного гриппа. По-
следние полгода мужчина про-
вел в больнице. Прогнозы вра-
чей были неутешительны: без 
пересадки сердца он мог уме-
реть, — рассказали в департа-
менте здравоохранения Воро-
нежской области.

Сложнейшая операция дли-
лась более пяти часов. Работала 
бригада из лучших специали-
стов: кардиохирурги, тран-
сплантологи, кардиологи, ане-
стезиологи-реаниматологи, 
УЗИ-диагносты, специалисты 
функциональной и лаборатор-
ной диагностики, медицинские 
сестры. Местных врачей кон-
сультировали специалисты На-
ционального медицинского ис-
следовательского центра тран-
сплантологии и искусственных 
органов имени академика Вале-
рия Шумакова. Они в операци-
онной следили за работой кол-
лег. Все прошло успешно.

К этой операции в област-
ной клинической больнице № 1 
готовились более пяти лет. Во-
ронежские медики выезжали 
на стажировку в ведущие феде-
ральные центры: НМИЦ ССХ 
имени Бакулева и НМИЦ ТИО 
имени Шумакова. 

— Кардиохирургия — комму-
нальная дисциплина. В одиночку 
даже самый великий хирург ни-
чего сделать не сможет. Необхо-
дима слаженная работа десят-
ков специалистов: анестезиоло-
гов, реаниматологов, службы 
искусственного кровообраще-
ния, выхаживания, диагности-
ки… А результат — спасенный от 
смерти человек. Наш пациент 
уже ездит на рыбалку, — расска-
зал руководитель кардиохирур-
гического центра областной 

клинической больницы №1 
Сергей Ковалев. — Воронеж стал 
шестнадцатым регионом стра-
ны, где провели транспланта-
цию сердца. В листе ожидания  
еще семь человек. На одну квоту 
на трансплантацию можно про-
оперировать 10—20 человек с тя-
желыми сердечными патология-
ми. Поскольку мы не федераль-
ный центр, требуется дополни-
тельное финансирование.  

Трансплантацию сердца теперь про-
водят в шестнадцати регионах 
страны.
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В ожоговом отделении больницы 

скорой медицинской помощи го-

рода Ростова-на-Дону пациенту 

вернули возможность ходить по-

сле страшных ожогов ступней.

«ЧП» случилось во время пикника 

у реки. 34-летний мужчина неосто-

рожно наступил на раскаленный 

песок, где только что стояла разо-

гретая до температуры в тысячу 

с лишним градусов жаровня для 

гриля. Ноги увязли, стопы сгорели 

мгновенно. Как подчеркнул заве-

дующий ожоговым отделением 

больницы Арутюн Домбаев, такого 

в его практике не случалось давно.

Кожа на стопах пациента погибла. 

Пришлось удалять мертвые ткани 

и пересаживать на их место кожу 

с других участков тела. 

— Кожу с бедер для пересадки на 

стопы мы взяли чуть толще, чем 

обычно берут для других участков 

тела. Но это миллиметраж, — гово-

рит доктор Домбаев. — Радует, что 

после операции мужчина будет хо-

дить как прежде.

— Заживает все хорошо. Я очень 

признателен всему персоналу 

больницы. Уже начал вставать. 

А еще недавно переживал, что во-

обще могу лишиться ног, — поде-

лился эмоциями пациент.

Подготовила Елена Мелихова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону
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АКЦИЯ В Ульяновском общественном транспорте разместят 
QR-коды для бесплатного чтения книг

Пушкин в трамвае

Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск

И
з ворот Северного 
трамвайного депо 
№ 1  Ульяновска 
выехал необычный 
трамвай. С него на-
чался новый реги-
ональный проект 
«Читающий тран-
спорт». Его приду-

мали для того, чтобы во время 
поездки можно было прочи-
тать нужные книжки через бес-
платный доступ к таким элек-
тронным ресурсам, как «Ли-
тРес» и «Симбирская элек-
тронная библиотека». Отли-
чить «читающий транспорт» 
от обычного можно будет по 
специальным брендирован-
ным растяжкам.

— Теперь ульяновцы смогут 
насладиться чтением любимых 
произведений в трамваях, трол-
лейбусах и автобусах. Эта реги-
ональная инициатива получила 
поддержку грантового конкур-
са национального проекта 
«Культура». В «читающем тран-
спорте» можно скачать книгу на 
любое устройство и читать не 
сходя с места, — сообщила ми-
нистр искусства и культурной 

политики Ульяновской области 
Евгения Сидорова.

Все будет очень наглядно и 
понятно. В салоне транспорта 
наклеены картинки, изобража-
ющие настоящие книжные пол-
ки. Но на корешках книг кроме 
их названий и авторов будут 
еще QR-коды. Ловишь его своим 
гаджетом, скачиваешь и чита-
ешь произведение.

— Задача проекта проста — 
продвижение книги и чтения, — 
отметила ученый секретарь Об-
ластной научной библиотеки — 
Дворца книги Ольга Даранова. 
— В салонах транспортных 
средств будут также «полки» и с 
произведениями современных 
ульяновских писателей.

Таким образом власти под-
держивают местные таланты. В 
2015 году Ульяновск был удо-
стоен звания «Литературный 
город» в номинации креатив-

ных городов ЮНЕСКО, и он 
пока единственный в России 
обладатель такого звания. Про-
ект «Читающий транспорт», 
собственно, — продолжение по-
вседневной работы по популя-
ризации книги и чтения.

— Сейчас в депо подготовлено 
два таких трамвайных вагона. 
Общественное мнение в наше 
время настойчиво «хоронит» 
две вещи: общественный элек-
тротранспорт и… чтение книг. 
На самом деле и у того и у друго-
го — большое будущее. Чтобы 
это наглядно продемонстриро-
вать, мы с радостью включились 
в эту акцию, — сказала корре-
спонденту «РГ» замначальника 
депо Татьяна Николаева

Для пассажиров первого 
«читающего» трамвая волонте-
ры культуры провели мастер-
класс, как пользоваться специ-
альными QR-кодами.  

Ульяновцы уже могут насладиться чтением любимых произведений в «читающем» трамвае: здесь можно скачать книгу на любое устройство.

А К Ц Е Н Т

Отличить «читающий транспорт» 
от обычного можно будет по специаль-
ным брендированным растяжкам
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КАК ВАМ ЭТО?

Патимат Омарова, преподаватель, Махачкала:
— Интересная идея. Такая акция, полагаю, вызовет интерес к чтению книг.

Анна Динельт, управляющий партнер агентства маркетинго-
вых решений, Новосибирск:
— Можно только приветствовать любые инициативы, которые способст-

вуют тому, чтобы интерес к чтению повышался. Сегодня у чтения есть се-

рьезная конкуренция. Поэтому если даже эта инициатива приобщит 10 

человек к книгам,  я считаю, это успех. 

Александр Завальный, главный библиограф областной науч-
ной библиотеки, Самара:
— Ульяновцы — молодцы! Ведь только научившись читать, полюбив книгу, 

можно стать настоящим думающим человеком. 

Подготовили Тимур Алиев, Наталья Решетникова, Анна Шепелева

Проект

Искусственный интеллект (ИИ) будет озвучивать книги — такую идею 

реализовали в российском онлайн-магазине ЛитРес. Покупая элек-

тронную книгу, читатель может бесплатно прослушать ее в исполнении 

робота. Для этого используется технология распознавания и синтеза 

речи SpeechKit, на которой работает знакомая многим «Алиса», голосо-

вой помощник Яндекса. При создании обычных аудиокниг задействуют 

чтеца. Процесс записи голоса занимает много временных и денежных 

ресурсов. ИИ же позволяет всего за 10 часов озвучить более 150 книг. 

В компании отмечают, что голос робота не станет заменой человече-

скому: при записи книги «настоящим» чтецом роботизированная вер-

сия будет заменена. Озвученные в рамках проекта произведения опу-

бликованы в книжном сервисе с пометкой «авточтец».

Подготовил Иван Черноусов

ЖКХ Столицу полностью 
подготовили к зиме за два 
месяца

Будет тепло

Любовь Проценко

В рекордно короткие сроки подготовили город к зиме 
столичные коммунальщики. Об этом сообщил мэр 
Сергей Собянин, побывав вчера на насосно-перекачива-
ющей станции «Бирюлево-Борисовская» ПАО «МОЭК», 
которая обеспечивает теплом 400 тысяч жителей юга 
Москвы. Недавно на этой станции были завершены ра-
боты по модернизации.

— Осень наступает достаточно быстро, к сожалению, 
прогнозы синоптиков о теплом сентябре не сбылись, — 
сказал Собянин, ос-
мотрев станцию. — 
Это напоминает о 
том, что скоро зима, 
и нужно быть гото-
выми к отопительно-
му сезону. Но из-за 
пандемии сроки на-
чала работ серьезно 
сдвинулись — вместо 
мая коммунальщики 
вышли на ремонт 
объектов городского 
хозяйства в июле. Та-
ким образом, вместо 
четырех месяцев на 
проведение работ у 
них было два месяца. Это потребовало создания допол-
нительных бригад и круглосуточной работы. Но к 1 сен-
тября, как и обычно, город был уже полностью готов к 
осенне-зимнему периоду. 

Вместе с объектами энергетики и водоснабжения 
подготовлены к зиме и более 73 тысяч городских зданий, 
в числе которых 33,9 тысячи жилых домов, 8,7 тысячи 
социальных объектов и 30,5 тысячи других объектов. 
Созданы и резервы топлива, их хватит для обеспечения 
автономной работы теплостанцй зимой на семь суток. А 
для расчистки дорог от снега подготовлено более 18 ты-
сяч единиц дорожно-уборочной техники. На случай ЧП и 
непогоды сформировано порядка полутора тысяч ава-
рийных бригад и примерно столько же — специализиро-
ванной техники. 

Словом, все готово. Но подключать московские мно-
гоэтажки к теплу, как отметил заммэра Москвы по во-
просам жилищно-коммунального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков, еще рано.   

Сергей Собянин: К 1 сентября, как и обычно, 
город был уже полностью готов к осенне-зимнему периоду. 

МЕТРО Станция 
«Каширская» 
изменит режим 
работы

МИМОХОДОМ

Сергей Бабкин 

Станция «Каширская» Москов-
ского метрополитена изменит 
режим работы на четыре меся-
ца. Об этом сообщил столич-
ный департамент транспорта. 
Поезда из центра перестанут 
останавливаться у платформы 
до конца января 2021 года. 

«Каширских» в нашем ме-
тро две — одна на Замоскворец-
кой линии, вторая — на Кахов-
ской. Каховская закрылась на 
длительную реконструкцию, 
она войдет в состав БКЛ. Рабо-
ты ведутся на всех трех станци-
ях линии — «Каховской», «Ка-
ширской» и «Варшавской». 

С 12 сентября должна на-
чаться новая стадия работ — те-
перь уже на станции «Кашир-
ская». Здесь находится один из 
немногих в метро кросс-плат-
форменных транспортных уз-
лов. То есть от Замоскворецкой 
линии на БКЛ можно будет пе-
ресесть, просто перейдя от од-
ной стороны платформы к дру-
гой. Именно поэтому потребу-
ется время на поэтапную ре-
конструкцию этой части стан-
ционного комплекса. Сейчас 
планируется закрыть для пас-
сажиров платформу «Кашир-
ской», на которой останавлива-
ются поезда из центра. И те-
перь, чтобы добраться до «Ка-
ширской», придется проезжать 
на одну остановку дальше — до 
«Кантемировской». Там пере-
саживаться и ехать в обратную 
сторону. А если вам надо ехать 
на юг с «Каширской», то сади-
тесь в сторону центра до «Коло-
менской». И потом — в обрат-
ную сторону. На время работ 
выходы № 1 и 2 из метро «Ка-
ширская» будут закрыты. Пас-
сажиры могут пользоваться ве-
стибюлями № 3 и 4. Планирует-
ся, что ограничения снимут по-
сле 25 января 2021 года. 

По оценкам заммэра Андрея 
Бочкарева, станция «Кахов-
ская» откроется для пассажи-
ров в 2021 году в составе юго-
западного участка БКЛ от 
«Проспекта Вернадского». А 
«Варшавская» и «Каширская» 
— в 2022-м на юго-восточном 
сегменте нового кольца до «Ни-
жегородской».  

РАКУРС 

Как записаться 
на бесплатную 
экскурсию 

ПРОГУЛКИ 
ПО ОКРАИНАМ
Сергей Жуков

В столице продолжаются «Дни 
наследия. Районы». Чем не повод 
увидеть город с нетуристическо-
го ракурса? Бесплатные экскур-
сии проходят в отдаленных райо-
нах Москвы, куда лишний раз 
без дела и не поедешь. Проводни-
ками в историю впервые высту-
пают не только профессиональ-
ные гиды, но и влюбленные в ме-
гаполис москвичи. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе столичного департамен-
та культурного наследия, эк-
скурсии расписаны до середины 
декабря. Отслеживать расписа-
ние и записываться на прогулки 
нужно на портале «Узнай Мо-
скву». Выбор экскурсий широк: 
от пешеходных и автобусных до 
самокатных и велосипедных. На-
пример, желающие могут отпра-
виться в знаменитый писатель-
ский поселок Переделкино. Про-
гуливаясь с экскурсоводом по 
тихим аллеям, вы узнаете, как 
жили советские писатели, и уви-
дите музей скульптур под откры-
тым небом. Предлагают авторы 
проекта изучить и район Бутыр-
ской слободы с шатровой коло-
кольней Богородице-Рождест-
венского храма. На велосипедах 
же можно прокатиться по Гага-
ринскому району, попутно по-
полняя свой «багаж» знаний. В 
этих краях раньше размещалась 
Андреевская слобода. Теперь же 
район прочно ассоциируется с 
наукой. Здесь «квартирует» зда-
ние Президиума Российской 
академии наук. В народе его име-
нуют «Золотыми мозгами». 
Раньше в этих местах находи-
лись сады князя Трубецкого, 
часть владений которого теперь 
принадлежит Нескучному саду.

За неделю один человек мо-
жет посетить одну бесплатную 
экскурсию. Если же вы записа-
лись, но прийти не удастся, сооб-
щите об этом организаторам.   

ПРОЕКТ На Москве-реке появятся два 
круглогодичных маршрута речных трамваев 

От берега к берегу
Александр Мелешенко

Д
ва регулярных круглого-
дичных маршрута речных 
трамваев запустят в столи-

це по Москве-реке. Они будут хо-
дить с интервалом в несколько 
минут, оплатить проезд в них 
можно будет картой «Тройка» по 
городским тарифам. Об этом со-
общил заммэра столицы Максим 
Ликсутов. Он призвал горожан 
вместе с властями выбрать луч-
ший вид речных трамваев. 

Заммэра напомнил, что в ми-
нувшую субботу открылся после 
реставрации Северный речной 
вокзал. За выходные его посети-
ли почти 20 тысяч человек. «В 
Москве появилось новое люби-
мое место, и находится оно, что 
немаловажно, не в центре горо-
да, — написал Ликсутов на Еди-
ном транспортном портале сто-
лицы. — Но помимо развлека-
тельной функции у Северного 
речного вокзала есть и очень 
важная — транспортная. Для на-
вигации мы капитально отре-
монтировали причалы и расчи-
стили дно. Теперь вокзал может 
принимать около 24 речных су-
дов в день. Пока туристических».

Но нет сомнений в том, что 
речной транспорт нужно разви-
вать и как регулярный общест-
венный, по такому пути идут 
многие мировые мегаполисы, 
напомнил заммэра. Поэтому 
вместе с НИУ ВШЭ власти вы-
брали два самых подходящих 
маршрута для такого транспор-
та. Первый тянется от парка 
«Фили» до Киевского вокзала.

«Прогнозируем, что он подой-
дет более чем для миллиона чело-
век — жителей и работников ком-

паний. Маршрут проходит через 
четыре района города — Хороше-
во-Мневники, Филевский Парк, 
Пресненский и Дорогомилово. 
Там застраивают прибрежные 
жилые кварталы, и жителей особо 
волнует вопрос доступного тран-
спорта», — объясняет Ликсутов. 

В рамках создания маршрутов 
будет модернизирована и сопут-
ствующая инфраструктура — об-
новлены старые и созданы новые 
причалы, перенесены остановки 
общественного транспорта и т.д. 
Второй маршрут проляжет от Но-
воданиловской набережной до 
Печатников. «Юг Москвы также 
активно застраивается. Новые 
прибрежные кварталы часто уда-
лены от станций метро — речной 

транспорт может стать отличной 
альтернативой для ежедневных 
поездок, мы также сможем свя-
зать берега Москвы-реки там, где 
между мостами большие расстоя-
ния. Ключевой остановкой станет 
и Южный речной вокзал — плани-
руем там масштабную рекон-
струкцию», — написал заммэра. 

Маршруты были разработа-
ны еще в 2018 году, но проект 
пришлось отложить из-за панде-
мии и неопределенных сроков 
строительства судов. Теперь же 
обсудить и выбрать внешний вид 
и другие характеристики речных 
трамваев смогут сами горожане 
— власти соберут жюри и выло-
жат все наработки по трамваям 
для обсуждения.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В столице 
вводятся новые правила 
ведения пациентов 
с симптомами ОРВИ

Корона подходит 
не всем

Любовь Проценко 

Со следующей недели в столице 
меняются правила ведения паци-
ентов с симптомами островиру-
сных заболеваний. Об этом сооб-
щила в интервью телеканалу 
«Россия 24» заммэра Москвы по 
вопросам социального развития 
Анастасия Ракова. 

Она рассказала, что горожане 
с выраженными симптомами 
ОРВИ, как и в течение всей пан-
демии, должны обязательно про-
ходить тестирование на корона-
вирусную инфекцию. Если выяв-
ляется COVID-19, то и лечение в 
дальнейшем проходит по стан-
дартам этого заболевания. И не-
зависимо от того, как оно прохо-
дит, в тяжелой или легкой форме, 
больного ждет, как и прежде, обя-
зательный четырнадцатиднев-
ный карантин. Другое дело, если 
тест на коронавирус оказался от-
рицательным. В этом случае па-
циент должен сдать еще и эк-
спресс-тест на грипп — и при ле-
чении на дому, и в стационаре. «В 
первую очередь мы будем тести-
ровать тех, у кого есть явные 
признаки гриппа — высокая тем-
пература, ломота в теле и так да-
лее, — сказала Анастасия Ракова. 
— Люди с такими симптомами от-
носятся к группе риска. Поэтому 
если их даже увозит «скорая по-
мощь», тестирование проводит-
ся обязательно, чтобы выявить 
эту инфекцию и не допустить за-
ражения окружающих».

Главное новшество состоит в 
том, что пациенты и с ОРВИ, и с 
гриппом не должны в обязатель-
ном порядке изолироваться на 
14 дней. Новшества вызваны же-
ланием городских властей отде-
лить поток больных с коронави-
русом от тех, кто подхватил 
просто сезонное заболевание.

— Мы боролись с ковидом в ве-
сенне-летний период, когда дру-
гие инфекции затухают, — объя-
снила Ракова. — Сейчас наступа-
ет другое время, когда идет объ-
ективный рост различных виру-
сов и инфекций. Поэтому мы от-
работали по новой все алгорит-
мы и поликлинического звена, и 
стационарного, и «скорой помо-
щи». Со следующей недели запу-
стим их в полном объеме.

Изменения введены и для ди-
агностики пневмонии — с той же 
целью, чтобы отделить ковидную 
пневмонию от вызванной други-
ми инфекциями. Теперь для того, 
чтобы поставить диагноз «пнев-
мония — COVID-19», необходимо 
и подтверждение КТ, и либо по-
ложительный тест на ковид, либо 
отрицательный на всю осталь-
ную линейку вирусов.

Койки в стационарах с поне-
дельника тоже разделят на груп-
пы. Одни из них будут предназна-
чаться для лечения больных 
ОРВИ и гриппом, другие — для па-
циентов с подтвержденной коро-
навирусной инфекцией и третьи 
— для больных пневмонией неви-
русного происхождения.  

КСТАТИ

Остались вопросы по экскурсиям? 

Звоните с 8.00 до 21.00 

в дирекцию проекта по номеру: 

8(499) 520-97-72.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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БЕЗОПАСНОСТЬ Минюст 
системно займется 
переносом СИЗО 
из городских центров

Куда 
переедет 
тюрьма

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко зая-
вил, что для многих регионов актуальна проблема пе-
ремещения следственных изоляторов за пределы об-
ластных центров, и Минюст России совместно со 
ФСИН России планирует системно заниматься дан-
ным вопросом.

Об этом глава ведомства рассказал на встрече с 
врио губернатора Калужской области Владиславом 
Шапшей. В Калуге как раз есть подобная проблема: 
следственный изолятор расположен в центре города, в 
районе жилой за-
стройки и в непо-
средственной бли-
зости от учебных 
заведений. Врио гу-
бернатора предло-
жил перенести за 
пределы Калуги 
СИЗО-1 УФСИН 
России по Калуж-
ской области. Конс-
тантин Чуйченко 
поддержал данное 
предложение.

С аналогичной 
инициативой не так давно выступили и власти Тамбов-
ской области. Как сообщается, в адрес главы областной 
администрации Александра Никитина неоднократно 
поступали обращения от жителей города с просьбой 
рассмотреть вопрос переноса СИЗО-1 и ИК-1 из город-
ского центра в близлежащий пригород. Министр юсти-
ции поддержал предложение устроить казенным до-
мам большой переезд и в Тамбове. По итогам встречи 
главы ведомства и руководителя администрации Там-
бовской области было принято решение об определе-
нии нового места для строительства комплекса учре-
ждений системы исполнения наказаний. Минюст Рос-
сии планирует оказать максимальную поддержку по 
включению доработанного и согласованного проекта 
переноса и строительства «загородных» казенных до-
мов в федеральную целевую программу. А место, где 
сегодня находятся СИЗО и колония, предполагается 
включить в план комплексного развития Тамбова.

Напомним также, что в Москве достаточно давно 
прорабатывается переезд «Бутырки».  

Многие тюрьмы 
до сих пор нахо-
дятся в центрах 
областных горо-
дов, рядом с вуза-
ми и театрами

Вместе с объекта-
ми энергетики 
и водоснабжения 
подготовлены 
к зиме и более 
73 тысяч город-
ских зданий
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КИНО Клаустрофобская 
драма об опасностях 
большого мира

Когда небо 
с овчинку

Валерий Кичин

Так в кино бывает редко: из криминальной ситуации вы-
рос не только напряженный триллер, но и глубокий пси-
хологический этюд. Фильм Леонарда Абрахамсона 
«Комната» живописует запредельно жестокую, но, как 
выясняется, вполне реалистичную ситуацию насилия, 
оставляющего след на всю жизнь.

В тесной каморке без окон заперты двое: молодая 
мать и ее пятилетний сын Джек. Здесь она его родила, 
здесь пытается внушить ему, что за стенами каморки ни-
чего нет, что в этом тесном пространстве и уместился 
весь мир, что мелькающие на телеэкране фигуры не су-
ществуют и все это придумано для того, чтобы они вдво-
ем коротали здесь дни и ночи. И наглухо застекленный 
люк в крыше — только для того, чтобы от этого пустого 
неба размером с овчинку шел какой-нибудь свет. Иногда 
является странное существо в очках — материализуется 
из ниоткуда и приносит съестное; мальчик считает его 
магом. В эти минуты приходится лежать в шкафу, пытать-
ся уснуть под непонятные скрипы материнской кровати.

Рассказ идет от лица мальчугана, его глазами мы ви-
дим этот микромир. Для него каморка бесконечна и бе-
гать от стенки к стенке для него — как для нас перелететь 
весь земной шар. Оператор фильма тоже видит каморку 
как целый мир и ни разу не покажет ее целиком. И только 
отпраздновав его пятилетие, мама попробует открыть 
малышу истину: настоящий мир — за стенами, а они — уз-
ники, заложники че-
ловека, который об-
маном завлек ее в 
этот сарай и запер, 
время от времени 
посещая пленницу и 
ее насилуя. Пока не 
явился на свет Джек. 
Теперь он уже боль-
шой, и надежда на 
освобождение свя-
зана с ним…

Хитроумный 
план, который она вынашивала, заранее повергнет в 
дрожь. А когда приступит к его осуществлению — призна-
юсь, и я, насмотревшийся всякого, делал перерывы в 
просмотре, чтобы отдышаться. К моменту этой безум-
ной попытки побега ты уже так изнурен и так жаждешь 
благополучной развязки, что кажется, сейчас счастли-
вая парочка выйдет на свободу и на экран выплывет титр 
«Конец». Ощущение, словно ты прожил в этой каморке 
целую жизнь. Но не прошло еще и половины фильма. А 
дальше пойдет рассказ о том, что счастье освобождения 
далеко не безоблачно и прожитое просто так не отпу-
стит. Что маленький Джек, впервые войдя в большой 
мир, будет в нем осваиваться долго и трудно. И что его 
мама будет переживать некий синдром обездоленности: 
они были друг для друга всем, а стали лишь частью  боль-
шого мира, с которым придется делить и внимание, и 
время, и любовь. То, как мучительно меняются отноше-
ния между двумя сросшимися друг с другом существа-
ми, — самое интересное и глубокое в фильме.

Автор сценария писательница Эмма Донохью утвер-
ждает, что ее книга, по которой поставлен фильм, навея-
на реальной, при всей невероятности, историей. Женщи-
ны не зря теперь взбунтовались: не так мало мужчин, ко-
торые воспринимают их как рабынь, как бессловесное 
орудие удовлетворения похоти, а насилие считают без-
условным правом самца. И роман, и фильм не делают из 
этой истории бульварное чтиво-смотриво, они исследу-
ют психологическую травму, которую наносит такая си-
стема отношений полов людям и обществу в целом. За-
ставив всерьез поволноваться, картина в своем разви-
тии заставит зрителей думать.

Фильм был выдвинут на премию «Оскар» в четырех 
номинациях и победил в одной: для Бри Ларсон эта роль 
стала настоящим испытанием актерского мастерства и 
умения проникнуть в подсознание своей героини, ре-
шившейся в безвыходной ситуации на самый страшный 
риск, на какой только может пойти мать. Актриса заслу-
женно получила статуэтку, но по справедливости она 
должна разделить успех с поразительным малышом 
Джейкобом Тремблеем. В момент съемок ему не было и 
девяти лет, но такой чуткости к малейшим нюансам 
очень сложной роли трудно ждать и от опытного актера. 
Он почти все время на экране. Эта роль не столько сыг-
рана, сколько реально прожита и пережита. И только по-
сле понимаешь, какая скрупулезная режиссерская рабо-
та стоит за этой тонкой психологической вязью характе-
ра, за детской наивностью страшного по сути рассказа.

Режиссура неброска, но безупречна. Абрахамсону 
удалось сделать экстремальную ситуацию рутинной, по-
грузить ее в будничные заботы и увидеть именно такой, 
какой она и должна представляться малышу Джеку. Ведь 
он не воспринимает ее как экстрим — это мир, в котором 
он вырос, другого не знает. Оператор Дэнни Коэн снима-
ет в основном крупные планы, делая каждую деталь ча-
стью Вселенной и властно вовлекая в нее зрителя. Мы с 
трудом в ней акклиматизируемся и нелегко с ней расста-
емся, когда клаустрофобское пространство вдруг рас-
пахнется. Нужны передышки, паузы, остановки. Хоро-
шо, что картина выходит онлайн — в кинотеатре смо-
треть ее сразу всю очень трудно.  

СОБЫТИЕ На открытии «Кинотавра» приз вручат Андрею Хржановскому

На счастье — 13 фильмов
Ирина Корнеева 

В 
31-й раз «Кинотавр» 
пройдет с 11-го по 18-е 
сентября в Сочи. Глав-
ный российский кино-
фестиваль принципи-
ально не стали перено-
сить в онлайн. Из-за 
особой обстановки 
сроки проведения 

скорректировали, светские ме-
роприятия отменили, количест-
во приглашенных гостей умень-
шили, меры безопасности усили-
ли: маски и перчатки дополнили 
требования к дресс-коду, предва-
рительная электронная реги-
страция билетов на показы уже-
сточила правила аккредитации. 
Утреннюю йогу на море сохрани-
ли — санитарным нормам и эпи-
демиологическим предписани-
ям здоровый образ киножизни 
не противоречит.

Показы полнометражного и 
короткометражного кино, пре-
зентация сериальных проектов, 
мастер-классы, пресс-конферен-
ции — основная конкурсная и де-
ловая фестивальная программы 
остались незыблемыми. 

Откроет 31-й «Кинотавр» 
анимационная картина Андрея 
Хржановского «Нос, или Заговор 
«не таких» по повести Гоголя и 
опере Шостаковича. Николай Го-
голь, Михаил Булгаков, Всеволод 
Мейерхольд и Дмитрий Шоста-
кович стали главными героями 
этого фильма, посвященного лю-
дям искусства, опередившим 
свое время и имевшим бесстра-
шие идти против течения — ценой 
собственного благополучия, а за-
частую жизни. «В этом году тра-
диционный почетный приз, вру-
чаемый на церемонии открытия, 
присужден Андрею Юрьевичу 
Хржановскому «За выдающийся 
вклад в кинематограф и преодо-
ление границ между разными ви-
дами искусства кино», — сооб-
щил президент «Кинотавра» 
Александр Роднянский. 

На закрытии фестиваля в 
Сочи покажут новую картину 
Андрея Кончаловского «Дорогие 
товарищи!», вошедшую в основ-
ной конкурс Венецианского ки-
нофестиваля.

В основном конкурсе «Кино-
тавра» — тринадцать картин.

«В полнометражный конкурс 
в этом году было подано 78 зая-
вок, так что можно сказать, что 
уровень производства сохранял-

ся на уровне прежних лет. Мно-
гие продюсеры сумели восполь-
зоваться отменой карантина. А 
вот что покажет нынешний год, 
очень трудно предсказать, — счи-
тает программный директор 
«Кинотавра» Ситора Алиева. — 
Для нас в этом непростом году, 
когда не только был отменен 
главный кинофестиваль плане-
ты, но и по объективным причи-
нам рухнули основные досуго-
вые индустрии мира, лишив-
шись из-за карантина площадок, 
было очень важно сохранить 
традиционный формат и место 
проведения «Кинотавра». Поэ-
тому мы даже не рассматривали 
ни возможности онлайн-пока-
зов, ни сокращенную москов-
скую версию фестиваля. Не 
скрою, что для сохранения фор-
мата «Кинотавра» в этом году 

потребовались стойкость и му-
жество...»

Министерство культуры ока-
зало финансовую поддержку 
семи картинам конкурсной про-
граммы, включая четыре дебю-
та: «Город уснул» Марии Игна-
тенко, «Китобой» Филиппа Юрь-
ева, «Маша» Анастасии Пальчи-
ковой, «Человек из Подольска» 
Семена Серзина, а также филь-
мам «Кто-нибудь видел мою дев-
чонку?» Ангелины Никоновой, 
«Трое» Анны Меликян и «Доктор 
Лиза» Оксаны Карас. Ни одной 
картины, поддержанной Фондом 
кино, в конкурс не вошло. 

«В полнометражном конкур-
се фестиваля будут представле-
ны три поколения российских 
режиссеров, которых, за исклю-
чением некоторых дебютантов, 
можно с полным правом назвать 

поколениями «Кинотавра», — 
комментировала конкурс 2020 
года Ситора Алиева. — Самые мо-
лодые, поколение двадцатилет-
них — это Ксения Зуева, Алек-
сандр Молочников и Филипп 
Юрьев. Поколение 30+ представ-
ляют Иван И. Твердовский, Алек-
сей Камынин и дебютанты Анас-
тасия Пальчикова, Дмитрий Да-
выдов, Мария Игнатенко, Семен 
Серзин. Поколение сорокалет-
них — это Анна Меликян, Оксана 
Карас, Михаил Сегал и Ангелина 
Никонова».

Из самых устойчивых тенден-
ций, которые сохраняются по-
следние пять лет, Ситора Алиева 
отметила в первую очередь феми-
низацию кинематографа: «Жен-
щины-режиссеры в общем пото-
ке подали 30% заявок. А в конкур-
сной программе сняли почти по-
ловину (шесть участниц) филь-
мов: Ксения Зуева («Вмешатель-
ство»), Мария Игнатенко(«Город 
уснул»), Оксана Карас («Доктор 
Лиза»), Анастасия Пальчикова 
(«Маша»), Ангелина Никонова 
(«Кто-нибудь видел мою девчон-
ку?»), Анна Меликян («Трое»). 
При этом женщины-продюсеры 
участвовали в создании девяти 
фильмов основного конкурса, 
женщины-сценаристы — в семи, 

даже в операторской профессии 
две женщины потеснили мужчин. 
А самым женским фильмом стал 
«Город уснул», где главным про-
дюсером, режиссером, автором 
сценария, монтажером, операто-
ром и художником были женщи-
ны... Среди всех поданных на от-
бор дебютных заявок треть тоже 
снята женщинами, которые се-
годня составляют немалую часть 
учащихся киношкол. Можно ска-

зать, что женщины наконец не 
просто поверили в себя, но и ча-
сто переигрывают мужчин в 
упорстве, способности найти фи-
нансирование, уложиться в не-
большой бюджет. Это мировая 
тенденция. А парадокс в том, что 
финансово женщин в кино под-
держивают как раз мужчины. И 
правильно делают».  

С картины «Нос, или Заговор 
«не таких» 31-й «Кинотавр» начнется. А К Ц Е Н Т

Феминизация кинематографа - мировая 
тенденция. А парадокс в том, что финан-
сово женщин в кино поддерживают 
как раз мужчины. И правильно делают

Дословно 

Александр Роднянский, президент ОРКФ «Кинотавр»: 
— Почему, несмотря на ситуацию, мы все же считаем необходимым про-

вести «Кинотавр» в этом году? Наша миссия — дать право на жизнь за-

вершенным сегодня картинам, не откладывать их показ на неопределен-

ное время. Если говорить о фестивалях, важных для киноиндустрии, на 

которых создаются репутации и бренды, то они не пункт назначения, 

они — точка отправления.

Фестиваль — это место, где кинематографическая экспертиза оценивает 

содержательные фильмы, пытающиеся «проговорить» время, обозна-

чить его болевые точки, сделать это свежо, необычно, инновационно, 

подчас радикально и неоднозначно. Только после фестиваля авторское 

кино приобретают для дистрибуции в разные страны мира — его показы-

вают в кинотеатрах, оно выходит в эфир на телеканалах и на онлайн-плат-

формах. Попадание в программу влиятельного фестиваля дает перспек-

тиву дальнейшей долгой жизни картины. Отмена Каннского фестиваля в 

этом году — реальная потеря для мировой киноиндустрии. Она доказыва-

ет, насколько необходим большой фестивальный экран и для создателей 

фильмов, и для зрителей. Кино как искусство рождается на фестивалях...

— Смотрите тейлер на сайте 
rg.ru/art/1943886

Для маленького Джека каморка бесконечна, и для него бегать 
от стенке к стенке — как для нас перелететь весь земной шар.

Героиня решилась 
на самый страш-
ный риск, на какой 
только может 
пойти мать
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МУЗЫКА Михаил Плетнев открыл XII Большой 
фестиваль Российского Национального оркестра

Битва по Бетховену
Ирина Муравьева

С
очинения Бетховена про-
звучали в первой про-
грамме фестиваля — омма-

же к 250-летнему юбилею ком-
позитора. Михаил Плетнев, при-
знанный выдающимся интер-
претатором фортепианного на-
следия Бетховена, исполнил в 
Зале Чайковского  Третий фор-
тепианный концерт Бетховена. 
Оркестром дирижировал Васи-
лий Петренко, открывший про-
грамму XII Большого фестиваля 
бетховенской Увертюрой «Эг-
монт». Во втором отделении про-
звучала Четвертая симфония 
Иоганнеса Брамса.

Афиша Большого фестиваля, 
составленная Михаилом Плетне-
вым задолго до пандемии, изме-
нилась только в составах испол-
нителей,  за  исключением-
программы  «Македониссимо», 
которую пришлось отменить из-
за закрытых между странами 
границ. На концерте-открытии 
фестиваля также случилась вы-
нужденная замена: вместо 
Миши Дамева (Швейцария), от-
менившего свое выступление из-
за карантинного регламента, ди-
рижировать оркестром пригла-
сили ливерпульского маэстро 
Василия Петренко, удачно ока-
завшегося в Москве. В его испол-
нении бетховенский «Корио-
лан» впечатлил и своей сумрач-
ной, тревожной звуковой атмос-
ферой, и своим катастрофиче-
ским драматизмом, оборачива-
ющим жесткие удары оркестро-
вого tutti — античного фатума — в 
мягкие текучие линии безмя-
тежной мелодической красоты.

В другом измерении бетхо-
венского драматизма был ис-
полнен Третий фортепианный 
концерт с оркестром, в котором 
солировал Михаил Плетнев. С 
одной стороны — яркие контра-
сты, четко очерченные темы в 
оркестре, с другой — личност-
ное, почти импровизационное 

звучание рояля с нетипичной 
для Бетховена густой педалью, 
буквально сливающей в потоки 
пассажи и фигурации. Апогеем 
«импровизационности» была у 
Плетнева бетховенская каден-
ция, которую он играл с ярост-
ными октавами и аккордами, 
сменявшимися тонко прорабо-
танной тихой звуковой мате-
рией. Вторая часть концерта 
прозвучала в романическом 
ключе, в шопеновском формате 
— на педали, создававшей «дым-
ку», шелестящий фон к репли-
кам деревянных духовых. А в фи-
нальной части у Плетнева и Пет-
ренко появились моцартовские 
акценты — безмятежность и иг-
ривость пунктиров и фигура-

ций, отрывистые аккорды орке-
стра, напоминавшие «удары» в 
невидимые двери моцартовско-
го храма Зарастро. 

Даже с сокращенным соста-
вом музыкантов на сцене Пет-
ренко создал впечатляющую 
звуковую картину в завершав-
шей программу Четвертой сим-
фонии Брамса с ее не менее дра-
матичными, чем бетховенские 
«битвы», коллизиями. Здесь был 
и крупный масштаб, и пронзи-
тельная элегичная красота кан-
тилены, и строгая экспрессия 
вариаций в финале с его впечат-
ляющей картиной «бездны» и 
страшным гласом меди, резко 
обрывающим бурную симфони-
ческую драму.  

Михаил Плетнев выступил в качестве солиста, исполнив Третий фортепиан-
ный концерт Бетховена.

 Трейлер 
фильма 
«Нос, или 
Заговор 
«не таких» 
на сайте 
«РГ».

А К Ц Е Н Т

Бетховенский «Кориолан» впечатлил 
и своей сумрачной, тревожной звуковой 
атмосферой
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Только что провозглашенным новым требованиям амери-

канской киноакадемии этот фильм категорически не соот-

ветствует: нет ни членов ЛГБТ, ни инвалидов, ни белокожих 

женщин, влюбившихся в чернокожих мужчин.

Наталья Лебедева

Б
ол ь ш о й  те ат р  Ро с с и и 
только 6 сентября открыл 
свой 245-й сезон истори-

ческой оперой  Вероди «Дон 
Карлос» с участием звезд — Ан-
ной Нетребко, Ильдаром Аб-
дразаковым, Юсифом Эйвазо-
вым. Но пришла неожиданная 
новость — последний спек-
такль, который должны были 
показать 10 сентября, отме-
нен.

«Мы отменяем спектакль в 
связи с тем, что заболел Иль-
дар Абдразаков. У него обнару-
жено острое респираторное за-
болевание. По первому анали-
зу предполагается коронави-
рус. Врачи сейчас занимаются 
исследованием и подтвержде-
нием этого анализа», — сооб-
щил ТАСС генеральный дирек-
тор театра Владимир Урин.

Директор сказал, что анали-

зы будут взяты у всех, кто не-
посредственно контактировал 
с певцом, и подчеркнул, что те-
атр предпринимает все необ-
ходимые меры, чтобы не допу-
стить распространения виру-
са. Зрителям, купившим биле-
ты на отменный спектакль, 
вернут деньги.

«Но, конечно, в первую оче-
редь мы желаем скорейшего 
выздоровления нашему люби-
мому коллеге и другу», — под-
черкнул Урин.

Пресс-атташе театра Кате-
рина Новикова уточнила, что 
будет проведен второй анализ, 
который подтвердит или опро-
вергнет наличие у Абдразакова 
вируса.

По ее словам, другие спек-
такли Большого театра, заяв-
ленные в афише, отменяться не 
будут. Но при этом театр во 
главу угла ставит заботу о здо-
ровье людей.

Сам Ильдар Абдразаков в 
своем «Инстаграм» написал 
пост, в котором рассказал, что 
после второго спектакля «Дон 
Карлос» почувствовал себя не-
важно, у него поднялась темпе-
ратура, и он решил сдать тест 
на коронавирус.

«Сегодня утром пришел 
предварительный положитель-
ный результат. Мы провели два 
потрясающих спектакля 6 и 8 
сентября. Открытие юбилей-
ного 245-го сезона в Большом 
театре получилось без преуве-
личения грандиозным! Я был 
очень счастлив работать с мои-
ми дорогими друзьями. Самое 
главное — начало положено, а 
как мы все знаем: красота и 
искусство спасут мир!» — напи-
сал он.

Ильдар Абдразаков получил 
в ответ от своих поклонников 
искренние слова поддержки и 
пожелания скорейшего выздо-
ровления.  

ТЕАТР Большой театр отменил спектакль 
из-за болезни артиста

«Дон Карлос» 
на карантине

Между тем

Российский академический молодежный театр также сообщил о пере-

носе даты премьеры спектакля режиссера Юрия Бутусова «Сын». 

Причина та же — болезнь исполнителя главной роли Евгения Редько. 

По словам художественного руководителя РАМТ Алексея Бородина, 

первый анализ на коронавирус дал положительный результат. Теперь 

сдать анализы предстоит всем, кто контактировал с актером.

О новой дате премьеры спектакля театр сообщит позже.

Д
А

М
И

Р
 Ю

С
У

П
О

В
 /

 Б
О

Л
Ь

Ш
О

Й
 Т

Е
А

Т
Р

.

Ильдар Абдразаков: Я был счастлив работать с моими дорогими друзьями. 
Начало положено, а как мы все знаем: красота и искусство спасут мир!
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РЕЙТИНГ Инвестиционные проекты потребуют 
контроля независимых экспертов

Высокая оценка
Вартан Ханферян 

Р
езультаты ежегодного, 
шестнадцатого по сче-
ту, исследования рынка 
крупнейших россий-
ских оценочных компа-
ний, проведенного рей-
тинговым агентством 
RAEX (РАЭКС-Анали-
тика) по итогам 2019 

года, показали, что сегмент про-
фессиональных услуг в области 
оценки вышел из стагнации, но 
наращивание этого успеха ока-
залось под угрозой — помешали 
карантин и общее снижение де-
ловой активности.

Темп роста суммарных дохо-
дов ста крупнейших оценочных 
организаций (рэнкинг по выруч-
ке доступен на сайте www.raex-a.
ru) составил в 2019 году 14 про-
центов (при годовой инфляции 3 
процента), а их объем достиг 8 
миллиардов рублей. Годом ранее 
рост выручки крупнейших оце-
ночных компаний был более чем 
в два раза меньше — 6 процентов, 
а на фоне инфляции в 4,3 про-
цента это выглядело стагнацией.

Однако повторить прошло-
годние успехи отрасли, похоже, 
не удастся. Проведенный RAEX 
опрос участников рэнкинга по-
казал, что у 44 из 78 компаний-
респондентов выручка за пер-
вую половину 2020 года оказа-
лась меньше, чем за аналогич-
ный период 2019 года. В целом 
снижение суммарной выручки 
опрошенных компаний за пер-
вые шесть месяцев нынешнего 
года составило почти 15 про-
центов.

Эффективность
через оценку

Среди причин роста в прош-
лом году — спрос на оценку зало-
гового имущества, непрофиль-
ных и проблемных активов, оп-
тимизация налогообложения и 
оспаривание результатов госу-
дарственной кадастровой оцен-
ки, а также растущий интерес 
клиентов к оценке нематериаль-
ных активов.

«Наиболее востребованной 
была работа по заказам различ-
ных государственных органов, 
крупнейших государственных 
корпораций и естественных мо-
нополий, в основном по оценке 
пакетов акций и имущественных 
комплексов для целей привати-
зации, купли-продажи и аренды, 
а также управлению непрофиль-
ными активами», — поясняет Ки-
рилл Кулаков, первый замести-
тель генерального директора 
компании «Центр независимой 
экспертизы собственности» 
(ЦНЭС).

Востребованной осталась 
оценка и при сделках M&A: 
«Большинство обращений кли-
ентов и в 2019-м, и сейчас связа-
но с подготовкой отчетов об 
оценке для целей сделок при сли-
яниях и поглощениях», — говорит 
Елена Шувалова, директор де-
партамента корпоративных фи-
нансов ALTHAUS. «За 12 месяцев 
2019 года произошло 422 сделки 
M&A на сумму 55,71 миллиарда 
долларов, что на 31,8 процента 
больше по сравнению с 2018 го-
дом. Лидером по объему сделок 
M&A стал ТЭК; также в этом спи-
ске и предприятия финансовой 
отрасли, IT-компании, сфера не-
движимости», — делится приме-
ром Даниил Слуцкий, генераль-
ный директор компании «Оцен-
ка бизнеса и консалтинг» 
(ОБИКС).

«Кроме этого, добавились 
проекты по реализации непро-
фильных и проблемных активов. 
В условиях неопределенности 

компании стали больше задумы-
ваться об управлении ликвидно-
стью и повышении эффективно-
сти управления бизнесом», — 
продолжает Елена Шувалова.

Высокие темпы роста наблю-
дались в сегменте оценки обору-
дования и транспорта. За год вы-
ручка участников рейтинга под-
росла здесь, по сопоставимым 
данным, на 16 процентов и соста-
вила 578,6 миллиона рублей (9 
процентов в структуре общих до-
ходов по рэнкингу). Лидеры сег-
мента отмечают повышение зна-
чимости для бизнеса технически 
сложного оборудования. «Спрос 
на эту услугу сохраняется, посте-
пенно трансформируясь в ком-
плексную технологическую и 
экономическую экспертизу. Бан-
кам и инвесторам нужна не 
просто индексация балансовой 
стоимости, а комплексный под-
ход к ликвидности объекта, во-
стребованности технологии и 
продукта, окупаемости инвести-
ций», — отмечает Федор Спири-
донов, управляющий партнер 
Группы компаний SRG.

Более стремительно доходы 
крупнейших оценочных компа-
ний росли от оценки нематери-
альных активов и интеллекту-
альной собственности: в 2019 
году они повысились на 32 про-
цента и составили 312,3 миллио-
на рублей (6 процентов в струк-
туре доходов участников рэн-
кинга). Одним из факторов обра-
щений за оценкой здесь выступа-
ет необходимость принятия к 
учету объектов нематериальных 
активов (НМА), выявленных при 
инвентаризации, в том числе для 
права на налоговую льготу. 
«2019 год был вторым и послед-
ним в льготном периоде по нало-
гу на прибыль при принятии 
НМА к учету по итогам инвента-
ризации прав на результаты ин-
теллектуальной деятельности. 
Многие стремились успеть в этот 
период. К тому же к большинству 
серьезных игроков рынка при-
шло понимание необходимости 
качественного хозяйствования в 
части интеллектуальных прав», 
— рассказывает Ксения Третья-
кова, генеральный директор 
Value ARKA consulting.

Главное и дорогое
Крупнейшими в оценочной 

деятельности остаются два сек-
тора — оценка недвижимого иму-
щества и оценка бизнеса (пред-

приятий) и ценных бумаг. Выруч-
ка участников рейтинга по ито-
гам 2019 года здесь составила 2,6 
миллиарда рублей и 1,9 милли-
арда рублей соответственно (42 
процента и 33 процента от общей 
выручки по рэнкингу). Темпы 
роста доходов от оценки бизнеса 
в прошлом году составили 8 про-
центов, а от оценки недвижимо-
сти — 15 процентов. Основная 
часть хозяйственных операций и 
сделок не проходит без использо-
вания активов этих направле-
ний, отсюда и стабильность 
спроса на их обязательную или 
инициативную оценку.

Весомый вклад в оценку не-
движимости в прошлом году сно-
ва внесло стремление хозяйству-
ющих субъектов к экономии пу-
тем оспаривания кадастровой 
стоимости недвижимого имуще-
ства. «С января 2019 года в каче-
стве налогооблагаемой базы на-
лога на имущество во многих 
субъектах РФ и Москве была ут-
верждена новая кадастровая сто-
имость и, поскольку при пере-
смотре кадастровой стоимости в 

размере рыночной налог пере-
считывается с того года, в кото-
ром подано заявление на оспари-
вание, многие собственники 
крупных объектов не преминули 
обратиться за этой услугой», — 
уточняет Ирина Комар, управля-
ющий партнер компании «Про-
фессиональная Группа Оценки», 
ч л е н  п р а в л е н и я  R I C S 
Russia&CIS, вице-президент СРО 
СФСО и член совета по оценоч-
ной деятельности Минэконо-
мразвития России.

Спрос на эти услуги был ха-
рактерен для большинства реги-
онов России, поскольку государ-
ственная кадастровая оценка 
(ГКО) проводилась в течение 
2018—2019 годов в 65 субъектах 
страны.  «Результаты очередной 
ГКО зачастую оказались завы-
шены относительно рыночной 
стоимости, и целесообразность 
оспаривания кадастровой стои-
мости сохранилась, ведь резуль-
тат распространяется на весь на-
логовый цикл — с его начала (не-
зависимо от года начала оспари-
вания) и до утверждения резуль-
татов новой ГКО. В Москве отме-
нили уже начатую ГКО-2020 и 
продлили минимум на один год 
срок действия результатов ГКО-
2018, увеличив потенциальный 
эффект от их оспаривания», — 
уточняет Кирилл Кулаков. 

Оценка недвижимости и биз-
неса была востребована и при 
банкротствах. «Для реализации 
имущества должника конкур-
сные управляющие устанавли-
вают стартовую продажную 
цену на основании отчета об 
оценке, подготовленного неза-
висимым оценщиком. Несмотря 
на то что по закону это не явля-
ется обязательным — ведь управ-
ляющий может и сам оценить 
имущество, большинство пред-
почитает снизить риски, обра-
тившись в оценочную организа-
цию, чтобы кредиторы не оспа-
ривали его действия», — говорит 
Ирина Комар.

Перспективные ниши
Пусть и не столь ощутимо, но 

возросли в прошлом году и дохо-
ды от переоценки основных 
средств (в том числе для целей 
отражения в отчетности по 
МСФО) и оценки инвестицион-
ных проектов. Суммарно на 
услугах переоценки участники 
рэнкинга заработали 354,3 мил-
лиона рублей (годовой темп ро-
ста 2 процента), а на услугах 
оценки в рамках инвестицион-
ных проектов — 155,5 миллиона 
рублей (темп роста 5 процен-
тов). По словам участников рэн-
кинга, для целей МСФО была во-
стребована оценка активов и 
обязательств в рамках сделок 
M&A. «В текущем же периоде по-
пулярностью пользуется тести-
рование на обесценивание, что 
актуально в кризис в целях со-
хранения прозрачности отчет-
ности и доверия пользователей к 
финансовой информации», — 
рассказывает Юлия Белогорце-
ва, партнер практики оценки 
Группы «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ».

Запросы же на оценку инве-
стиционных проектов зависят, в 
том числе, от глобальных эконо-
мических тенденций, формиру-
ющих инвестиционную актив-
ность. «Веяния кризиса, связан-
ные с санкциями, ощущались 
еще в 2019 году, а в 2020 году 
кризис усугубила пандемия — 
реализация ранее начатых про-
ектов в различных отраслях по-
ставлена на паузу, планирова-
ние новых проектов в условиях 
нестабильности сложно осуще-
ствимо. Тем не менее реализа-
ция инвестиционных проектов 
потребует дополнительного 
контроля со стороны независи-
мых экспертов, ведь банки, вы-
ступая инвесторами, требуют 
особого надзора в части обосно-
ванности вложения финансовых 
средств на каждом этапе осу-
ществления проекта», — поясня-
ет Юлия Белогорцева.  

Компании стали больше задумы-
ваться о повышении эффективно-
сти управления бизнесом.

А К Ц Е Н Т

Темпы роста доходов ста крупнейших 
оценочных компаний составили 14 %

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА  Как отразился на рынке оценки режим самоизоляции 

В кризис выживают сильные
Комар Ирина Алексеевна, 
к.э.н., MRICS, член совета 
по оценочной деятельности 
при Минэкономразвития РФ, 
вице-президент СРО «СФСО», 
управляющий партнер  
ООО «Профессиональная 
Группа Оценки».

О
ценочная отрасль довольно 
сильно пострадала в период 
карантинной изоляции, но в 

первую очередь это коснулось не-
больших фирм и частнопрактику-
ющих оценщиков, кто проводит 
оценку для ипотеки, вступления в 
наследство, раздела имущества. 
Жизненный цикл одной такой ра-
боты очень короткий — например, 
отчет об оценке квартиры, автомо-
биля или акций для наследства 
можно выполнить за один-два часа. 
Соответственно, чтобы иметь ста-
бильный доход, необходим поток 
таких клиентов. А как они могут 
обратиться в оценочную компа-
нию, если им запретили выходить 
из дома? Если офисы продаж и ри-
елторские компании закрыты? 
Если стройки и нотариусы остано-
вили работу? Если осмотр кварти-

ры невозможен из-за страха зараз-
иться? Вот таким компаниям при-
шлось несладко: их выручка просе-
ла на 80% и более. 

А те оценочные компании, ко-
торые ориентированы на выпол-
нение сложных проектов для 
крупных банков или государ-
ственных структур, в большин-
стве своем смогли сохранить 
свой поток заказов на оценку. К 
таким компаниям относится и 
ООО «Профессиональная Группа 
Оценки», которую я возглавляю.  

Сейчас повысился спрос на оцен-
ку и экспертизу для суда, для про-
цедур банкротства, для реализа-
ции проблемных активов банков, 
для оспаривания сделок и дел по 
субсидиарной ответственности 
руководителей. Я не скажу, что у 
нас были трудности с заказами на 
оценку, или что нам было сложно 
перестроиться в связи с новыми 
правилами. На время карантина 
мы ограничили доступ в офис для 
внешних посетителей, все встре-
чи и переговоры перевели в он-
лайн с использованием удобных 
сервисов. Основные штатные со-
трудники-оценщики были пере-
ведены на удаленную работу, и 
несколько раз в неделю мы прово-
дили онлайн-конференц-коллы 
со всеми, чтобы поддержать бое-
вой командный дух, обсудить те-
кущие дела и загрузку, «сверить 
часы» по проектам.

Нам повезло: за годы работы у 
нас сложился хороший коллек-
тив, сотрудникам не требуется 
какой-то дополнительной моти-
вации или контроля. Все они об-
ладают высокой квалификацией, 
более чем десятилетним стажем 

работы в оценке, самостоятель-
ностью, самодисциплиной и 
сильными компетенциями. Каж-
дый проект по оценке или экс-
пертизе любой сложности будет 
реализован на высоком каче-
ственном уровне. В целом мы мо-
жем работать в удаленном режи-
ме без потерь для качества и эф-
фективности, и единственное, 
чего нам не хватало, — это дело-
вой атмосферы Москва-Сити, в 
котором у нас расположен офис. 
Сейчас, оглянувшись назад, я 
могу сказать, что наша компания 
гибко реагирует на любые изме-
нения и готова преодолеть лю-
бые трудности без потери каче-
ства для наших клиентов.

Уинстону Черчиллю припи-
сывают такие слова: «Любой 
кризис — это новые возможно-
сти» и «Пессимист видит труд-
ность в каждой возможности, 
оптимист видит возможность в 
любой трудности». Эти утверж-
дения как никогда актуальны 
сейчас. В сложившейся ситуа-
ции надо не терять оптимизма и 
открывать новые возможности 
для роста! 
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РЭНКИНГ ДЕЛОВОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИЙСКИХ 
ОЦЕНОЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ПО ИТОГАМ 2019 ГОДА
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1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» Москва 0,825
2 «Центр независимой экспертизы 

собственности»
Москва

0,777

3 «ЛАИР» Санкт-Петербург 0,6934
4 «Центр оценки «Аверс» Санкт-Петербург 0,6678
5 «ЭсАрДжи-Консалтинг» Москва 0,6345
6 «Международный Бизнес Центр: консультации, 

инвестиции, оценка»
Москва

0,5237

7 «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» Москва 0,5105
8 «ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ» Санкт-Петербург 0,5048
9 «Инвест Проект» Москва 0,5032

10 «Профессиональная Группа Оценки» Москва 0,4898
11 «АФК-Аудит» Санкт-Петербург 0,4765
12 «СТРЕМЛЕНИЕ» Москва 0,4418
13 «Нексиа Пачоли Консалтинг» Москва 0,4183
14 «КО-ИНВЕСТ» Москва 0,411
15 «Эверест Консалтинг» Москва 0,4089
16 «АБН-Консалт» Москва 0,4013
17 «Центр Оценки собственности» Москва 0,4007
18 «Русская Служба Оценки» Москва 0,3992
19 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Москва 0,3784
20 «Центр оценки «Петербургская недвижимость» Санкт-Петербург 0,3581
21 «АДН Консалт - Международный центр оценки  

и финансовых консультаций»
Москва

0,3443

22 «Аудит-безопасность» Уфа 0,3144
23 «НЭО Центр» Москва 0,2929
24 «Экспертное бюро оценки и консалтинга» Ростов-на-Дону 0,2852
25 «Терра Докс Инвест» Ростов-на-Дону 0,2835
26 «Финансовый консультант» Москва 0,2784
27 «Агентство «Русспромоценка» Москва 0,2765
28 «АК «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» Москва 0,2653
29 «Лаборатория независимой оценки «БОЛАРИ» Москва 0,2646
30 «Институт оценки собственности и финансовой 

деятельности»
Томск

0,2645

31 «АКЦ «ДЕПАРТАМЕНТ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ОЦЕНКИ»

Москва
0,2577

32 «2К» Москва 0,2567
33 «Приволжский Центр Финансового консалтинга 

и оценки»
Нижний Новгород

0,2503

34 «АКГ «ИнвестОценка» Воронеж 0,2402
35 «Оценочная компания «Юрдис» Москва 0,2398
36 «Консалтинговая группа «Высшие Стандарты 

Качества»
Москва

0,2395

37 «Атлант Оценка» Москва 0,2367
38 «Бюро по оценке имущества» Саратов 0,2284
39 «Управляющая компания «Магистр» Санкт-Петербург 0,2259
40 «АйБи-Консалт» Москва 0,2249
41 «ФБК» Москва 0,2236
42 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА« ТПП РФ Москва 0,2224
43 «Городской центр оценки» Санкт-Петербург 0,2207
44 «Центр профессиональной оценки» Москва 0,2156
45 «ВС-оценка» Москва 0,2091
46 «ФИНАНСОВЫЙ-КОНСАЛТИНГ» Воронеж 0,2067
47 «Финансы-Оценка-Консалтинг» Москва 0,2037
48 «Прайс Информ» Москва 0,2025
49 «Оценочная компания «ВЕТА» Нижний Новгород 0,1999
50 «АВЕРТА ГРУПП» Москва 0,1999
51 «ОЗФ ГРУПП» Москва 0,1952
52 «ЛЛ-Консалт» Москва 0,1942
53 «Профессиональный центр оценки и 

экспертиз»
Москва

0,1921

54 «Ассоциация АЛКО» Тюмень 0,1878
55 «Городское бюро оценки» Москва 0,1801
56 «Оценка Бизнеса и Консалтинг» (ОБИКС) Москва 0,1794
57 «Роосконсалтгруп» Москва 0,1791
58 «Территориальное агентство оценки» Самара 0,1781
59 «Независимая консалтинговая компания 

«СЭНК»
Казань

0,1752

60 «Региональный центр экспертизы и оценки» Краснодар 0,1676
61 «Консалтинговая компания Карцева «ВАЛРУС» Москва 0,166
62 «АЛЬТХАУС Консалтинг» Москва 0,1653
63 «Центр экспертиз» (АКГ «Интерэкспертиза») Москва 0,1648
64 «Элит-Оценка» Ростов-на-Дону 0,1647
65 «ПЕТЕРБУРГСКАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Санкт-Петербург 0,1644
66 «АКФ «Терза» Грозный 0,159
67 «2К-Оценка активов» Москва 0,1576
68 «Сильвер Бридж Консалт» Санкт-Петербург 0,1568
69 «Новосибирская оценочная компания» Новосибирск 0,1432
70 «Консалтинговая компания «2Б Диалог» Москва 0,1432
71 «Многопрофильный деловой центр» Ульяновск 0,1418
72 «Агентство оценки «Гранд Истейт» Самара 0,1417
73 «Консалтинговая Группа «ИРВИКОН» Москва 0,1334
74 «Прайс» Нефтеюганск 0,1294
75 «Центр развития инвестиций» Владивосток 0,1258
76 «КонТраст» Казань 0,1215
77 «Независимая Консалтинговая Фирма» Казань 0,1207
78 «ТопФрейм Оценка» Москва 0,114
79 «Блейз Консалтинг» Москва 0,1134
80 «Единый Центр Оценки и Экспертизы» Москва 0,1105
81 «Аналитический центр оценки и консалтинга» Краснодар 0,1103
82 «РусБизнесОценка» Москва 0,1051
83 «РентКонтракт» Москва 0,1051
84 «Городской центр оценки и консалтинга» Москва 0,1015
85 «Норматив» Москва 0,0993
86 «Апхилл» Москва 0,099
87 «ФТТ Групп» Москва 0,0973
88 «КорпоратФинанс» Москва 0,0946
89 «Авангард Оценочная компания» Санкт-Петербург 0,0941
90 «Интерком-Аудит» Москва 0,0941
91 «МОСКОВСКАЯ СЛУЖБА ЭКСПЕРТИЗЫ  

И ОЦЕНКИ»
Москва

0,091

92 «Консалтинговая компания «Платинум» Уфа 0,0901
93 «A1 ГРУПП» Москва 0,0892
94 «Сэнтрал Груп» Москва 0,0885
95 «Экспертно-консультационный центр 

«Оценщик»
Казань

0,0883

96 «Центр корпоративных решений» Москва 0,0848
97 «Экспертный центр «Норматив» Нижний Новгород 0,0809
98 «Институт финансового развития бизнеса» Москва 0,0784
99 «БизнесКонсалт» Ростов-на-Дону 0,0779

100 «Де-Юре Реал Эстейт» Москва 0,0767

Каждый участник рэнкинга представлен одним юридическим лицом.  
Полная версия таблицы, включающая все показатели (критерии), по которым 
произведён расчёт коэффициента рейтинг-функционала, размещена на сайте 
рейтингового агентства RAEX (www.raex-a.ru).

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

РЭНКИНГ ДЕЛОВОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИЙСКИХ 
ОЦЕНОЧНЫХ ГРУПП ПО ИТОГАМ 2019 ГОДА
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1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» Москва 0,812

2 «Центр независимой экспертизы собственности» Москва 0,7787

3 «Консалтинговая Группа ЛАИР» Санкт-Петербург 0,7472

4 SRG Москва 0,6692

5 «НКЦ «Эталонъ» Москва 0,6464

6 «Нексиа Си Ай Эс» Москва 0,5294

7 «Бейкер Тилли РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» Москва 0,5041

8 «АБН-Консалт» Москва 0,4734

9 «Кроу Россия» Москва 0,4682

10 ГК РСО Москва 0,4122

11 «ПЕРВАЯ ОЦЕНОЧНАЯ КОМПАНИЯ» Москва 0,4042

12 «Консалтинговая группа «Бизнес-КРУГ» Москва 0,40417

13 «АДН Консалт - Международный центр оценки и 
финансовых консультаций»

Москва 0,3643

14 «Аудит-безопасность» Уфа 0,3420

15 «Институт проблем предпринимательства» Санкт-Петербург 0,3105

16 «ФинЭкспертиза» Москва 0,3035

17 «Терра Докс Инвест» Ростов-на-Дону 0,3004

18 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ Москва 0,2917

19 «2К» Москва 0,2828

20 «Лаборатория независимой оценки «БОЛАРИ» Москва 0,2604

21 «Консалтинговая группа «Высшие Стандарты 
Качества»

Москва 0,2398

22 «Группа компаний «МЕТРИКС» Екатеринбург 0,2373

23 «Атлант Оценка» Москва 0,2239

24 «ЛЛ-Консалт» Москва 0,2147

25 «Ассоциация АЛКО» Тюмень 0,2032

26 «НКК «СЭНК» Казань 0,175

27 «Ровер ГРУПП» Москва 0,1613

28 «АЛЬТХАУС Консалтинг» Москва 0,1572

29 «Многопрофильный деловой центр» Ульяновск 0,1431

30 «Независимая Консалтинговая Фирма» Казань 0,1137

31 «Городской центр оценки и консалтинга» Москва 0,1078

32 «Консалтинговая группа «Платинум» Москва 0,0913

33 «БизнесКонсалт» Ростов-на-Дону 0,0772

34 «Независимый центр оценки и экспертиз» Рязань 0,0565

35 «Гринэкспертиза» Москва 0,037

Каждый участник рэнкинга представлен группой компаний. Полная версия таблицы, 
включающая все показатели (критерии), по которым произведён расчёт 
коэффициента рейтинг-функционала, размещена на сайте рейтингового агентства 
RAEX (www.raex-a.ru).

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА НЕДВИЖИМОГО ИМУЩЕСТВА

№ Оценочная организация Выручка  
за 2019 год

1 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 125 336

2 «НЭО Центр» 103 606

3 «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» 102 171

4 «АФК-Аудит» 101 287

5 «ЛАИР» 100 623

6 «Центр независимой экспертизы собственности» 100 538

7 «КОНТИ» 79 255

8 «Оценочная компания «Юрдис» 78 204

9 «ЦЕНТРОКОНСАЛТ» 74 200

10 «ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ» 73 867

Каждый участник суб-рэнкинга представлен одним юридическим лицом;  
полная версия таблицы доступна на сайте www.raex-a.ru.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА ТРАНСПОРТА И ОБОРУДОВАНИЯ

№ Оценочная организация Выручка  
за 2019 год

1 «ЭсАрДжи-Консалтинг» 52 000

2 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ 37 887

3 «Центр независимой экспертизы собственности» 25 423

4 «КОНТИ» 24 263

5 «ЦЕНТРОКОНСАЛТ» 23 021

6 «Столичное Агентство Оценки» 22 300

7 «Оценочная компания «Юрдис» 20 154

8 «КонТраст» 20 111

9 «Русская Служба Оценки» 16 665

10 «ТопФрейм Оценка» 16 135

Каждый участник суб-рэнкинга представлен одним юридическим лицом;  
полная версия таблицы доступна на сайте www.raex-a.ru.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА НЕМАТЕРИАЛЬНЫХ АКТИВОВ  
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

№ Оценочная организация Выручка  
за 2019 год

1 «Институт финансового развития бизнеса» 28 559

2 «АБН-Консалт» 27 129

3 «Аналитический центр оценки и консалтинга» 22 686

4 «Нексиа Пачоли Консалтинг» 18 460

5 «Вэлью АРКА консалтинг» 18 055

6 «Единый Центр Оценки и Экспертизы» 13 025

7 «Эверест Консалтинг» 12 836

8 «Агентство «Русспромоценка» 12 246

9 «ФТТ Групп» 12 079

10 «Сильвер Бридж Консалт» 11 195

Каждый участник суб-рэнкинга представлен одним юридическим лицом;  
полная версия таблицы доступна на сайте www.raex-a.ru.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ПЕРЕОЦЕНКА ОСНОВНЫХ СРЕДСТВ (В Т.Ч. В ЦЕЛЯХ МСФО)
№ Оценочная организация Выручка  

за 2019 год
1 «Эверест Консалтинг» 115 612

2 «Финансы-Оценка-Консалтинг» 36 710

3 «Центр независимой экспертизы собственности» 23 643

4 «2К» 19 514

5 «Международный Бизнес Центр: консультации, инвестиции, оценка» 17 904

6 «ОЗФ ГРУПП» 11 152

7 «Русская Служба Оценки» 10 880

8 «Инвест Проект» 10 530

9 «Сильвер Бридж Консалт» 6 950

10 «Прайс Информ» 6 880

Каждый участник суб-рэнкинга представлен одним юридическим лицом;  
полная версия таблицы доступна на сайте www.raex-a.ru.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНКА БИЗНЕСА И ЦЕННЫХ БУМАГ

№ Оценочная организация Выручка  
за 2019 год

1 «ЭсАрДжи-Консалтинг» 207 482
2 «ЕВРОЭКСПЕРТ» 130 814
3 «НЭО Центр» 106 773
4 «Нексиа Пачоли Консалтинг» 96 240
5 «ФБК» 91 257
6 «СТРЕМЛЕНИЕ» 73 576
7 «Центр независимой экспертизы собственности» 70 704

8
«Международный Бизнес Центр: консультации, инвестиции, 
оценка»

68 561

9 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 64 118
10 «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА» 61 680

Каждый участник суб-рэнкинга представлен одним юридическим лицом;  
полная версия таблицы доступна на сайте www.raex-a.ru.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.

ОЦЕНОЧНЫЕ КОМПАНИИ РОССИИ
Совместный проект 
«Российской газеты» 
и международной группы 
RAEX
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Ло Шаньшань

В
Китайском нацио-
нальном конференц-
центре в Пекине с 4 по 
9 сентября состоя-
лась Китайская ме-
ждународная ярмар-
ка торговли услуга-
ми-2020. Глобальная 
торговля услугами се-

годня сталкивается с беспреце-
дентными вызовами, так как 
эпидемия COVID-19 по-преж-
нему распространяется по все-
му миру. На этом фоне Китай 
продолжает расширять откры-
тость в сфере торговли услуга-
ми и принимает меры, поддер-
живающие высококачествен-
ный рост этой сферы. Подобные 
меры КНР не только делают 
жизнь народа более разноо-
бразной, но и демонстрируют 
непоколебимую уверенность и 
решимость страны в расшире-
нии открытости внешнему 
миру. 

«Возможность смотреть вы-
сококачественные отечествен-
ные и иностранные фильмы и те-
атральные представления неда-
леко от дома делает повседнев-
ную жизнь каждого ярче», — по-
делилась служащая одного из пе-
кинских банков Чэн Юй. Недав-
но женщина вместе с друзьями 
посетила показы нескольких за-
рубежных фильмов и получила 
большое удовольствие от прос-
мотра. 

Вице-президент китайской 
кинокомпании Alibaba Pictures 
Хэ Ми отметил, что с повышени-
ем уровня жизни у людей расхо-
ды на культуру и развлечения 
увеличиваются. Продвижение 
высококачественных зарубеж-
ных фильмов и театральных 
представлений в Китае, с одной 
стороны, может увеличить пред-
ложение на внутреннем рынке 
культуры и лучше удовлетво-
рить духовные и культурные по-
требности населения, с другой — 
способствует развитию рыноч-

ной конкуренции и модерниза-
ции соответствующих отраслей 
в стране.

Импорт качественных зару-
бежных фильмов и театральных 
представлений — лишь один из 
видов торговли услугами. В со-
ставленном ООН и другими ме-
ждународными организациями 
«Руководстве по статистике ме-
ждународной торговли услуга-
ми» есть 12 основных категорий, 
среди которых транспортные и 
логистические услуги, строи-
тельные услуги, финансовые 
услуги, в том числе страхование, 
т е л е к о м м у н и к а ц и о н н ы е , 
компьютерные и информацион-
ные услуги. Также к сфере услуг 
относят использование интел-
лектуальной собственности, 
услуги в сфере культуры и отды-
ха, техническое обслуживание и 
ремонт, переработку товаров и 
прочие деловые и государствен-
ные услуги. 

«Масштаб импорта и экспор-
та услуг Китая продолжает рас-
ширяться, и уже шесть лет под-
ряд страна сохраняет вторую по-
зицию в мире, что укрепляет ее 
статус крупной торгующей услу-
гами державы. В 2019 году объем 
торговли услугами КНР составил 
785 миллиардов долларов», — 
рассказал директор департамен-
та торговли услугами Научно-ис-
следовательского института ме-
ждународной торговли и эконо-
мического сотрудничества при 
Министерстве коммерции Китая 
Ли Цзюнь. По его словам, из-за 
вспышки эпидемии коронавиру-
са ограничивается трансгранич-
ное перемещение людей, что на-
носит огромный удар по импор-
ту и экспорту туристических 
услуг во всем мире. 

Согласно данным Министер-
ства коммерции Китая, объем 
импорта и экспорта туристиче-
ских услуг КНР в первом полуго-
дии этого года составил 82 мил-
лиарда долларов, снизившись на 
42,9 процента по сравнению с 
аналогичным показателем 

прошлого года. Падение этого по-
казателя стало основным факто-
ром, приведшим к сокращению 
торговли услугами в Китае в пер-
вом полугодии. Без учета тури-
стических услуг импорт и эк-
спорт китайских услуг увеличи-
лись на 2,1 процента.

«Стремительное развитие 
торговли услугами еще лучше от-
вечает стремлению людей к луч-
шей жизни», — подчеркнул Ли 
Цзюнь. По его словам, развитие 
торговли услугами тесно связано 
с жизнью каждого простого чело-
века. Открытие внешнему миру 
таких отраслей, как образова-
ние, туризм и медицинское об-
служивание, может дать людям 

больше возможностей выбора 
высококачественных услуг. Тор-
говля производственными услу-
гами, такими как компьютерные 
телекоммуникации, также спо-
собна непрерывно повышать эф-
фективность общественного 
производства.

«Я даже не ожидала, что мы 
сможем получать самое совре-
менное зарубежное лечение, не 
выезжая из своей страны», — по-
делилась пациентка Чжан Юэ из 
отделения хирургической онко-
логии больницы «Хэнда» в пи-
лотной зоне международного 
медицинского туризма Лэчэн в 
городе Боао на острове Хай-
нань.

С момента своего создания 
пилотная зона Лэчэн постоянно 
оптимизирует протоколы диаг-
ностики и лечения, а также 
ускоряет импорт международ-
ных инновационных лекарст-
венных препаратов и оборудо-
вания, позволяя жителям всей 
страны пользоваться передовы-
ми международными инноваци-
онными медицинскими услуга-
ми. Сегодня в пилотной зоне Лэ-
чэн доступно 100 видов новых 
противоопухолевых препаратов 

и лекарств от редких заболева-
ний, а также 11 видов междуна-
родных инновационных меди-
цинских аппаратов, поступив-
ших в продажу за рубежом мень-
ше года назад.

У входа в Музей науки и техни-
ки Китая сервисный робот-изме-
ритель температуры Cruzr компа-
нии UBTECH Robotics производит 
бесконтактное измерение темпе-
ратуры у каждого посетителя. 
Cruzr также обладает богатыми 
знаниями в области языка тела и 
такими мультимодальными сен-
сорными функциями, как пись-
менный ввод, речь, зрительное 
восприятие, движение и распоз-
нание окружающей среды. Благо-
даря этому он может полноценно 
взаимодействовать с людьми.

По словам представителя 
UBTECH Robotics, Cruzr уже по-
явился за границей и начал ак-
тивно обслуживать зарубежных 
клиентов. Робот уже применя-
ется в Бельгии, Южной Корее, 
Японии, Руанде и других стра-
нах, играя важную роль в возоб-
новлении работы больниц, тор-
говых центров, аэропортов, 
школ и организаций из сферы 
городского управления. 

Растет не только масштаб, но 
и постоянно оптимизируется 
структура китайской торговли 
услугами. В первом полугодии 
этого года импорт и экспорт нау-
коемких услуг Китая достиг 
142,83 миллиарда долларов, уве-
личившись на 9,2 процента в го-
довом выражении. Это составля-
ет 43,7 процента от общего объе-
ма импорта и экспорта услуг и 
увеличились на 9,6 процента в 
годовом выражении.

Как сообщило Министерство 
коммерции КНР, во втором по-
лугодии Китай продолжит ак-
тивно углублять реформы в сфе-
ре услуг — в частности, продви-
гать строительство пилотных 
зон для инновационного разви-
тия торговли услугами и образ-
цовых городов в секторе аутсор-
синга услуг, расширять экспор-
тные базы специальных видов 
услуг и способствовать качест-
венному развитию торговли 
услугами. Ведомство также на-
мерено углублять и расширять 
открытость, ускорять составле-
ние общегосударственной вер-
сии негативного перечня тран-
сграничной торговли услугами. 
Планируется ускорять иннова-
ции и развивать новые сферы 
торговли услугами, в частности 
цифровую торговлю и онлайн-
выставки. КНР всеми силами 
стремится к повышению качест-
ва и эффективности торговли 
услугами.  

РАКУРС Китай оптимизирует структуру торговли услугами 

От кино до роботов 
РАЗВИТИЕ Расширяя связи 
с другими странами, Китай 
стремится к достижению 
взаимного выигрыша

Открыты  
всему миру

Го Цзипин

В 2020 году мир переживает беспрецедентные за послед-
ние сто лет изменения. Пандемия COVID-19 по-прежне-
му бушует по всему миру, экономическая глобализация 
сталкивается с мощным противодействием, мультилате-
рализм и унилатерализм, справедливость и гегемония 
сплетаются в жестокую схватку, а человечество снова 
стоит на перекрестке истории. В начале нового пути ме-
ждународное сообщество должно как можно скорее до-
стичь консенсуса и построить открытую мировую эко-
номику, отвечающую принципу «мир, развитие, сотруд-
ничество и взаимный выигрыш». 

4 сентября, вскоре после закрытия 127-й Китайской 
ярмарки импортных и экспортных товаров, прошедшей 
в июне в Гуанчжоу, в Пекине стартует Китайская между-
народная ярмарка торговли услугами-2020, а в ноябре в 
соответствии с намеченным планом состоится 3-я ки-
тайская международная импортная ярмарка (CIIE). Во-
площая в жизнь ряд всеохватывающих мер по расшире-
нию открытости внешнему миру, Китай предоставляет 
международному сообществу крайне необходимую 
платформу для обменов.

На недавно состоявшемся в Пекине симпозиуме эк-
спертов в области социально-экономического развития 
председатель КНР Си Цзиньпин отметил, что в период 
14-й пятилетки развитие Китая вступит в новую фазу. 
Глава Китая также подчеркнул, что страна должна пра-
вильно осознавать происходящие изменения, с научным 
подходом реагировать на них, активно стремиться к из-
менениям, смело бороться с трудностями и превращать 
кризисы в возможности. Важный вывод председателя 
КНР дал странам понять два важных подхода Китая. Во-
первых, независимо от того, как меняется международ-
ная обстановка, раскрытие потенциала внутреннего 
спроса и расширение открытости внешнему миру оста-
нутся незаменимыми движущими силами развития Ки-
тая. Во-вторых, исходя из точки пересечения своих инте-
ресов и интересов других стран мира, Китай будет защи-
щать мир во всем мире, вносить вклад в глобальное раз-
витие и охранять международный порядок.

Будучи крупнейшей в мире комплексной выставкой в 
области торговли услугами, Китайская международная 
ярмарка торговли услугами уже была успешно проведе-
на 6 раз. Однако в этом году она имеет особое значение. 
На фоне того, что реализация международных проектов 
сотрудничества, в том числе масштабных выставок, 
приостановилась, по-прежнему остаются неизменными 
жажда международного сообщества к общению, его по-
требности в сотрудничестве и ожидания в отношении 
развития. Сегодня мир более, чем когда-либо, нуждается 
в ведущей силе, которая поможет ему преодолеть пре-
пятствия и укрепить взаимодействие. Для того чтобы 
обеспечить успешное проведение Китайской междуна-
родной ярмарки торговли услугами как в офлайн-, так и 
онлайн-режимах, Китай провел большую тщательную 
подготовку. Вне сомнений, это грандиозное событие рас-
ширит китайский рынок для глобальных инвесторов и 
углубит международное сотрудничество.

В условиях бурных изменений в мире КНР не наме-
ревается возводить «собственные стены» и переклады-
вать трудности на плечи соседа, а также ни в коем слу-
чае не стремится затмить собой другие страны и пре-
следовать только личные интересы. В этом году Китай 
снял ограничения на долю иностранных инвестиций, 
ввел послабления для зарубежных банков, ускорил 
строительство порта свободной торговли на острове 
Хайнань и предпринял другие меры для расширения 
своей открытости. В результате чего в стране сложи-
лась положительная обстановка, в которой реформа и 
открытость гармонично дополняют и способствуют 
развитию друг друга.

В настоящее время КНР всеми силами поддерживает 
стабильность глобальной производственной цепочки и 
цепочки поставок, а также оказывает помощь разным 
странам в подавлении пандемии и восстановлении эко-
номики. В первом полугодии этого года наблюдалась хо-
рошая динамика транспортных грузоперевозок по мар-
шрутам Китай — Европа. В сравнении с тем же периодом 
прошлого года значительно выросли и количество гру-
зовых поездов, и объем перевезенных товаров. В частно-
сти, число и объем доставленных противоэпидемиче-
ских материалов достигли 3,67 миллиона штук и 27 ты-
сяч тонн соответственно. Кроме того, Азиатский банк 
инфраструктурных инвестиций (АБИИ) инициировал 
создание фонда для преодоления последствий пандемии 
COVID-19. По состоянию на конец июля лимит финанси-
рования был увеличен до 13 миллиардов долларов, из 
которых 5,9 миллиарда долларов было выделено на ока-
зание помощи 12 странам.

В условиях кризиса Китай намерен создать новую 
модель развития, опирающуюся на внутренний рынок 
и дающую возможность внутреннему и внешнему рын-
кам стимулировать друг друга. Новая модель, направ-
ленная на более качественное развитие и открытость 
внешнему миру на более высоком уровне, свидетельст-
вует о том, что КНР трудится над созданием открытой 
среды, делится со всем миром сверхмасштабными ры-
ночными преимуществами и потенциалом своего вну-
треннего спроса.

Оглядываясь на историю, нельзя не отметить, что 
Китай, вступивший в непростое время на путь реформ и 
открытости, продолжал двигаться вперед по этому ве-
ликому пути и сотворил чудо развития в истории чело-
вечества. Заглядывая в будущее, можно с уверенностью 
сказать, что, невзирая на все трудности и вызовы на сво-
ем пути, Китай продолжит твердо верить, что реформы 
и открытость — это золотой ключ и пропуск в светлое бу-
дущее.

Китай, неуклонно углубляющий реформы и расширя-
ющий открытость, создаст еще более тесные связи с ми-
ровой экономикой. КНР будет продолжать работать с 
другими странами мира в направлении расширения от-
крытости, сотрудничества и взаимной выгоды.  

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам
газеты «Жэньминь Жибао».

В выставочном комплексе  ярмарки 
посетители могли поиграть в вирту-
альные игры.

В экспозиции каждый получил возможность пообщаться с «умным» роботом.

ПЕРСПЕКТИВЫ Иностранные инвесторы с воодушевлением оценивают китайский рынок 

Потенциал сотрудничества
Ло Шаньшань

По данным Министерства 
коммерции КНР, в июле 
прямые иностранные 

инвестиции в континенталь-
ную часть Китая выросли на 
15,8 процента в годовом выра-
жении. Это говорит о том, что 
ожидания и уверенность ино-
странных инвесторов на китай-
ском рынке остаются стабиль-
ными, имея хорошую динамику 
роста. На фоне продолжающе-
гося распространения панде-
мии COVID-19 по всему миру и 
непрекращающейся депрессии 
трансграничных инвестиций 
достижение подобного показа-
теля в июле стало особенно цен-
ным.

Значительный рост объема 
фактически используемых ино-
странных инвестиций Китая был 
бы невозможен без надежной 
устойчивости и огромного по-
тенциала китайской экономики.

«Магазин расположен всего в 
100 метрах от моего дома, те-
перь приобретать повседневные 
товары стало гораздо удобнее», 
— рассказывает житель района 
Юйчжун города Чунцин на юго-
западе Китая ХуанХэ, стоя в оче-
реди в кассу в недавно открыв-
шемся магазине шаговой до-
ступности Lawson. Только 15 
июля в Чунцине открылись три 
магазина этой японской роз-
ничной сети. По словам заме-
стителя генерального директо-
ра компании Lawson в Китае 
Чжан Шэна, из-за пандемии в 
магазинах Lawson, расположен-
ных в некоторых офисных зда-
ниях и туристических районах, 
число покупателей снизилось, 
однако продажи Lawson в жи-
лых микрорайонах по-прежне-
му быстро росли. «Мы будем и 
дальше увеличивать наши инве-
стиции в Китае и открывать еще 

больше магазинов. Мы сделаем 
все возможное, чтобы к концу 
2020 года количество наших ма-
газинов в Китае превысило 
3000», — сообщил представи-
тель Lawson в Китае. 

В настоящее время китай-
ская экономика демонстрирует 
стабильность при сохранении 
тенденции к улучшению. Сни-
жение общего объема рознич-
ных продаж потребительских 
товаров значительно сократи-
лось, в то время розничные про-
дажи через Интернет растут от-
носительно быстрыми темпами. 
Индекс менеджеров по закуп-
кам в производственном секто-
ре Китая (PMI) вырос до 51,1 
процента в июле, что на 0,2 про-
центных пункта выше, чем в 
июне. Этот показатель уже 5 ме-
сяцев подряд остается выше от-
метки 50 процентов. Статисти-
ка показывает, что Китай по-
прежнему является привлека-
тельным местом для иностран-
ных инвестиций.

Рост объема фактически ис-
пользуемых иностранных инве-
стиций Китая неотделим от уси-
лий страны по содействию все-
сторонней открытости.

Недавно в городе Уси про-
винции Цзянси на востоке Ки-
тая был введен в эксплуатацию 
Международный инновацион-
ный парк наук о жизни, создан-
ный глобальной фармацевти-
ческой компанией AstraZeneca 
совместно с муниципальным 
правительством и зоной освое-
ния новых высоких технологий 
города. К настоящему време-
ни в парке зарегистрировались 
уже 17 отечественных и зару-
бежных компаний, в том числе 
японский производитель элек-
троники Omron. По словам ис-
полнительного вице-президента 
AstraZeneca по международным 
делам и президента компании в 

КНР Ван Лэя, Китай стремится 
шире открывать свои двери для 
мира, создавая новые возможно-
сти и платформы для развития и 
расширения инновационной де-
ятельности иностранных пред-
приятий. «AstraZeneca продол-
жит осваивать китайский ры-
нок и формировать открытую 
и инновационную экосистему 
здравоохранения», — сообщил 
господин Ван. Вице-президент 
компании также добавил, что 
AstraZeneca планирует постро-
ить инновационные центры с ре-
гиональной спецификой в Пеки-
не, Шанхае, Гуанчжоу, Ханчжоу, 
Чэнду и других городах Китая.

С начала этого года Китай де-
монстрирует свою твердую ре-
шимость практическими дейст-
виями расширять открытость 
внешнему миру. На сегодняшний 

день КНР уже успешно провела 
127-ю Китайскую ярмарку им-
портных и экспортных товаров, 
активно продолжает продвигать 
строительство порта свободной 
торговли на острове Хайнань и 
проводит подготовку к 3-й ки-
тайской международной импор-
тной ярмарке (CIIE), которая со-
стоится в ноябре. Более откры-
тый Китай стал для глобальных 
компаний привлекательным ме-
стом вложения инвестиций и ве-
дения бизнеса. Как отмечается в 
отчете, опубликованном Торго-
вой палатой Европейского союза 
в Китае (EUCCC), 65 процентов 
ее опрошенных членов считают 
Китай важнейшим или одним из 
трех основных направлений ин-
вестиций в мире.

В стране также постоянно 
улучшается бизнес-среда, кото-

рая привлекает все больше ино-
странных инвесторов. По словам 
заместителя генерального ди-
ректора недавно созданной тех-
нологической компании «Аоли-
дэн» в промышленном парке го-
рода Сучжоу провинции Цзянсу, 
поначалу они действительно бес-
покоились о регистрации своей 
компании, но весь процесс про-
шел гладко.

Благодаря инновационному 
режиму, позволяющему осу-
ществлять трансграничный он-
лайн-перенос регистрационных 
документов, некоторые ино-
странные акционеры зареги-
стрировали свои компании в Ки-
тае, не покидая пределов своей 
с т р а н ы .  И з - з а  п а н д е м и и 
COVID-19 многие зарубежные 
инвесторы не могли въехать в 
Китай для прохождения всех 

формальностей по регистрации 
компании. Узнав об этом, про-
мышленный парк города Су-
чжоу немедленно связался с 
сингапурским отделением Бан-
ка Китая и поручил ему прове-
рить квалификацию акционе-
ров. После надлежащих перего-
воров и изучения материалов 
заявок компании успешно полу-
чили лицензии на ведение биз-
неса.

Китай долгое время содейст-
вует инвестициям и строитель-
ству в стране, постепенно упро-
щает процедуры проверки, одо-
брения и требования к произ-
водству и работе предприятий. 
Помимо этого, власти КНР по-
высили качество и эффектив-
ность услуг по обслуживанию 
предприятий, приняли законы 
об иностранных инвестициях и 
постановления по оптимиза-
ции бизнес-среды. В последние 
годы страна предприняла ак-
тивные усилия по созданию де-
ловой среды международного 
уровня, ориентированной на 
рынок и основанной на верхо-
венстве права, а также предо-
ставила иностранным предпри-
ятиям упрощенные процедуры 
инвестирования. В июне Китай 
опубликовал сокращенный не-
гативный список для иностран-
ных инвестиций и негативный 
список доступа иностранных 
инвестиций к эксперименталь-
ным зонам свободной торговли 
в 2020 году. В частности, нега-
тивный список для иностран-
ных инвестиций был сокращен 
с 40 до 33 пунктов, размер со-
кращения достиг 17,5 процен-
та, а негативный список досту-
па иностранных инвестиций к 
экспериментальным зонам сво-
бодной торговли уменьшился с 
37  до  30 пунктов,  размер 
уменьшения составил 18,9 про-
цента.  

А К Ц Е Н Т

Объем  импорта и экспорта услуг Китая 
уже шесть лет подряд сохраняет вторую 
позицию в мире
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На выставке была представлена модель китайской спутниковой навигационной системы Beidou.

Участники и гости Китайской международной ярмарки торговли 
услугами строго соблюдали противоэпидемические правила.
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ДЕНЬ ТРЕЗВОСТИ 
58 % россиян считают, 
что во время пандемии 
стали больше пить

Градус 
карантина 

Елена Новоселова

Любой алкоголь увеличивает риски заражения коро-
навирусной инфекцией, заявил в канун Всероссийско-
го дня трезвости главный внештатный специалист пси-
хиатр-нарколог столичного департамента здравоохра-
нения и Минздрава РФ Евгений Брюн.

«Спирт (а он есть в любом алкоголе) — токсическое 
вещество, и его присутствие в организме повышает 
проницаемость мембран. Мембрана в наших клетках — 
это основной барьер, который препятствует проник-
новению инфекции, поэтому любая доза алкоголя уве-
личивает шансы 
по заражению», — 
объяснил он. 

Увеличивает 
риск заболевания и 
табак. «Табак своим 
раздражающим 
действием, смола-
ми, которые туда 
входят, также раз-
рушает мембрану 
и повышает шансы 
заразиться», — под-
черкнул Брюн.

Как свидетельст-
вует опрос, который к Дню трезвости провело Обще-
российское общественное движение по профилактике 
неинфекционных заболеваний и формирования здоро-
вого образа жизни населения «Стройная Россия»,  58 
процентов россиян заявили, что во время пандемии с 
стране увеличилось потребление алкоголя. Причина? 
У молодых — скука и отсутствие альтернативного досу-
га, у людей зрелого возраста — тревога и стресс. И еще 
одна особенность пьянства на карантине: чем старше, 
тем градус выше. К слову, большинство россиян (57 
процентов) выступают за повышение возрастного цен-
за продажи алкоголя. По данным Евгения Брюна, за по-
следние 10 лет количество выпитого алкоголя на душу 
населения в стране снизилось с 18 до 9,5 литра (чисто-
го спирта). В Европе этот средний показатель   — 12.

Падает, по данным нарколога, и количество алко-
гольных психозов. И еще показательная цифра: в сто-
лице пьют гораздо меньше, чем в регионах, а алкоголь-
ных отравлений в 10 раз меньше, чем в среднем по 
стране. Причины понятны: в Москве легче найти рабо-
ту, развитая структура развлечений и лучшая меди-
цинская помощь. Все это спасает от депрессий, кото-
рые часто запивают алкоголем.  

ЮБИЛЕЙ Альберт Лиханов: Когда берут ребенка 
из-за бедности, это катастрофа

Любовь спасет

Татьяна Владыкина 

А
льберт Лиханов, пи-
сатель, председатель 
Российского детско-
го фонда, — человек 
неравнодушный и не-
утомимый. В СССР 
он был первым, кто 
заговорил о сиротст-
ве и сиротах. Благода-

ря его неутомимости прибавка к 
тогдашнему сиротскому пайку в 
домах ребенка увеличилась с 20 
копеек на целый рубль, появи-
лись семейные детские дома, был 
создан первый детский фонд. Се-
годня Лиханов продолжает де-
лать добрые дела:  его фонд помо-
гает глухим — слышать, школьни-
кам — думать и сострадать, взро-
слым — любить и уважать друг 
друга. Накануне своего 85-летия 
Альберт Лиханов рассказал «РГ» 
о самом главном. 

Альберт Анатольевич, лет 
десять назад вы рассказали 
«РГ», что встречаете юбилей 
с печальным настроением, а 
сейчас? 

АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: С еще более пе-
чальным. Недавно в «РГ» опу-
бликовали такие цифры: 20 про-
центов детей живут в нищете. 
Или вот еще статистика, у вас же 
опубликованная, — 43 тысячи де-
тей изъяты у семей. Что это за 
дети, изъятые из семьи? Если это 
семья, которую органы опеки со-
чли плохой, — это одна тема. Но я 
подозреваю, что это дети-
«возвращенцы». Когда-то мы со-
здали семейные детские дома. 
Сегодня их нет, есть приемные 
семьи. В семейном детском доме 
мама была приравнена к стар-
шему воспитателю. Она получа-
ла зарплату (пусть небольшую), 
соцпакет, отпускные, больнич-
ный, у нее шел трудовой стаж и 
начислялась пенсия. А теперь у 
нас приемная семья, работаю-
щая по договору подряда. В лю-
бое время обе стороны могут до-
говор разорвать. Маленьких де-
тей берут охотно, за них дают 
деньги. Я подозреваю, что сегод-
ня бедные семьи, чтобы поднять 
свой уровень дохода, берут де-
тей и живут за их счет. Хотя эти 
деньги в некоторых регионах ни-
чтожны. В Кировской области на 
ребенка дают 7800 рублей.  Раз-
ве это достаточно? Я только что 
был там в нашем бывшем семей-
ном детском доме. Оба родителя 
служат таким детям верой и 
правдой. Восемь детей, трое с за-
держкой психического разви-
тия. Родители в месяц вместе по-
лучают 34 тысячи. Это что? На 
чем мы экономим? И я очень бо-
юсь родителей-любителей. За та-
кими приемными семьями нет 
ни соцпакета, ни обязательств. 
Они воспитывают покинутых 
деток как любители, а не профес-
сионалы. С одной стороны, это 
благо, а с другой стороны, если 
ты берешь чужого ребенка из 
нужды, любви там возникнуть 
не может. Чаще всего, когда эти 
дети достигают непослушного 
возраста в 12—14 лет (а это у всех 
происходит, у сытых и сверхсы-
тых),  родители отдают детей 
обратно государству.  Вот это и 
есть изъятые дети. И это — непо-
правимая катастрофа. И вот ре-
бенок меняет одну семью на дру-
гую. А если по пять семей? Как 
его восстановить? Что он в этой 
жизни сумеет сделать? Как со-
стоится? Да он никогда никому 
не поверит, потому что прожил 
детство в обстановке тотально-
го, повторяющегося — из семьи в 
семью — предательства.   

Вам не кажется, что самая 

большая печаль ХХI века — это 
дети? Воспитание стано-
вится атавизмом. 

АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Я не знаю, кто 
придумал (скорее всего он был 
глуп или был врагом России) от-
менить в школе воспитание. 
Русская педагогика состоит из 
двух начал: образование и вос-
питание. Образование без вос-
питания — зло. И семья без вос-
питания не может существо-
вать. Знаете, в мире давно бро-
дит идея того, что ребенка мож-
но сделать и без родителей. За-
чем они нужны? Но это очень 
коварный технологизм.  

Что все же главное в жизни? 
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Многие сегодня 
утверждают, что главное — это 
свобода. А мне кажется, глав-
ное — это обязанность. Была в 
советское время такая Валенти-
на Семенко, председатель об-
ластного суда из Иванова. Она 

рассказывала  о простеньком 
эксперименте. Посадит разво-
дящихся, чайку нальет и спро-
сит — ну, а почему вы разводи-
тесь? А что будет с детьми, если 
вы разведетесь? Все отвечают, 
что дети эту родительскую 
весть с ужасом и слезами вос-
принимают. После такого разго-
вора 90 процентов забирали за-
явление о разводе. 

А как же медиаторы? Эти 
люди должны подружить раз-
любивших друга друга… 

АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Нужны автори-
теты. Нужны уважаемые люди. 
Кто у нас национальный автори-
тет, допустим, в области литера-
туры? Вот были Юрий Бондарев, 
Даниил Гранин… Их уже нет. Но 
даже когда они были, их автори-
тетность была снижена. Грани-
на, правда, Владимир Владими-
рович справедливо любил, на-
градил высшим орденом. Но 
ведь дело не в наградах и при-
знании. Дело в том, чтобы их ав-
торитет слышала нация. И что-
бы власть говорила нации: вот, 
послушайте старцев. Кстати, о 
старцах. Сегодня очевидно кате-
горическое снижение интереса 
к ним. Неправильное, неспра-
ведливое. Старцы — носители ко-
лоссального опыта, им нужно 
давать говорить, выпускать на 
трибуну, на экран. Старчество 
может сыграть огромную соци-
альную роль в нашей жизни, 
если власть будет их обогревать.  

Как-то вы сказали, что жур-
налист как врач. Его задача — 
не навредить. Что сейчас про-
исходит с журналистикой? 

АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Сегодня журна-
листика стала сервисом, обслу-
живанием. Работая в «Смене», я 
построил в Новом Уренгое две 
библиотеки. Из ничего. Они там 
есть до сих пор и называются 
библиотеки имени журнала 
«Смена». Тогда это было очень 
легко. Звонишь начальнику ге-
нерального штаба по вертушке 
из «Огонька» (военные «Сме-
ну» знали, мы много писали про 
армию), говоришь, мы затеяли 
построить библиотеку в Урен-
гое (тогда все знали, что такое 
Уренгой), надо перевезти дере-

вянные строения из Кирова са-
молетами в Уренгой. Начальник 
говорит: запиши фамилию и те-
лефон, звони прямо сейчас. И 
вот эскадрилья самолетов са-
дится в Кирове. Там все обалде-
ли. Самолеты, правда, были гра-
жданскими. Все это грузится, в 
Уренгое ребята из Нововятско-
го комбината монтируют зда-
ние. И такими же самолетами 
мы привозим из Москвы книги. 
Открываем. У меня есть фотог-
рафия, где рабочий народ, стро-
ители, собрались на открытие. 
Им понравилось, они просят, а 
сделайте нам еще детскую? Сде-
лали детскую. 

Легко ли сегодня делать добрые 
дела? Должно ли помогать го-
сударство в этих делах? 

АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Наша деятель-
ность — это помощь государству, 
мы вместе с государством. Я ча-
сто рассказываю, что в 80-е 
Рыжков меня сам нашел. Он стал 
Председателем Совета Мини-
стров СССР. До Москвы Рыжков 
работал в Свердловске, директо-
ром «Уралмаша». После назна-
чения, они с женой поехали в 
Свердловск в новом статусе. Там 
был официальный прием, и его 
жене устроили экскурсию в дет-
ский дом. Она вернулась оттуда  
в ужасе. На обратном пути, в са-
молете, решили, что надо  для си-
ротства что-то срочно делать. 
Нашли меня, пригласили в 
Кремль. Разговаривали со мной 
три  часа сорок минут. Это, на-
верное, было самое решающее 
событие в моей жизни. Я ему 
рассказывал не только про си-
ротство, а вообще все, что я знал 
про детей. А знал я уже много. Он 
вечером переговорил с Горбаче-
вым, было принято решение го-
товить новое постановление о 
положении детей-сирот, и лето 
87-го года я провел в Совмине, 
конечно, с командой специали-
стов. И все, что мы написали, 
прошло. И все, что мы хотели 
сделать, получалось. Недавно я 
был в Кирове, там я храню часть 
нашего архива. Открываю одну 
из папок. Мы, например, боро-
лись с младенческой смертно-
стью в СССР. Страна находилась  
на 57-м месте по данным ООН, 
стыдная для великой державы 

статистика. И вот мы с Чазовым 
(и это очень правильный альянс 
— руководитель общественной 
организации и Министр здраво-
охранения СССР) публикуем в 
газете «Семья» «Открытое пись-
мо о младенческой смертности» 
и режем там всю правду-матку. И 
Детский фонд в течение трех лет 
отправляет с минздравом, раз-
умеется, но за народный, то есть 
наш счет по три тысячи врачей в 
регионы Средней Азии и Казахс-
тана на 90 самых жарких  дней. 
За эти три года наш десант спас 
больше 50 тысяч детей. Вот та-
кой была работа фонда и госу-
дарства. А сейчас в минздраве 
про нас не знают.  

Если сегодня пробежаться по 
Рунету, складывается впе-
чатление, что наши нацио-
нальные герои — не обществен-
ники, писатели, ученые, а бло-
геры и шоу-бизнес.   

АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Должна быть ка-
кая-то поддержка людей, кото-
рые достойны истинного, а не 
рекламного признания общест-
ва. Я очень радуюсь, что сегодня 
приоткрылась такая завеса, как 
герои труда. Это сейчас очень 
нужно. Вот у меня есть такая 
женщина — Сорокина Татьяна. 
Совершенно простецкая, ис-
кренняя, душевная — великая 
мать. Ее муж, Сорокин Михаил, 
детдомовец, к сожалению, уже 
умер. Они были нашим семей-
ным детским домом. Недавно 
она взяла 83-го ребенка. У нее 
день рождения недавно был, 
спрашиваю, сколько народу 
было? Где-то 110 человек, отве-
чает. Ее девочки-мальчики уже 
выросли и приехали со своими 
семьями. Женщина за 33 года 
спасла 83 ребенка. Я ставлю 
себе задачу: добиться нацио-
нального признания Татьяны 
Сорокиной как истинного героя 
труда. Вот он, тот самый гра-
жданский пример, образец.  

Что бы вы сказали современ-
ным детям? 

А Л Ь Б Е РТ  Л И Х А Н О В :  Береги честь 
смолоду (смеется). Был такой 
роман у Аркадия Первенцева. 
Он, кстати, печатался в этих са-
мых брошюрках, новинках дет-
ской литературы. Мне кажется, 
это завет на все времена. Что 
такое честь? Это бабло? Когда 
на Руси бабло было честью? 
Всегда было стыдом. Вся наша 
русская классика это разъясни-
ла миру давно. Да, все мы поль-
зуемся деньгами, но деньги ни-
когда не были уделом чести. Вот 
как сделать так, чтобы дети не 
выросли в равнодушное быдло, 
для которого деньги важнее 
жизни? Чужой, разумеется.  

Альберт Лиханов: Главное в жизни не свобода, а ответственность.

А К Ц Е Н Т

Татьяна Сорокина недавно взяла 83-го 
ребенка. У нее день рождения недавно 
был, спрашиваю, сколько народу 
 пришло? Где-то 110 человек, отвечает 

За 10 лет коли-
чество выпитого 
на душу населе-
ния алкоголя 
 снизилось 
с 18 до 9,5 литра
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Альберт Лиханов родился 13 сентября 1935 года в Кирове. С 14 лет пи-

шет заметки и первые рассказы. Тринадцать лет был главным редакто-

ром молодежного журнала «Смена». В 1987  году по инициативе Лихано-

ва создан первый детский фонд — Советский детский фонд имени 

В.И. Ленина. 

Самое главное 

Лиханов | Роман в повестях «Дети Победы». Это коробка, в которой 

14 книг, я их писал 40 лет. Мне 85 лет. Дальше про войну некому писать. 

Дальше будут фантазировать и врать.

Как выживал и что делал Детский фонд во время карантина? 
Лиханов | Избирательно. Кто-то по возрасту не мог нарушить принятые 

постановления и дело приостановилось, а кто-то работал совершенно 

отважно и сделал потрясающую работу. Например, в Пензенском отде-

лении собралась большая группа волонтеров. На местном сайте выве-

шивали объявление: «Ребята, вечером в такое-то время нужно развезти 

груз туда-то, а утром — туда-то. Работы на четыре часа. Кто может?» Зво-

нили, и приезжали мужики, развозили продукты. Кому? Болеющим или 

переболевшим детям. 

Публикация  
о проведении общественных слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Адми-
нистрацией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация (ПД) 
«Отделение приема, фильтрации и складирования жидкой 
серы», включая предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «Отделение 
приема, фильтрации и складирования жидкой серы».

Цель намечаемой деятельности: организация приема, 
фильтрации и складирования жидкой серы.

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: 187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Вол-
хов, Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: III квартал 2020 — 
II квартал 2021.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

— в срок с 11.09.2020 до 14.10.2020 г. включительно в Ад-
министрации Волховского муниципального района, 186403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 405. График работы по рабочим дням с 9.00 
до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00. 14 октября 2020 г. с 9.00 до 15.00 включительно. 
Письменные замечания и предложения принимаются также по 
электронной почте: admvr@mail.ru;

— в срок с 11.09.2020 до 13.11.2020 г. включительно в ВФ 
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, Вол-
ховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная 
проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 14 октября 2020 г. с 8.00 до 15.00 
включительно. График работы по выходным дням с 10.00 до 
14.00, центральная проходная, каб. 162. Письменные замеча-
ния и предложения принимаются также по электронной почте: 
EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 14 октября 2020 г. в 16.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 14 октября 2020 года в 
15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админис-
трацией Волховского муниципального района Ленинградс-
кой области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация (ПД) 
«Узел налива кремнефтористоводородной кислоты», включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и техническое задание на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «Узел налива 
кремнефтористоводородной кислоты».

Цель намечаемой деятельности: Организация налива 
кремнефтористоводородной кислоты для отгрузки потребите-
лям.

Месторасположение намечаемой деятельности: 187403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Кировс-
кий проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: II квартал 2020 г. 
— IV квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний 
и предложений возможно по адресам:

— в срок с 11.09.2020 до 14.10.2020 г. в Администрации Вол-
ховского муниципального района, 186403, Ленинградская об-
ласть, Волховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 32, каб. 
405. График работы по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и с 13.48 
до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 17.00. 14 октяб-
ря 2020 г. с 9.00 до 16.00 включительно. Письменные замеча-
ния и предложения принимаются также по электронной почте: 
admvr@mail.ru;

— в срок с 11.09.2020 до 13.11.2020 г. включительно в ВФ 
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, Вол-
ховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, центральная 
проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 до 13.00 и с 13.48 
до 17.00 (в пятницу до 16.00), 14 октября 2020 г. с 8.00 до 16.00 
включительно. График работы по выходным дням с 10.00 до 
14.00, центральная проходная, каб. 162. Письменные замеча-
ния и предложения принимаются также по электронной почте: 
EVKarpova@phosagro.ru.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 14 октября 2020 г. в 17.00 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 14 октября 2020 года в 16.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мнение

Владимир Легойда, председатель Синодального 
отдела РПЦ по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ:
— Я осторожный оптимист, но у нас есть основания гово-

рить, что ситуация медленно, но меняется в лучшую сторо-

ну. Что-то выходит из моды. Молодые сегодня более сдер-

жанно относятся к алкоголю, чем их родители, дедушки и 

бабушки. Спорт становится более модным, чем выпивка. 

Хотя, конечно, рано говорить о решении проблемы. И цер-

квовь должна показывать пример. Очень важно, чтобы ка-

кие-то церковные праздники и застолья проходили уж точ-

но без крепкого алкоголя. Трезвость — это фундамент, без 

которого не может быть построено ни одно здание. Хри-

стианская культура не отрицает спиртные напитки, как, к 

примеру, ислам. Но очень важна мера.

СПРАВКА «РГ»

День трезвости был учрежден Церковью в 1913 году и отме-

чался 11 сентября. Праздник игнорировали в СССР, но в 

2014-м году Священный Синод РПЦ принял решение о воз-

обновлении традиции празднования. С 2015 года День трез-

вости проводится при поддержке Минздрава России.

ПРОЕКТ «АРКТИК СПГ 2»

ООО «Арктик СПГ 2» информирует о начале 2-го этапа 
консультаций с общественностью в рамках проведения Оцен-
ки воздействия на окружающую среду, социально-эко-
номическую среду и здоровье населения по международ-
ным стандартам (далее — ОВОСС) для Проекта «Арктик СПГ 
2» (далее — Проект). ОВОСС является независимой оценкой и 
проводится на основании требований международных финан-
совых организаций.

Цель Проекта — производство и отгрузка сжиженного 
природного газа и стабильного газового конденсата в морские 
газовозы и танкеры для последующей реализации удаленным 
потребителям. Проект включает: Завод по производству, хра-
нению, отгрузке сжиженного природного газа и стабильного 
газового конденсата на основаниях гравитационного типа 
(сокр. — Завод); терминал сжиженного природного газа и ста-
бильного газового конденсата «Утренний» (сокр. — Терминал 
«Утренний», Порт); объекты Обустройства Салмановского 
(Утреннего) нефтегазоконденсатного месторождения (сокр. — 
Салмановское (Утреннее) НГКМ).

ОВОСС проводится компанией Ramboll, независимым кон-
сультантом по экологическим и социальным вопросам ООО 
«Арктик СПГ 2», в лице российского представительства — 
ООО «Рэмболл Си-Ай-Эс». Сроки проведения ОВОСС: апрель 
2020 — ноябрь 2020 г.

Консультации с общественностью в рамках ОВОСС прово-
дятся в 2 этапа:

Этап 1. Раскрытие и обсуждение Отчета об определении 
объема работ по ОВОСС (сокр. — ООР) и Плана взаимо-
действия с заинтересованными сторонами (сокр. — ПВЗС), 
включая Механизм управления обращениями. Основной пе-
риод раскрытия документов и сбора комментариев на Этапе 1 
был проведен в мае 2020 г.; раскрытие документов и сбор ком-
ментариев также осуществлялись в июне и июле 2020 г.

Этап 2. Раскрытие и обсуждение Отчета ОВОСС, Нетех-
нического резюме и ПВЗС, обновленного по результатам 
1-го этапа консультаций.

В рамках Этапа 2 документы будут распространены следу-
ющими способами:

приемных см. ниже);

числе по запросу;
www.

arcticspg.ru после 30.09.2020.
Сроки раскрытия: с 12 сентября по 12 ноября 2020 г.
Общественные приемные будут открыты по следующим ад-

ресам:
п. Тазовский — Информационный центр Проекта, ул. 
Пристанская, 44, 1-й этаж, комната 1 (время работы: буд-
ние дни 10.00 — 12.00, 15.00 — 17.00, выходные — суб-
бота, воскресенье, праздничные дни. Контактное лицо 
— Лапсуй Михаил Пуйлович, тел.: +7(902)625-81-05, 
+7(922)068-00-34). Информационный центр будет рабо-
тать на протяжении всего срока реализации Проекта;
с. Антипаюта — Дом культуры, ул. Ленина, 7 (время ра-
боты: вторник — воскресенье 9.00 — 13.00, 14.00 — 17.00, 
выходные — понедельник, праздничные дни);
с. Гыда — Дом культуры, ул. Советская, 3 (время работы: 
вторник — воскресенье 9.00 — 13.00, 14.00 — 17.00, вы-
ходные — понедельник, праздничные дни).

В Информационном центре Проекта в п. Тазовский на Эта-
пе 2 будут представлены на бумажном носителе отчет ОВОСС, 
Нетехническое резюме и ПВЗС. В общественных приемных в 
с. Антипаюта и с. Гыда на Этапе 2 будут представлены на бу-
мажном носителе Нетехническое резюме и ПВЗС. Во всех об-
щественных приемных будут также представлены журналы 
для регистрации замечаний и предложений общественности.

Запросить документы, направить замечания и предложения 
к Отчету ОВОСС, Нетехническому резюме и ПВЗС также мож-
но в указанные выше сроки по электронной почте: vopros@
arcticspg.ru. 

По итогам Этапа 2 консультаций с общественностью мате-
риалы ОВОСС могут быть дополнены с учетом поступивших 
замечаний и комментариев.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Красмаш» объявляет открытый аукцион в электрон-
ной форме по продаже недвижимого имущества: земельный 
участок кадастровый номер 24:04:0301017:31, площадь 
403 168 кв. м и объекты недвижимости, расположенные 
на нем, земельный участок кадастровый номер  
24:04:0301017:32, площадь 20 328 кв. м, земельный  
участок кадастровый номер 24:04:0301017:33, площадь 
8504 кв.м по адресу: Красноярский край, Березовский  
район, в районе проходной п. Подгорный, с начальной стои-
мостью 3 616 000,00 руб., аукционная документация разме-
щена на сайте АО «Красмаш» — http://www.krasm.com/и на 
сайте Электронной площадки — http://utp.sberbank-ast.ru/, 
конт. тел.: 264-81-03.

Данное сообщение не является публичной офертой.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ ЦСКА обыграл 
«Сибирь», одержав третью 
победу подряд

Шайбе в такт

Сергей Сокольский

Регулярный чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги набирает обороты. А вместе с ним разгоняется и 
действующий обладатель Кубка Гагарина ЦСКА. Вчера 
команда Игоря Никитина одержала уже третью победу 
кряду, одолев в серии буллитов новосибирскую «Си-
бирь».

С учетом значительного обновления состава и ском-
канной подготовки из-за эпидемии коронавируса в клу-
бе, от армейцев вполне можно было ожидать пробуксов-
ки на старте. Однако подопечные Никитина подошли к 
началу «регулярки» в неплохом состоянии. Уступив в 
равном матче за Кубок открытия казанскому «Ак Бар-
су», армейцы не знают поражений уже три матча кряду.  

Матч с «Сибирью» стал первым в выездном турне 
москвичей. И сложился он для гостей довольно-таки не-
просто. В основное время обе шайбы были заброшены 
во втором периоде. Счет открыл форвард ЦСКА Антон 
Слепышев, а у «Сибири» отличился Дмитрий Саюстов.

Больше ни в основное время, ни в овертайме голов 
зрители не увидели. Хотя в третьем периоде перевес 
ЦСКА по броскам в створ был огромным: восемь против 
одного. Ну а в серии буллитов гости оказались удачли-
вей: победу армейцам принес Андрей Локтионов.

Если ЦСКА продлил победную серию, то «Сибирь» 
проиграла уже четвертый матч кряду. В этом сезоне но-
восибирцы еще не выигрывали. То же касается и китай-
ского «Куньлуня», который четвертое поражение в «ре-
гулярке» потерпел от казахстанского «Барыса» — 2:3.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Илья Иванюк знает, 
как подготовиться к Токио

Подберется 
к высоте

Анна Бекетова

Бронзовый призер чемпионата мира 2019 года в прыж-
ках в высоту Илья Иванюк выиграл чемпионат России 
по легкой атлетике в Челябинске с результатом 2,24 
метра.

К сожалению, в секторе не получилось борьбы между 
Иванюком и вице-чемпионом мира Михаилом Акимен-
ко. Он досрочно завершил соревнования, во время неу-
дачной попытки повредив переднюю поверхность бедра.

О том, как важна здоровая конкуренция, Илья Ива-
нюк рассказал корреспонденту «РГ».

Илья, в конце ав-
густа вы взяли 
высоту 2,30 м. 
Почему сейчас не 
получилось хотя 
бы повторить 
тот результат?

ИЛЬЯ ИВАНЮК: Я рас-
считывал, что будет 
заруба между мной, 
Михаилом Акимен-
ко, Никитой Ани-
щенковым и Даниилом Цыплаковым. Думал, что мы 
все друг друга затащим на какие-то высокие результа-
ты. Потому что одному это делать сложно. Кубок Рос-
сии в Брянске не считается, потому что там для меня 
звезды сошлись: хорошая форма, новое покрытие на 
стадионе, поддержка тренера и родственников на три-
бунах. Нельзя было плохо выступить. В Челябинске же 
я чувствовал, что придется много сил прилагать. А их 
надо где-то черпать, например испытывая хорошую 
спортивную злость к соперникам. Увы, не у всех все по-
лучилось. Но спасибо Александру Асанову, что смог 
меня затащить на 2,28 м. Если бы он взял эту высоту, 
настрой был бы другой. Первые две попытки у меня 
были хорошие, но я же прыгал сразу после него, поэто-
му в конце подрасслабился. Могу себя за это поругать. 
С другой стороны, 2,24 м — тот результат, который я на-
работал.

Поедете на командный чемпионат в Сочи?
ИЛЬЯ ИВАНЮК: Наверное, буду отдыхать. Тренировки воз-
обновлю 25—27 сентября. А пока закончу сезон на хо-
рошей ноте. Все соревнования, в которых участвовал, 
я выиграл. Результат достойный тоже есть. 

Но лучший результат сезона в мире — 2,33 м — принад-
лежит белорусу Максиму Недосекову... 

ИЛЬЯ ИВАНЮК: В Брянске после 2,30 я поставил высоту 
2,34, как раз чтобы превзойти его результат, показан-
ный в Минске. Но, видимо, не был еще готов. Нужно 
больше соревновательной практики. Чтобы прыгать 
2,30 и выше, нужна сверхмотивация, чтобы огонь го-
рел, чтобы конкуренция была хорошая. Слежу за зару-
бежными стартами. В Остраве Недосеков тоже взял 
2,24 со второй попытки, а дальше отказался прыгать. 
Максим поедет еще на один турнир, а 17 сентября 
пройдет этап Бриллиантовой лиги в Риме. Хотел бы там 
поучаствовать. Там соберутся все сильнейшие атлеты. 
Интересно с ними посоперничать, посмотреть, кто на 
что готов. Это положительно бы сказалось на подготов-
ке к следующему году. Насколько я знаю, Олимпиада в 
2021 году состоится, несмотря ни на что. Но ничего. 
Постараемся хорошо поработать зимой, чтобы этого 
багажа хватило и до летнего сезона, как это было в 
2019 году, когда на ЧМ в Дохе я взял «бронзу» с лич-
ным рекордом — 2,35 м.  

ФУТБОЛ Первый тур Премьер-лиги после паузы на игры сборных украсит суперматч 
между ЦСКА и «Спартаком»

Дерби без раскачки
Артур Нанян

Р
оссийская Премьер-лига 
(РПЛ) возвращается после 
паузы на матчи сборных. 

Центральным событием седь-
мого тура станет принципиаль-
ное столичное дерби между 
ЦСКА и «Спартаком».

Противостояние этих двух 
команд всегда стоит особняком, 
вне зависимости от турнирной 
ситуации и прочих факторов. 
Однако в нынешнем сезоне, хоть 
он и начался относительно не-
давно, армейцы и «красно-бе-

лые» уже успели проявить себя. 
Причем по большей части с луч-
шей стороны. 

«Спартак» и вовсе идет без 
поражений и заслуженно лиди-
рует. Конечно, в некоторых мат-
чах москвичам везло, как, к 
примеру, с «Ротором» или «Ло-
комотивом», но футболисты 
Доменико Тедеско исправно на-
бирают очки. Собралось их уже 
14, что на четыре больше, чем у 
ЦСКА. 

Армейцы пока не блещут ста-
бильностью. Оно и понятно: все 
же впервые за долгие годы клуб 

раскошелился на новичков. 
Шутка ли — до конца трансфер-
ного окна еще больше месяца, а 
«красно-синие» уже потратили 

30 миллионов евро на покупку 
футболистов. Как их всех адап-
тировать и встроить в коман-
дную игру — этим сейчас и зани-
мается тренерский штаб ЦСКА 
во главе с Виктором Гончаренко. 

Самым звездным новичком 
стал аргентинец Адольфо Гайч, 
который обошелся московско-
му клубу в 11 миллионов евро. К 
слову, гол Гайча принес армей-
цам победу в недавнем товари-
щеском матче против тульского 
«Арсенала» (1:0). 

— Такие встречи нужны, что-
бы была игровая практика, что-
бы в боевых условиях посмо-
треть молодых футболистов, 
оценить их готовность к офици-
альным матчам. Мы могли бы 
лучше начинать атаки, но это 
большая ответственность для 
молодежи — выйти и сыграть на 
таком красавце стадионе. Пока 
они комфортнее себя чувству-
ют, когда работают без мяча. В 
целом хорошо поработали, есть 
движение вперед, — подчеркнул 
Гончаренко.

В последние годы матчи 
ЦСКА со «Спартаком» получа-
ются бескомпромиссными: в 
предыдущих 14 дерби в рамках 

Премьер-лиги лишь раз была 
зафиксирована ничья. Семь по-
бед одержали армейцы, шесть 
раз успех праздновали спарта-
ковцы.

Что касается букмекеров, то 
эксперты отдают небольшое 
предпочтение хозяевам. Ставки 
на победу ЦСКА принимаются с 
расчетом 1 к 2,5, на «красно-бе-
лых» — 1 к 3. Ничья оценивается 
в 3,3. 

Напомним, что в активе 
«Спартака» 14 очков, далее идет 
«Зенит» (13), тройку лидеров 
замыкает «Сочи» (12). На чет-
вертой строчке расположилось 
«Динамо» (11), далее сразу у 
трех клубов по десять очков — у 
ЦСКА, «Ростова» и «Ахмата».   

Анна Козина

П
ятая ракетка мира 
Даниил Медведев 
продолжает свою 
победную серию на 
Открытом чемпио-
нате США. Россия-
нин не отдал сопер-
никам ни одного 
сета. В четвертьфи-

нале он одержал победу над со-
отечественником Андреем Ру-
блевым со счетом 7:6 (8:6), 6:3, 
7:6 (7:5).

За выход в финал Медведев 
поспорит с третьим номером 
мирового рейтинга австрий-
цем Домиником Тимом, кото-
рый в своем матче 1/4 выбил из 
борьбы австралийца Алекса де 
Минора — 6:1, 6:2, 6:4.

О том, каким получился 
первый в истории российский 
четвертьфинал на US Open и за 
счет чего Медведев может об-
ыграть Тима, корреспонденту 
«РГ» рассказал член МОК, пре-
зидент Федерации тенниса 
России, капитан нашей муж-
ской команды в Кубке Дэвиса 
Шамиль Тарпищев.

Шамиль Анвярович, Даниила 
называли фаворитом в мат-
че с Андреем. У вас не было 
сомнений в его победе?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Я тоже еще до 
начала встречи отдавал пред-
почтение Медведеву. Он поо-
пытнее. Уже прошел огонь, 
воду и медные трубы. Поэтому 
его теннис более изощренный. 
Он контратакует, разнообраз-
но играет в плане исполнения 
ударов, то есть заставляет со-
перников двигаться по всему 
корту. Плюс делает вариации 
по высоте полета мяча. Это его 
конек, его козырь.

Что касается Рублева, то, к 
его чести, он здорово приба-
вил. Я бы также отметил рабо-
ту его тренера Фернандо Ви-
сенте. Мы с ним после победы 
Андрея в Москве в 2019 году 
обсуждали, что и как надо де-
лать. Еще немного, и Рублев 
вполне может попасть в элиту. 
Он стал лучше играть тактиче-
ски, лучше подавать, особенно 
первый мяч. И он действует 
очень агрессивно, за счет чего 
создает такую интенсивность в 
матче,  что мало кто с  ней 
справляется. Но так как ребята 
хорошо друг друга знают, вме-
сте тренируются, вместе вы-
ступают в Кубке Дэвиса, то се-
кретов, как играть и что де-
лать, ни у одного, ни у другого 
не было.

Почему у Рублева не получи-
лось дожать первый сет на 
тай-брейке?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Да, он мог выиг-
рать, и дальше бы могли на-
чаться «качели». На тай-брей-
ке первого сета Андрей вел, но 
нарушил, если так можно вы-
разиться, одну из заповедей 
тенниса: нельзя пытаться бить 
сильнее, чем ты можешь. Он 
неудачно подавал первым мя-
чом. Надо было не усиливать 
скорость полета мяча, а варьи-
ровать место попадания, иг-
рать за счет других тактиче-
ских ходов. Хотя все могло сло-
житься и в его пользу: счет 6:3, 
одно очко — и ты взял сет. Анд-
рей сфорсировал свою игру, и 
это ему помешало. Тогда стало 
понятно, что Медведев, поймав 
правильную канву, не упустит 
своего. Так что результат зако-
номерен. Медведев подтвердил 
свой класс.

В полуфинале его ждет Тим. 
Тут у Даниила уже не будет 
такого явного преимущест-
ва…

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Шансы прибли-
зительно одинаковые. Победи-
теля определит психология и 
напряженность данного матча 
по времени. Он точно не будет 
коротким. Сейчас тяжело су-
дить о психологии Медведева и 
Тима. Нервная система тоже 
тренируется. В силу пандемии 
вся эта подготовка выпала. По-
этому непонятно, как они себя 
проявят в длительном равном 
матче. Ясно, что у обоих будут 
провалы в силу их цепкости. 
Сложно прогноз давать. Если 
бы находиться там, на корте, 
где чувствуешь все нити игры... 
По телевизору этого не видно: 
ни скорости, ни интенсивно-

сти. Ну и, конечно, нужна бу-
дет удача в ответственный мо-
мент. Как у нас говорят, когда 
играют два равноценных по 
классу спортсмена, надо выиг-
рать два-три чужих очка вовре-
мя и не проиграть ни одного 
своего. И тогда будет результат. 
Вот именно такой матч нам 
предстоит посмотреть.

У женщин в одном из полуфи-
налов сыграют Виктория 
Азаренко и Серена Уильямс, 
которая хочет заполучить 
24-й «Шлем». Позволит ей 
соперница приблизиться к 
цели?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: На американ-
ском континенте все ждут, что 
Серена догонит Маргарет Корт 
по количеству титулов. Но я бы 
не назвал встречу с Азаренко 
однозначной. Уильямс-млад-
шей с трудом даются матчи на 
US Open  — и последний с Цве-
таной Пиронковой, и предыду-
щие. Она еле играет. Много бу-
дет зависеть от физики. Она по-
зволяет хорошо подойти к 
мячу, выбрать вариант удара. 
Вспомним четвертьфинальный 
матч Александра Зверева с 
Борной Чоричем. Чорич был 
сильнее, но его физически не 

хватило. Что-то подобное мо-
жет произойти и здесь. Тем бо-
лее, Азаренко на ходу, если 
сможет справиться со скоро-
стью Серены и затянет матч, то 
белоруска имеет хорошие шан-
сы пройти дальше.

Из россиянок в Нью-Йорке 
осталась только Вера Звона-
рева, которая снова будет бо-
роться за титул в парном 
разряде спустя восемь лет. 
Болеете за нее?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: У Звонаревой 7 
сентября был день рождения. 
Мы с ней разговаривали. У 
Веры же была тяжелейшая 
травма плеча, операция. Она 
очень долго не могла играть. 
Приятно, что она справилась с 
этим и вернулась в теннис, не-
смотря на возраст. Если гово-
рить о шансах Звонаревой и 
Лауры Зигемунд, то с позиций 
парной комбинации многое за-
висит от взаимопонимания. Их 
соперницы (Николь Меликар — 
Сюй Ифань. — «РГ») — мотор-
нее. Но здесь нужно держать 
свое. Если удачно будут играть, 
могут и победить.   

Даниил Медведев знает, 
что Доминик Тим будет атаковать, 
но постарается держать удар.

К дерби с ЦСКА спартаковцы подходят в качестве лидера Премьер-лиги. Армейцы отстают от них на четыре очка.

А К Ц Е Н Т

На кортах Нью-Йорка Даниил Медведев 
показывает изощренный, вариативный 
теннис, но в полуфинале ему понадобят-
ся крепкие нервы и немного удачи

А К Ц Е Н Т

В последних 14 играх между ЦСКА 
и «Спартаком» в рамках чемпионата 
страны лишь однажды был зафиксиро-
ван ничейный исход

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 сентября, суббота, 
«Матч ТВ»
13.15 «Тамбов» — «Уфа». 

Прямая трансляция. 

18.50 «Ахмат» — «Сочи». 

Прямая трансляция. 

«Матч Премьер» 
116.25 «Урал» — «Химки». 

Прямая трансляция. 

13 сентября, воскресенье, 
«Матч Премьер»
16.25 «Динамо» — «Рубин». 

Прямая трансляция. 

18.25 ЦСКА — «Спартак». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
18.55 «Ротор» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

В Челябинске Илье Иванюку не хватило здоровой конкурен-
ции, хорошей спортивной злости по отношению к соперникам.

Клубы хотят
проводить
по пять замен
в еврокубках

ИГРОКАМ
В ПОМОЩЬ
Артур Нанян

Европейские футбольные клу-
бы рассчитывают внести в ре-
гламент Лиги чемпионов и 
Лиги Европы правило, допуска-
ющее пять замен в матчах груп-
пового этапа.

Как сообщает BBC, команды 
считают, что благодаря этому 
нововведению можно снизить 
нагрузки на игроков в новом се-
зоне еврокубков. После панде-
мии коронавируса почти во всех 
европейских первенствах раз-
решено делать по пять замен. 
Касается это и российской Пре-
мьер-лиги. При этом в соревно-
ваниях национальных сборных, 
к примеру в стартовавшей не-
давно Лиге наций, по ходу матча 
можно заменить лишь трех иг-
роков.

А чуть ранее стало известно, 
что жеребьевка группового эта-
па Лиги чемпионов и Лиги Евро-
пы, а также вручение наград 
лучшим футболистам и трене-
рам пройдут за закрытыми две-
рями. Мероприятия должны 
были состояться в начале октя-
бря в Афинах, но были перенесе-
ны в Ньон.  

НОВОСТИ

Харитонов
уверен, что он
нокаутирует
Уильямса

ОБЕЩАЕТ
БИТЬ
Артур Нанян

Накануне состоялась церемо-
ния взвешивания в преддверии 
поединка с участием россий-
ского бойца смешанных едино-
борств Сергея Харитонова и 
американца Дэнни Уильямса. 
Бой пройдет в Химках 11 сен-
тября.

Харитонов оказался на 14 
килограмм тяжелее оппонента 
— 127 против 113. Напомним: 
для россиянина это будет де-
бют в боксе. Ну а Уильямс из-
вестен, в частности, тем, что в 
2004 году ему удалось нокау-
тировать легендарного Майка 
Тайсона.

— Признаюсь честно: окта-
гон я не оставлял, продолжаю 
тренироваться. Но для меня 
выступить на профессиональ-
ном ринге было мечтой. При-
ложу все усилия, чтобы за 
столь короткий промежуток 
подготовиться и проявить 
себя, — отметил Харитонов на 
церемонии взвешивания. — Я 
порву Уильямса на ринге. Он 
серьезный боксер, достойный 
парень, но все прелюдии за-
кончатся после того, как мы 
выйдем на ринг. Хочу победить 
нокаутом.  

Ильнур 
Закарин 
снялся с «Тур 
де Франс»

ПОПАЛ 
В «ПЕТЛЮ»
Илья Соболев

Российский велогонщик Иль-
нур Закарин досрочно завер-
шил выступление на супермно-
годневке «Тур де Франс» из-за 
травмы, полученной на 11-м 
этапе.

Ильнуру не повезло попасть 
в завал, результатом чего стал 
перелом ребра. Несмотря на по-
вреждение, россиянин был по-
лон решимости продолжить вы-
ступление на «Большой петле», 
как часто называют «Тур де 
Франс», но уже на 12-м этапе 
окончательно сошел с дистан-
ции.

«К сожалению, Ильнур был 
вынужден прекратить гонку на 
12-м этапе из-за травм, полу-
ченных накануне. Желаем ему 
скорейшего выздоровления», — 
говорится в сообщении коман-
ды ССС, за которую выступает 
Закарин.

Другой россиянин Павел 
Сиваков (Ineos) пришел к фи-
нишу 77-м. Ну а победителем 
этапа стал швейцарец Марк 
Хирши из команды Sunweb. 
Для швейцарца это первая по-
беда в профессиональной ка-
рьере. Лидерство в общем заче-
те сохранил словенец Примож 
Роглич (Jumbo Visma).  

Чтобы прыгать 
2,30 м и выше, 
нужна сверхмоти-
вация, чтобы 
огонь горел 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Шамиль Тарпищев рассказал о козырях 
Даниила Медведева и его шансах выйти в финал US Open

Подача 
просвистела
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Москва +11...+14, облачно

Санкт-Петербург +12...+14, дождь

Анадырь +6...+12, облачно

Архангельск +8...+11, дождь

Астрахань +15...+29, солнечно

Благовещенск  +7...+19, солнечно

Владивосток +15...+17, дождь

Волгоград +14...+30, солнечно

Воронеж +9...+23, солнечно

Екатеринбург +10...+19, дождь

Иркутск +9...+10, дождь

Казань +13...+17, дождь

Калининград +11...+17, дождь

Краснодар +16...+30, солнечно

Магнитогорск +6...+20, облачно

Мурманск +5...+12, дождь

Нижний Новгород +9...+17, дождь

Новосибирск +6...+16, солнечно

Омск +8...+20, облачно

Орел +8...+18, солнечно

Оренбург +10...+27, солнечно

Пермь +9...+14, дождь

Ростов-на-Дону +16...+31, солнечно

Севастополь +17...+29, солнечно

Симферополь +17...+29, солнечно

Сочи +20...+28, солнечно

Тамбов +9...+21, солнечно

Тюмень +11...+18, дождь

Уфа +8...+21, дождь

Хабаровск +10...+18, солнечно

Челябинск +9...+20, дождь

Чита +11...+24, облачно

Элиста +15...+29, солнечно

Южно-Сахалинск +10...+16, солнечно

Якутск +4...+19, дождь

Ярославль +10...+13, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь день вечер

ночь утро день вечер

утро

Может быть, отмена процедуры 
письменного оформления со-
гласия на медицинскую помощь 
ускорит процесс спасения на-
ших граждан. («Российская га-
зета», 1-я и 4-я полосы). Но мне 
кажется, это только формально. 
Скорее всего, именно для вра-
чей неотложной помощи мало 
что изменится. Врачи «скорой» 
действуют по обстоятельствам: 
если человеку без нее никак не 
обойтись, речь идет о жизни и 
смерти — немедленно помогают, 
минуя всякие бумажки. Вряд ли 
в таких случаях пострадавший 
категорически откажется от по-
мощи.

Другое дело — непонятно, как 
вести себя, когда ребенка надо 
спасать, а родители против, к 
примеру, переливания крови... 
Здесь я бы встал, безусловно, на 
сторону врачей. Я вообще хочу 
сказать: несмотря на то что у 

нас огромное количество людей 
с высшим образованием, мра-
кобесие идет полнейшее. Нель-
зя идти на поводу этой безгра-
мотности, когда 50 процентов 
людей заявляют: нам таблеток 
не надо, мы будем чай травяной 
заваривать при особо тяжелых 
показаниях. Мы этим можем ка-
питально навредить своему здо-
ровью. Всякое бывает, но лучше 
находить какую-то золотую се-
редину, пусть лучше медики по-
могают. Мое мнение: врачи 
должны прежде всего спасать 
жизнь, а потом уже думать о по-
следствиях.

Сам я вызывал «скорую» до-
статочно давно. Я сломал бедро, 
меня отвезли, сразу же положи-
ли на операционный стол. Хочу 
сказать, в «скорой помощи» ра-
ботают не просто врачи, а ско-
рее люди, для которых это ка-
кое-то призвание. Человек не 
пойдет туда, чтобы зарабаты-
вать деньги, просто пересижи-
вать время. Как правило, это 
люди героические, люди очень 
хорошие. Особая каста, они 
постоянно уставшие, замордо-
ванные, видно, что не очень бо-
гато живут. Почти всегда отзыв-
чивые. Конкретно у меня не 
было случаев, чтобы меня что-
то не устраивало в оказании по-
мощи мне или моим родствен-
никам.

Знаете, кстати, сколько в 
США стоит «скорая помощь»? 
Примерно десять тысяч долла-
ров. И вам не покроет эту сум-
му даже медицинская страхов-
ка. Обеспеченные там, конеч-
но, пользуются услугами «ско-
рой помощи», она вызывается 
на аварию. В остальных случа-
ях практически в любом состо-
янии люди едут в больницу 
сами или их отвозят родствен-
ники, так что у нас по сравне-
нию с Америкой «скорая» на 
порядок лучше работает.

Среди моих близких друзей 
очень много врачей.  Признать-
ся, и я когда-то хотел лечить лю-
дей, но, как говорится, связался 
с «дурной» компанией и посту-
пил в МГУ. Я могу сказать, что 
все врачи — увлеченные люди, 
они все пытаются помимо лече-
ния развиваться, читать специ-
альную литературу, сами что-
то придумывают. Это люди ду-
мающие. Добрые. Хотя иногда 
отпечаток профессии отража-
ется на них. Но когда случается 
что-то — все равно все бегут к 
доктору.

Я считаю, что надо качест-
венно обучать наших людей на-
выкам первой медицинской по-
мощи. Прямо со школы.

Подготовила 
Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют малооблачную 
 погоду, осадков 
не ожидается.

СУББОТА
На улице немного 
 потеплеет. Снова пере-
менная облачность.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи обещают 
облачную погоду. 
Пойдет дождь.
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«Роллс-Ройс»
и самокат
Анатолий Кучерена  • rg.ru/art/1949125
События последнего времени богаты на скандалы 
вокруг правосудия, в центре которых оказываются 
адвокаты. Тяжбы за наследство, семейные дрязги, а 
теперь и уголовные дела не сходят со страниц и те-
леэкранов. Существуют ли моральные и этические 
грани дозволенного в благородном деле защиты че-
ловека? На эту тему рассуждает доктор юридиче-
ских наук Анатолий Кучерена. Прочитав статью, хо-
чется отметить, что, на мой взгляд, Анатолий Григо-
рьевич абсолютно прав. Действительно, лучшие 
представители адвокатуры, и история это подтвер-
ждает, способны вносить заметный вклад в защиту и 
соблюдение законности. Напротив, другие предста-
вители адвокатуры способны превращать мастерст-
во линии защиты в публичный, простите, балаган с 
постановочными элементами театрализованного 
представления. Подобная работа адвокатов обяза-
тельно будет иметь влияние на судьбу сторон судеб-
ного процесса, причем не в лучшую сторону. Приго-
вор подтвердил предположение. Более чем уверен, 
что совершенно иная линия адвокатов сторон могла 
обеспечить значительно меньшее наказание и зна-
чительно большее возмещение материального и мо-
рального вреда. Человек, причинивший вред, дол-
жен возмещать ущерб. Это, если угодно, символ 
справедливости гражданской ответственности, в 
том числе по уголовным делам. Стиль защиты, из-

бранный адвокатом обвиняемого, безусловно, вре-
дит ему. Когда суд не соглашается с предложенным 
вариантом невиновности подзащитного, то эта по-
зиция адвоката усугубляет решение вопроса о его 
наказании, приобретая известное определение о 
«медвежьей услуге». 

Анатолий Урсул

Северный
Ледовитый океан
превратился
в «суп из водорослей»
Наталья Панасенко  •  rg.ru/art/1919086
В Северном Ледовитом океане зафиксирована ре-
кордная концентрация фитопланктона. В исследова-
нии говорится, что за последние 20 лет рост увели-
чился почти на 60%. По созданной модели расчета, 
рост водорослей, вызванный изменением климата, 
может даже стать основным фактором потепления в 
Арктике. Исследователи опасаются, что благодаря 
увеличению биомассы планктона сдвинется и вся 
пищевая цепь. Но вопрос практически не исследо-
ван. На мой взгляд, в России климат станет очень 
умеренным и плодородным. Остальным континен-
там в основном предсказывают катастрофы с зато-
плением. Кое-где, возможно, люди вообще не смогут 
жить.

Сергей Шумаков
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Интересно, что думает французский земледелец, который выехал на своем 
тракторе полюбоваться гонщиками «Тур де Франс» 2020? Может, представля-
ет, как смотрелись бы на этой трассе он и его коллеги-трактористы, вздумай 
они на своей технике повторить подвиги спортсменов? Может, завидует их 
популярности и сумме призовых, которые достанутся победителю? Может, 
усмехается над тем, как бесцельно и бессмысленно — с точки зрения прагма-
тичного землепашца — тратятся здесь человеческие силы и нервы? Или просто 
болеет за своих?
Кстати, эту гонку более ста лет назад парижские журналисты придумали с 
чисто рекламной целью. И не прогадали: число подписчиков, увлеченных 
репортажами с гонки 1903 года, моментально возросло в разы. А сегодня «Тур 

де Франс» собирает у экранов телевизоров и смартфонов миллиарды зрите-
лей.
И миллионы — тех, кто выбирается вот так, вживую, к этапам гонки, чтобы уви-
деть воочию, как на разных отрезках «Большой петли» (так сами французы 
называют это состязание) кипят нешуточные страсти. Причем не только спор-
тивные: здесь ломают ребра, руки и ноги, здесь то и дело трансформируются 
«правила игры» (то было можно алкоголь, то нельзя, то разрешались дни вос-
становления между этапами, то отменялись). Да и сами участники то и дело 
придумывают собственные хитрости, чтобы выйти в победители. И при этом 
здесь, как, пожалуй, ни в каком другом спортивном соревновании, можно 
получить главный приз, не став победителем ни на одном из этапов: надо толь-

ко ухитриться набрать лучшее время по сумме всех дней гонки. И история 
«Тур де Франс» знавала такие примеры.
Словом, тут все — как в жизни, когда победителя своей судьбы определяют 
окончательные итоги, а не победы на отдельных отрезках биографии. Да, здесь 
все как в жизни, только резче, круче, жестче. 
К слову, популярным сегодня выражением «желтая майка лидера», которым 
мы, бывает, всуе награждаем самых успешных профессионалов, мы тоже обя-
заны «Тур де Франс» — желтую майку получали лидеры разных этапов гонки, за 
которыми тянулись остальные. Почему именно желтую? Да потому что таков 
был цвет страниц издания, которое затеяло сто семь лет назад этот удивитель-
ный рекламный проект.
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